
РЕЗОНАНС Многодетной 
матери удалось вернуть 
проданную банком 
квартиру

Барьер 
для выселения

Татьяна Кузнецова, Барнаул

В Барнауле многодетная семья едва не оказалась 
на улице: из-за 13 тысяч рублей просрочки по ипотеке 
банк продал их квартиру, приобретенную с помощью 
маткапитала. Юлия Батова, которая одна воспитывает 
четверых детей, в суде доказала, что банк не имел на это 
право. Теперь ей предстоит через суд расторгнуть неза-
конную сделку, чтобы вернуть свое имущество. 

Трехкомнатную квартиру в отдаленном районе 
 города Юлия Батова приобрела еще в 2013 году 
за 2,15 миллиона рублей, оформив ипотечный кредит 
на недостающие 500 тысяч рублей. Большую часть 
этой суммы женщина сразу погасила за счет материн-
ского капитала, который тогда составлял 380 тысяч 
рублей. Оставшиеся 120 тысяч рублей стала вносить 
ежемесячными платежами, но в 2017 году из-за фи-
нансовых трудностей допустила просрочки. А в конце 
2018 года случайно узнала, что эта квартира ей уже 
не принадлежит — новая владелица оставила 
записку в двери с требованием освободить 
помещение. 

ФИНАНСЫ Банк России 
снова снизил ключевую 
ставку и готов повторить

Цель затронула 
средства

Роман Маркелов

Банк России снова снизил ключевую ставку, такое ре-
шение принимается уже на втором заседании подряд. 
Вероятность того, что регулятор опустит ставку и на 
следующем заседании в начале сентября, судя по бы-
строму приближению инфляции к цели ЦБ, возраста-
ет. Снижение стоимости денег в экономике заметнее 
остальных видов кредитования скажется на процен-
тах по ссудам юрлицам и ипотеке, также продолжат 
«дешеветь» банковские вклады в рублях. 

ЦБ снизил в пятницу ключевую ставку с тем же ша-
гом, что в июне — 0,25 процентных пункта. Теперь она 
составляет 7,25 процента. Таким образом, Банк Рос-
сии вернулся к тому же значению ставки, с которого 
начинал ее повышение осенью прошлого года.

Первоочередная причина снижения ключевой 
 ставки — продолжающееся замедление инфляции. 
 Годовой темп прироста потребительских цен в июне 
снизился до 4,7 процента (с 5,1 процента в мае 
2019 года) и, по оценке на 22 июля, составил около 
4,6 процента, указал ЦБ в итоговом релизе. Цель Банка 
России по  инфляции формулируется как «вблизи 
4 процентов», ее он рассчитывает достичь в начале 
2020 года.

В ЦБ отмечают, что сейчас инфляцию сдерживает ди-
намика потребительского спроса. Также велико сдержи-
вающее влияние и временных факторов — это укрепле-
ние рубля и более ранее поступление на рынки 
дешевых свежих овощей и фруктов в этом году 
благодаря теплой погоде в начале лета.

Андрей Кончаловский: 
В знак воссоединения 
Крыма и России
на полу острове установят 
памятник Андрею 
Первозванному

СОБЫТИЕ Российские корабли прошли парадом

Море волнуется: 
5 баллов!

Марина Гусенко 

Ч
то делать, если вы не мо-
ж е т е  м е с я ц  п о п а с т ь 
к  нужному врачу или 

у вас нет денег на высокотехно-
логичную операцию? Можно ли 
пройти диспансеризацию в дру-
гом регионе, например во время 
отпуска, и как в России будут 
снижать заболеваемость онко-
логическими недугами? Об 
этом и многом другом обозре-
ватель «Российской газеты» го-
ворила с председателем Феде-
рального фонда обязательного 
медицинского страхования На-
тальей Стадченко.

Профилактика — царица здо-
ровья. Чтобы люди реже боле-
ли, в том числе тяжело и он-
кологическим заболеваниями, 

нужен гарантированный до-
ступ к терапевтам, окули-
стам, хирургам. А сейчас, судя 
по письмам, приходящим 
в «РГ», людям приходится по 
месяцу ждать приема врача. 
Так есть все-таки нормы 
ожидания или нет, Наталья 
Николаевна? 

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: В программе 
госгарантий оказания медпомо-

щи четко прописаны сроки ожи-
дания приема врача. Приема 
участкового врача-терапевта, 
педиатра, врача общей практи-
ки — не более 24 часов. Узких 
специалистов — не более 14 
дней. 30 дней можно ждать толь-
ко плановую госпитализацию, 
и то, если речь не идет об онко-
логии (в этом случае тоже мак-
симум 14 дней).

Максимальное ожидание та-
ких исследований, как КТ, МРТ, — 
тоже 30 дней, а при онкологии 
тоже не более 14. Время прибы-
тия на вызов бригад скорой ме-
дицинской помощи — не более 
20 минут с момента ее вызова.

Замечательно. Но часто в по-
ликлинике человеку говорят, 
что надо ждать дольше. 
И что нам делать?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: В этом случае 
медучреждение нарушает права 
человека на доступную медпо-
мощь, поэтому нужно звонить 
в страховую компанию, выдав-
шую полис ОМС.

И страховой представитель 
организует попадание человека 
к узкому специалисту 
в течение 14 календар-
ных дней.

Айсель Герейханова,
Санкт-Петербург

В
чера в День ВМФ на 
главном военно-мор-
ском параде в Санкт-
Петербурге были про-
демонстрированы но-
вейшие боевые кора-
бли России. Верхов-
ный главнокоманду-
ющий Вооруженных 

сил Владимир Путин, принимая 
парад, поздравил всех с празд-
ником и заявил, что флот Рос-
сии может дать отпор любому 
агрессору. Уже сейчас ВМФ Рос-
сии одним из первых использу-
ет новую технику, разрабаты-
вает перспективные решения. 
Как пообещал глава государст-
ва, Россия будет строить уни-
кальный по возможностям 
флот.

Военно-морской парад тра-
диционно состоялся в истори-

ческой части города и на Крон-
штадтском рейде. Всего в нем 
приняли участие более четырех 
тысяч военнослужащих, 43 над-
водных корабля и подводные 
лодки, 41 летательный аппарат. 

В л а д и м и р  П у т и н  н ач а л 
праздничные мероприятия 
с обхода на катере парадной ли-
нии боевых кораблей на Крон-
штадтском рейде. С борта кате-
ра «Раптор» в сопровождении 
министра обороны Сергея 
Шойгу и главкома ВМФ Нико-
лая Евменова он приветствовал 
и поздравил их экипажи.

На Кронштадтском рейде 
в этот день выстроились кора-
бли крупного водоизмещения, 
которые из-за своих габаритов 
не могут войти в акваторию 
Невы. Это ракетный крейсер 
«Маршал Устинов», большой 
противолодочный корабль «Се-
вероморск», атомный подвод-
ный ракетный крейсер «Смо-
ленск», большой десантный ко-
рабль «Минск».
Впервые в параде на крон-
штадтском рейде приняли учас-
тие: новейший патрульный ко-
рабль «Василий Быков», много-

целевые корветы «Стойкий» 
и «Стерегущий», судно матери-
ально-технического обеспече-
ния «Эльбрус», малые противо-
лодочные корабли «Зелено-
дольск» и «Уренгой», малый ра-
кетный корабль «Ливень», ди-
зель-электрическая подлодка 
«Владикавказ». На Неве парад-
ный строй возглавил воссоздан-
ный на исторической верфи 
первый российский линейный 
корабль «Полтава». Вслед за 
ним по Неве прошли новейшие 
корабли флота — фрегат «Адми-
рал Касатонов», корвет «Гремя-
щий», дизель-электрическая 
подводная лодка «Кронштадт», 
малые ракетные корабли. 

После морской части парада 
над Сенатской площадью про-
летели самолеты и вертолеты 
морской авиации: более 40 ис-
требителей, заправщиков, ле-
тающих радаров и охотников за 
подлодками от соединений 

и воинских частей Воздушно-
космических сил Балтийского, 
Северного, Черноморского, Ти-
хоокеанского флотов.

«Наш Военно-морской флот 
уверенно обеспечивает без-
опасность страны, ее нацио-
нальные интересы и способен 
дать достойный отпор любому 
агрессору», — заявил прези-
дент, выступая на параде. По 
его словам, «гарантия этому — 
уникальные образцы вооруже-
ний». «Но главное здесь — му-
жество и выучка флотских эки-
пажей, верность Андреевскому 
флагу и преданность Родине 
остается для них особым воз-
вышенным долгом, при выпол-
нении боевых задач моряки до 
конца стоят на боевой 
вахте», — подчеркнул 
Путин. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Фонда ОМС Наталья Стадченко о новых 
бесплатных операциях, правах пациента и медицинских 
мошенниках
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ОБЩЕСТВО

Желающих посмотреть парад собра-
лось столько, что, как говорится, 
яблоку негде было упасть.

А К Ц Е Н Т

Россия будет строить уникальный 
по возможностям флот, заявил глава 
государства

А К Ц Е Н Т

Установлены сроки ожидания приема: 
участкового врача-терапевта, 
педиатра — не более 24 часов. Узких 
специалистов — не дольше 14 дней

Австралийский доллар  43,7534
Азербайджанский манат  37,2102
Армянский драм**  13,2592
Белорусский рубль  31,1385
Болгарский лев  35,9391
Бразильский реал  16,7069

Венгерский форинт**  21,5230
Вон Республики Корея***  53,3026
Гонконгский доллар* 80,7675
Датская крона*  94,1493
Доллар США  63,1271
Евро  70,3110

Индийская рупия**  91,4455
Казахстанский тенге**  16,3913
Канадский доллар  47,8998
Киргизский сом**  90,4659
Китайский юань*  91,7545
Молдавский лей*  35,8168

Новый туркменский манат  18,0621
Норвежская крона*  72,4891
Польский злотый  16,4866
Румынский лей  14,8716 
СДР  87,0384
Сингапурский доллар  46,1287

Таджикский сомони*  66,8599
Турецкая лира  11,1069
Узбекский сум****  73,2163
Украинская гривна*  24,8190
Фунт стерлингов  78,4859
Чешская крона*  27,5196

Шведская крона*  66,6291
Швейцарский франк  63,6490
Южноафриканский рэнд*  44,6033
Японская иена**  58,0933

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.07.19
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ОБРАЗОВАНИЕ Вузы 
публикуют первые 
приказы о зачислении 

По местам 

Мария Агранович 

Приемная кампания выходит на финишную прямую. 
Сегодня все вузы России обязаны разместить у себя на 
сайтах и информационных досках первые приказы 
о зачислении — для льготников. 

Для остальных абитуриентов уже доступны так на-
зываемые рейтинговые списки. Ребят, подавших заяв-
ления, «расставляют» не в алфавитном порядке, а по 
«убыванию» набранных балов ЕГЭ. Сравнив свои ре-
зультаты с данными «коллег» по поступлению, можно 
понять, проходишь ли ты на желанную специальность.

Правда, по мнению некоторых экспертов, сделать 
это не так-то просто. Часто вузы не разделяют абиту-
риентов на тех, кто сразу принес оригиналы, и тех, кто 
подал копии документов. А ведь выпускник имеет пра-
во подать заявления сразу в 5 вузов на три специально-
сти в каждом! Естественно, в 14 случаях из 15 в прием-
ную комиссию попадут копии. И тот, кто набрал высо-
кие баллы и проходит по конкурсу, но подал копию ат-
тестата, может остаться за рамками приема, если 
«оригинальные» абитуриенты займут все предостав-
ленные места. Кстати, время окончательно опреде-
литься и принести-таки оригинал в вуз, еще есть — 
до 1 августа. Третьего августа уже появятся 
приказы о зачислении на бюджет «первой 
волны».
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КРЕМЛЬ Президенту 
рассказали о развитии 
музеев в России

Шедевры 
приносят доход

Айсель Герейханова

Российские музеи научились хорошо зарабатывать. Их 
доходы за последние годы выросли в 2,5 раза. Об этом  
Владимиру Путину рассказал министр культуры Влади-
мир Мединский. Президент России  встретился с ним в 
пятницу в Кремле. 

В ходе встречи министр культуры рассказал прези-
денту о росте всех ключевых показателей музеев России. 
«С тех пор, как музеи перестали быть хранилищем арте-
фактов и предметов искусства для знати и нобилитета, с 
той поры музеи становятся все более и более широкими 
и доступными», — подчеркнул Мединский. 

Сейчас в России 
работает около трех 
тысяч государствен-
ных музеев разного 
уровня подчинения, 
более 700 частных. 
«За последние шесть 
лет открылось 170 
новых музеев, из 
них значительная 
часть — частные», — 
рассказал Медин-
ский. За шесть лет 
посещаемость рос-
сийских музеев пре-
высила 150 миллионов человек. «У билетов рост почти в 
два раза. Если мы возьмем наши федеральные музеи, то 
этот рост еще выше», — пояснил он. 

По словам Мединского, размер бюджетных инвести-
ций в федеральные музеи вырос за эти годы практически 
на 70 процентов. Это, не считая ремонта и реставрации. 
В итоге такая поддержка привела к росту собственных 
доходов музеев.  «Они научились хорошо зарабатывать, 
и рост их доходов — в 2,5 раза за эти годы», — рассказал 
министр культуры президенту. «Прилично», — заметил 
Владимир Путин. 

Министр культуры напомнил, что еще в 1996 году 
был принят закон о том, что необходимо все музейные 
сокровища описать, пересчитать и внести в государст-
венный электронный каталог. «Работа эта не велась. Мы 
запустили ее только в 2015 году, спустя 10 лет после при-
нятия закона, и уже за четыре года наши музейщики 16 
миллионов музейных предметов полностью описали», — 
заметил он. Владимир Мединский заверил президента, 
что в течение ближайших пяти лет будут описаны все 
музейные сокровища России. 

В ближайшие годы в  разных частях России также бу-
дут открыты новые музеи. «Музей Рерихов, филиал Эр-
митажа в Омске открываем и много-много других музе-
ев. Самая амбициозная задача — открытие больших му-
зейных выставочных площадок во Владивостоке, Куз-
бассе, Севастополе и Калининграде к 2023 году», — сооб-
щил министр культуры. Кроме того, в ближайшее время 
откроется первый федеральный музей за Уралом — Вла-
дивостокская крепость. «С удовольствием приглашаем 
вас в рамках экономического форума во Владивостоке 
туда зайти», — сказал Мединский. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин спустился на батискафе к месту 
гибели подлодки

На глубину 50 метров

МИНОБОРОНЫ Корреспондент «РГ» побывал на параде 
ко дню Военно-морского флота в Сирии

Строем — вдоль 
сирийского берегаАйсель Герейханова, 

остров Гогланд

В
ладимир Путин спустился 
в батискафе на дно Фин-
ского залива. Таким обра-

зом президент почтил память 
подводников, погибших на бор-
ту подлодки Щ-308 «Семга», ко-
торая затонула в годы Великой 
Отечественной войны.

В субботу президент в сопро-
вождении министра обороны 
Сергея Шойгу посетил остров 
Гогланд в Финском заливе. Его 
прозвали «островом погибших 
кораблей», ведь вокруг него ле-
жат десятки затонувших судов 
разных эпох. В частности, Пу-
тин в ходе общения с журнали-
стами напомнил, что почти по-
ловина всех подводных лодок, 
которые погибли во время Вто-
рой мировой войны на Балтике, 
затонули здесь, преодолевая 
минные заграждения, пробивая 
себе проход в Балтику для веде-
ния боевой работы.

«Семга» пропала в 1942 году. 
Тогда командир подлодки Лев 
Костылев доложил по радио, что 
удалось уничтожить три тран-
спорта противника, но сама 
лодка тоже получила поврежде-
ния. В Кронштадт Щ-308 так и 
не вернулась. Вместе с ней в 
море навсегда остались 40 чле-
нов ее экипажа.

Перед началом погружения 
руководитель экспедиции «По-
клон кораблям Великой Победы» 
Константин Богданов рассказал 
Путину о судьбе Щ-308. Прези-
денту также продемонстрирова-
ли карту Балтийского моря с ме-
стами гибели Щ-308, других под-
лодок. Только в 2018 году под-
лодку Щ-308 удалось обнару-
жить в ходе экспедиции «Поклон 
кораблям Великой Победы». 

Глава государства опустился 
на глубину 50 метров на борту 
подводного аппарата «Си-эк-
сплорер-3», чтобы осмотреть 
остов лодки. Под водой Путин 
пробыл почти полчаса.

После всплытия президент 
поблагодарил всех тех, кто зани-
мается поиском затонувших под-
лодок. «Еще одним экипажем, 
который считался пропавшим 
без вести, стало меньше, и, нао-
борот, прибавилось количество 
людей, которых мы все и их род-
ственники с полным правом счи-

таем погибшими за Родину», — 
заявил Путин. «Все должны 
знать: Россия своих героев не за-
бывает, не забывает тех, кто от-
дал жизнь за свободу и безопа-
сность нашего Отечества, за нас с 
вами», — подчеркнул Путин. Он 
также сообщил, что сейчас уже 
идентифицировали 17 объектов 
— 16 (подлодок времен ВОВ. — 
Прим. «РГ») и одну лодку еще 
времен Первой мировой войны.

Журналисты спросили пре-
зидента, откуда у него столь 
подробные знания о минной об-
становке в регионе во времена 
войны — готовился ли он специ-
ально, или знал ситуацию.

«Я, конечно, знал, я же лю-
блю почитать, я люблю исто-
рию. И потом, у меня, это из-
вестно, я хожу же (на шествия 
«Бессмертного полка». — Прим. 
«РГ») с портретом отца, кото-
рый служил основную службу 
свою перед войной в качестве 

матроса подводного флота как 
раз», — напомнил Путин.

Отметим, что подводные эк-
спедиции для президента при-
вычны: в 2013 году он спускал-
ся на дно Финского залива к за-
тонувшему фрегату «Олег». В 
2009 году он погружался в бати-
скафе на дно озера Байкал, а в 

2011 году побывал с аквалан-
гом на дне Таманского залива.

На острове Гогланд прези-
дент также осмотрел коллек-
цию предметов, поднятых архе-
ологами с борта судна, затонув-
шего в XIX веке у побережья 
острова в Финском заливе. Пу-
тину показали фаянсовую и сте-
клянную посуду, текстиль. 

Александр Степанов, Тартус

В 
Сирии 28 июля прошел па-
рад, посвященный Дню 
ВМФ. Шесть кораблей Чер-

номорского флота и Каспийской 
флотилии прошли перед жителя-
ми приморского Тартуса в парад-
ном строю и показали элементы 
морского боя. 

В праздничном строю в аква-
тории сирийского Тартуса вы-
строились подводная лодка 
«Старый Оскол», тральщик 
«Ковровец», малые ракетные ка-
тера «Великий Устюг» и «Углич», 
фрегат «Адмирал Григорович», 
замыкал строй сторожевой ко-
рабль «Пытливый». Корабли в 
честь Дня ВМФ вывесили флаги 
расцвечивания. Экипажи в бело-
снежной «парадке» выстроились 
по бортам.

С берега за этим действом на-
блюдали жители города. Сирий-
цы воскресным утром специаль-
но пришли на набережную, что-
бы посмотреть на выучку наших 
моряков. В городе в честь празд-
ника были вывешены плакаты с 
надписями на сирийском и рус-
ском языке: «С Днем ВМФ Рос-
сии!», «Народы России и Сирии 
— братья!»

Для зрителей на набережной 
российские военные устроили 
небольшой праздник. Играл во-
енный оркестр, стояла боевая 
техника, с которой можно было 
сделать фото на память.

Сам парад начался в 11.00. 
Сначала командующий пункта 
принял доклад от руководившего 
парадом командира оперативно-
го командования в дальней опе-
ративной зоне капитана 1 ранга 
Сергея Тронева. Затем на проти-
водиверсионном катере «Суво-
ровец» объехал парадный строй 
кораблей и поздравил моряков. В 
ответ неслось троекратное 
«Ура!».

Затем командующий поднял-
ся на борт фрегата «Адмирал 
Григорович», зазвучал гимн Рос-
сии, после чего прогремел 21 вы-
стрел — моряки приветствовали 
город «салютом наций». 

После официальной церемо-
нии начался военно-морской 

праздник, где российские кора-
бли продемонстрировали свои 
боевые возможности.

Сначала малые ракетные ка-
тера «Великий Устюг» и «Углич» 
нанесли удар по кораблям услов-
ного противника. Несколько за-
лпов крылатых ракет разорвали 
воздух оглушительным грохотом 
и окутали ракетные катера бело-
черной дымовой завесой. Зрите-
ли на трибунах стали громко 
аплодировать. Затем тральщик 
«Ковровец» расчистил фарватер 
для безопасного прохода кора-
блей, обезвредив противокора-
бельные мины. После чего новей-
шая дизель-электрическая под-
лодка «Старый Оскол», которую 
в НАТО прозвали «черной ды-
рой» за свою малозаметность, 

грациозно прошла перед трибу-
нами. После этого фрегат и сто-
рожевик продемонстрировали 
элементы противолодочного 
боя. С борта фрегата взлетел вер-
толет К-27 ПЛ, оснащенный 
сверхчувствительной гидроаку-
стической системой, которая мо-
ментально способна обнаружить 
любую подводную цель. Коорди-
наты обнаруженного подводного 
противника были переданы на 
борт кораблей. Затем корабель-
ная группа нанесла ракетно-тор-
педный удар по условному про-
тивнику.

Кульминацией праздника 
стал пролет авиагруппы из само-
летов и вертолетов с авиабазы 
Хмеймим. В авиационной части 
парада приняли участие фронто-

вые бомбардировщики Су-24М, 
истребители-бомбардировщики 
Су-34, истребители Су-35, вер-
толеты Ми-8АМТШ и Ми-35М. 

Реакция простых сирийцев на 
действия наших моряков была 
восторженной. Они бурными 
аплодисментами проводили ко-
рабли, которые ушли в пункт ба-
зирования. После чего еще долго 
обсуждали увиденное, поднимая 
большие пальцы в вверх. Самы-
ми благодарными зрителями 
были дети. Они выучили по-рус-
ски слова «привет» и «спасибо». 
С восторгом в глазах и широки-
ми улыбками на лицах они под-
бегали к российским военным и, 
крича «Привет, Руси!» или «Спа-
сибо, Руси!», пытались прико-
снуться к военной форме. 

Это уже третий морской па-
рад ко Дню ВМФ, который про-
шел в Тартусе. С учетом того, что 
российский пункт материально-
го обеспечения будет в этом го-
роде еще как минимум 49 лет, 
наши моряки смогут порадовать 
сирийцев красочным праздни-
ком еще не раз. 

Море волнуется: 5 баллов!
Президент привел при-
меры из прошлого о по-
двигах экипажей брига 

«Меркурий», фрегата «Аврора» 
в XIX веке, «Варяга», «Корейца», 
«Стерегущего», броненосца 
«Слава». Путин также отметил 
подвиги воинов гарнизона 30-й и 
35-й севастопольских береговых 
батарей в Великую Отечествен-
ную войну, экипажа подводной 
лодки «К-19», спасшей мир от 
трагедии в советское время. От-
дельно президент России отме-
тил недавний подвиг экипажа 
при испытании глубоководного 
аппарата в Баренцевом море. 
«Родина всегда помнила и будет 
помнить подвиги российских 
моряков», — заверил президент. 

Глава государства также  зая-
вил о планах по строительству 
уникального флота. «Героизм 
моряков, талант флотоводцев и 
корабелов, дерзновенность уче-
ных, смелость первооткрывате-
лей принесли России великую 
морскую славу. Мы не только 
будем держать эту высоту, мы 
будем идти дальше — будем 
строить рассчитанный на дли-
тельную историческую пер-
спективу уникальный по своим 
возможностям флот, флот силь-
ной, суверенной державы», — 
пообещал президент. Путин 
заявил,что ВМФ внес огромный 
вклад в развитие отечественной 
науки и сегодня в числе первых 
осваивает новейшую технику, 
эффективно использует и раз-
рабатывает не имеющие анало-
гов в мире перспективные ин-
женерные и конструкторские 
решения. «Только в этом году 
состав ВМФ пополнят 15 кора-
блей и боевых катеров, обнов-
ляются морская авиация и бере-
говые войска, совершенствует-
ся инфраструктура военно-
морских баз, восстановлена 
практика кругосветных похо-
дов», — пояснил глава государст-
ва. В качестве примера он при-
вел стоящий в парадном строю 
новейший фрегат «Адмирал 
флота Советского Союза Гор-
шков», который провел в плава-
нии пять месяцев и оставил за 
кормой воды четырех океанов. 

После парада Путин пооб-
щался с семьями, пострадавши-
ми от паводка в Иркутской обла-
сти, которых ранее он пригласил 
на торжества по случаю Дня 
ВМФ в Петербурге. Среди гостей 
был и его старый знакомый — 

мальчик Матвей, с которым пре-
зидент говорил во время поездки 
в пострадавший от наводнения 
Тулун. Тогда он сообщил прези-
денту, что его детский садик уто-
нул. 

«Понравилось? Не устали?» — 
поинтересовался Путин.

Гости поделились своими впе-
чатлениями от увиденного, по-
благодарили за приглашение на 
парад. «Заеду к вам», — по обещал 
президент. 

Попрощавшись с ними, Вла-
димир Путин в сопровождении 
врио губернатора Санкт-Петер-
бурга Александра Беглова про-
шелся по Адмиралтейской набе-
режной. Зрители парада привет-
ствовали президента и поздрав-
ляли с праздником. 

Завершился парад пролетом 
тактической группы штурмови-
ков Су-25, которые выпустили 
дым цветов государственного 
флага России, разукрасив небо 

на Санкт-Петербургом триколо-
ром.

Почетный гость мероприятия 
вице-адмирал РФ Анатолий Шев-
ченко, единственный в мире под-
водник, совершивший три похо-
да подо льдами к Северному по-
люсу, рассказал «РГ», что парад в 
День ВМФ важен прежде всего 
даже не  морякам, а обычным лю-
дям. «День ВМФ — всенародный 
праздник, и этот праздник, эти 
зрелищные мероприятия  мы, 
моряки, дарим нашему велико-
му русскому народу. Пусть этот 
парад подарит нашим людям 
уверенность, что не посыпятся  
бомбы на их головы, флот всегда 
готов выполнить свою задачу», 
—— сказал Шевченко. В это вос-
кресенье российский флот отме-
тил свою 323-ю годовщину со 
дня образования.  

Глава государства на борту 
подводного аппарата 
«Си-эксплорер-3».

Верховный главнокомандующий приветствует участников парада с борта катера.

Сирийский Тартус: Российские корабли в честь Дня ВМФ вывесили сигнальные флажки всех форм и цветов.

А К Ц Е Н Т

Самыми благодарными зрителями 
были сирийские дети. Они с восторгом 
в глазах и широкими улыбками кричали 
«Привет, Руси!» или «Спасибо, Руси!»

А К Ц Е Н Т

Все должны знать: Россия своих героев 
не забывает

1

За последние 
шесть лет откры-
лось 170 новых 
музеев, из них зна-
чительная часть — 
частные

А К Ц Е Н Т

Наш Военно-морской флот уверенно 
обеспечивает безопасность страны, 
ее национальные интересы 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Поддержать и помочь
В субботу Владимир Путин встретился в Санкт-Петербурге с семьями 

офицеров-подводников, погибших на борту глубоководного аппарата в 

Баренцевом море. Президент России выразил им соболезнования и 

предложил обсудить вопросы необходимой помощи и поддержки.

«Знаю, я посмотрел все эти справки, бумаги, знаю, что многое сделано, 

но все-таки мне хотелось это услышать от вас самих, что вы считаете не-

достаточно, на что-то нужно дополнительно обратить внимание, где-то 

что-то еще дополнительно сделать для вас, для детей — для их будущего. 

Давайте спокойно, по-семейному поговорим», — предложил глава госу-

дарства. Напомним, 1 июля в российских территориальных водах на на-

учно-исследовательском глубоководном аппарате, предназначенном 

для изучения придонного пространства и дна Мирового океана в инте-

ресах ВМФ, возник пожар. Погибли 14 моряков.
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ЗВЕЗДЫ ПАРАДА

Настоящей звездой парада в Санкт-Петербурге можно считать новей-

ший фрегат «Адмирал флота Советского Союза Горшков». Он только что 

вернулся из очень напряженного кругосветного плавания. Фрегаты 

дальней морской зоны «Адмирал флота Советского Союза Горшков» и 

«Адмирал флота Касатонов», также принимавший участие в параде, име-

ют самое современное радиоэлектронное оборудование, в том числе 

системы радиоэлектронной борьбы и новейшие системы постановки 

аэрозольных помех, делающих фрегаты невидимыми для технического 

зрения чужих кораблей. Имеют надежную ПВО, включающую новейшие 

зенитно-ракетные комплексы «Редут». Ракетное вооружение может со-

стоять из ракет П-800 «Оникс», «Калибр-НК». 

Еще одна новинка парада — корвет «Гремящий». Корабли этого проекта 

(20385) вооружены ракетами «Калибр-НК». Надстройка выполнена из 

композиционных материалов, что значительно уменьшает заметность 

корвета.

Нельзя не сказать о малом ракетном корабле «Серпухов». 19 августа 

2016 года выполнил три пуска крылатых ракет «Калибр» из Средиземно-

го моря по базам боевиков  в Сирии. Все ракеты попали точно в наме-

ченные цели.

Подготовил Сергей Птичкин

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1724081

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1723976
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СОВФЕД 
Валентина 
Матвиенко 
подвела итоги 
весенней 
сессии

ЗАКОНЫ 
В ПОЛЬЗУ 
ГРАЖДАН
Галина Мисливская

Российский парламент ушел на 
каникулы. В пятницу финальное 
заседание провел Совет Федера-
ции. В повестку вошли 72 вопро-
са, а всего с 30 января сенаторы 
рассмотрели более 320 законов, 
15 из них были внесены в этом 
году самими членами Совфеда, 
еще около 30 — в соавторстве 
с депутатами Госдумы и други-
ми субъектами законодатель-
ной инициативы.

«В целом есть все основания 
сказать, что завершающаяся 
сессия — продуктивная во всех 
смыслах и по оперативности, 
и по количеству принятых зако-
нов, и по их качеству. Вижу 
в этом важнейший результат на-
шей работы», — сказала предсе-
датель Совфеда Валентина Мат-
виенко, закрывая весеннюю 
сессию палаты.

Говоря о содержании работы 
в последние шесть месяцев, она 
особо выделила те документы, 
которые направлены на улучше-
ние жизни граждан. Это, напри-
мер, закон о погашении ипотеч-
ного кредита многодетным се-
мьям, который гарантирует им 
в случае рождения третьего 
и последующих детей поддер-
жку в размере 450 тысяч рублей 
из федерального бюджета на по-
гашение ипотеки.

Реализована инициатива гла-
вы государства о расширении 
числа семей, которым устанав-
ливается ежемесячная выплата 
в связи с рождением или усы-
новлением первого или второго 
ребенка. С 1 января 2020 года 
семьи с детьми до трех лет смо-
гут претендовать на ежемесяч-
ную выплату в размере прожи-
точного минимума ребенка, 
если доход на одного члена се-
мьи не превышает двух прожи-
точных минимумов трудоспо-
собного населения.

 «Также в эту сессию палата 
одобрила закон о паллиативной 
помощи. Он заложил прочную 
правовую основу для развития 
такой помощи во всех регионах 
страны», — добавила она.

Целый ряд мероприятий был 
посвящен реализации нацио-
нальных проектов. Это «прави-
тельственные часы», «открытые 
диалоги» с министрами, парла-
ментские слушания, «круглые 
столы», заседания консульта-
тивных и совещательных орга-
нов. Тема нацпроектов стала ве-
дущей темой третьего Форума 
социальных инноваций регио-
нов, проведенного Советом Фе-
дерации совместно с правитель-
ством Москвы в июне и собрав-
шего на своих площадках рекор-
дные 30 тысяч участ ников. 

«На нас лежит огромная от-
ветственность за последствия 
принятия законов. Каждый за-
кон должен проходить не только 
правовую экспертизу, он дол-
жен проходить экспертизу на 
то, не станет ли хуже жить на-
шим гражданам, будет ли луч-
ше», — подчеркнула Валентина 
Матвиенко.

Говоря о международной ра-
боте Совета Федерации, спикер 
в первую очередь упомянула 
в числе достижений включение 
в график ООН Всемирной кон-
ференции по межрелигиозному 
и межэтническому диалогу, ко-
торая пройдет в России 21 мая 
2022 года. Идея проведения это-
го форума была выдвинута рос-
сийской делегацией на 140-й ас-
самблее Межпарламентского 
союза в Дохе в апреле этого года 
и получила поддержку членов 
МПС. «Во многом благодаря 
предпринятым нами усилиям 
МПС поддержал принципиаль-
ную позицию РФ о недопусти-
мости санкций в отношении 
парламентариев», — напомнила 
спикер, добавив, что последова-
тельная и принципиальная по-
зиция Федерального Собрания 
позволила России вернуться 
в ПАСЕ без всяких ограничений. 
«Это хорошая новость, но рас-
слабляться ни в коем случае 
нельзя. Внешнее давление на 
нашу страну продолжается», — 
обратилась к коллегам глава 
 Совфеда. 

На этом весенняя сессия Со-
вета Федерации была объявлена 
закрытой. Первое заседание 
осенней сессии состоится 
25 сентября. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев принял участие
в торжествах в Севастополе по случаю Дня ВМФ

Крым в бескозырке

Первое заседание 
осенней сессии 
состоится
25 сентября

СОТРУДНИЧЕСТВО В Словении почтили память русских солдат

Достижимая высота
Юлия Кривошапко,
Любляна

В 
Москве установят мону-
мент словенцам, погиб-
шим на территории Рос-

сии в годы двух мировых войн. 
Об этом во время мемориаль-
ных торжеств у Русской часов-
ни под перевалом Вршич в Сло-
вении сообщил руководитель 
межправительственной комис-
сии, глава Минкомсвязи России 
Константин Носков. 

Памятник в российской сто-
лице станет еще одним подтвер-
ждением того, что народы двух 
стран готовы продолжать стро-
ить будущее вместе и не собира-
ются переписывать историю, 
подчеркнул Носков.

Русская часовня близ курор-
тного городка Краньска Гора по-
священа памяти российских во-
инов, погибших в этих местах 
в годы Первой мировой войны. 
Она стоит на одном из склонов 
Юлийских Альп на высоте более 
1000 метров над уровнем моря. 
Торжественные мероприятия 
проходят в этом живописном 
месте каждый год.

Во время Первой мировой 
войны Краньска Гора — там на-
ходилась конечная станция ав-
стрийской железной дороги — 
была крупным перевалочным 
пунктом для подвоза боеприпа-
сов, техники и войск на австро-
итальянский фронт. По реше-
нию австрийского командова-
ния в июле 1915 года вблизи го-
рода был организован лагерь 
для русских военнопленных, 
руками которых строилась до-
рога через Вршич. 

12 марта 1916 года одну из 
групп русских солдат вместе 
с их австрийскими охранника-
ми завалила снежная лавина. По 
некоторым данным, она унесла 
жизни более 300 че ловек. Всего 
же за время существования ла-
геря (1915—1917 годы) от тяже-
лого труда и голода там погибли 
около 10 тысяч русских военно-
пленных. 

В память о погибших под ла-
виной товарищах солдаты 
в 1916 году построили вблизи 
своих бараков небольшую дере-
вянную часовню. В 1920-е годы 
дорогу через перевал Вршич ре-
конструировали, останки захо-
роненных вдоль нее военно-
п л е н н ы х  п ер е захо р о н и л и 
в братской могиле близ часов-
ни, над которой в 1930-х годах 
был установлен небольшой пи-
рамидальный обелиск с надпи-
сью «Сынамъ России». 

В эти годы у часовни в конце 
июля стали собираться русские 
эмигранты со всей Югославии, 
чтобы почтить память своих со-
отечественников. После того 
как Словения в 1991 году обрела 
независимость, инициативная 
группа, ставшая затем ядром 
образованного в 1996 году Об-
щества дружбы «Словения — 
Россия», начала ежегодно про-
водить у Русской часовни в по-
следнее воскресенье июля 
встречи россиян и словенцев: 
политиков, деловых людей, 
представителей общественных 
организаций и церкви, деятелей 
культуры.

В 2006 году словенские влас-
ти приняли решение о наимено-
вании шоссе, ведущего из горо-
да Краньска Гора мимо Русской 
часовни к перевалу Вршич, 
«Русской дорогой». В 2016 году 
в мероприятиях к 100-летию ча-
совни принял участие прези-
дент России Владимир Путин.

В этом году в числе участни-
ков торжественной церемонии 
были президент Словении Бо-
рут Пахор, премьер Марьян Ша-
рец, председатель Государст-
венного собрания Деян Жидан, 
мэр города Краньска Гора Янез 
Хроват. Звучали гимны двух 
стран, представители россий-
ской и словенской делегаций 
возложили венки к братской 
могиле.

«Сегодня мы снова по много-
летней традиции собрались 
у Русской часовни, чтобы по-
чтить память военнопленных, 

погибших в годы Первой миро-
вой войны — страшной, разру-
шительной войны, унесшей 
миллионы жизней, — сказал гла-
ва российской делегации Конс-
тантин Носков. — К сожалению, 
эта война стала предтечей еще 
более страшной катастрофы для 
человечества — Второй мировой 
войны. С тех пор прошло много 
десятилетий, но, увы, до сих пор 
не утихают попытки перепи-
сать историю».

Русская часовня у перевала 
Вршич — это фундамент нашей 
памяти. Больше 100 лет ее бе-
режно хранили наши предки. 
Эта память — залог сохранения 
мира не только на пережившем 
многое европейском континен-
те, но и во всем мире, добавил 
Носков.

Часовня стала чем-то боль-
шим, чем место памяти и сим-
вол дружбы народов России 
и Словении. Она стала частью 
нашего нравственного долга 
обеспечить мир для будущих 
поколений, отметил в свою оче-
редь Деян Жидан.

«Мы не можем более позво-
лить себе такое поведение на 
международной арене, которое 
вело бы к раздору, — сказал Жи-
дан. — У нас общие вызовы, об-
щая судьба и общие надежды на 
будущее. Я искренне верю, что 
все проблемы можно решить, 
если поддерживать диалог и от-
ветственно подходить к своим 
действиям. Россия и Словения 
должны продолжить формиро-
вать совместное будущее, для 
которого будут характерны бла-
госостояние и прогресс».

По словам Носкова, москов-
ский памятник словенцам, по-
гибшим на территории России 
в годы двух мировых войн, бу-
дет стоять в Парке Победы на 
Поклонной горе — в месте, куда 
миллионы людей приходят, что-
бы вспомнить трагедию двух 
мировых войн. 

Константин Носков: Память — залог сохранения мира не только 
на пережившем многое европейском континенте, но и во всем мире.

А К Ц Е Н Т

Московский памятник словенцам, 
погибшим в России в годы двух мировых 
войн, будет стоять в Парке Победы 
на Поклонной горе

ТВ Военно-морской парад 
на воде и телеэкране

Петр и Первый

Сусанна Альперина

Ко Дню Военно-морского флота Первый канал подо-
шел со всей ответственностью. Провел не только тран-
сляцию Парада ко Дню ВМФ, как ранее, но организо-
вал специальный праздничный канал.

Для этого были мобилизованы все силы. В Санкт-
Петербург отправилась большая команда во главе с ге-
неральным директором Первого канала Константи-
ном Эрнстом. На Стрелке Васильевского острова уста-
новили передвижную студию канала, откуда с утра 
выходили в эфир ведущие Марина Ким, Тимур Соло-
вьев и Светлана Зейналова, освещая подготовку к 
главному Параду ВМФ. Уже с утра начались прямые 
включения специальных корреспондентов, в том чи-
сле из Астрахани, Севастополя, Балтийска, которые 
знакомили зрителей с новинками морской военной 
техники, службой на флоте, героями-моряками... 
Трансляция самого  Военно-морского Парада в Санкт-
Петербурге началась в 11 утра. И зрелище получилось 
столь необычным, что в тот же день — и это впервые в 
истории Первого канала — было принято решение по-
вторить телетрансляцию Парада ко Дню ВМФ сразу 
после программы «Время».

Напомним, что в 2017 году Первый канал впервые 
провел трансляцию Парада ко Дню ВМФ по-новому — с 
использованием передовых технологий, применени-
ем современнейших методов телевизионного мастер-
ства. В 2018 году та трансляция была дважды номини-
рована на ТЭФИ. Первое — как «событие телесезона», 
второе — Константин Эрнст и Александр Файфман но-
минировались как лучшие продюсеры. Телеакадемики 
дружно признали и уровень, и необычность, и мас-
штаб съемки и проведения мероприятия. 

Тогда в 2017 году в эксклюзивном комментарии 
«РГ» Константин Эрнст рассказал, что над трансля-
цией в Санкт-Петербурге работали больше полутора 
сотен сотрудников, около 70 камер, дроны, вертоле-
ты... В этом году камер было уже около ста. И сотруд-
ников еще больше. Чтобы зрители смогли рассмотреть 
грандиозное действо со всех ракурсов и во всех дета-
лях на земле, на воде, в небе, на набережных Санкт-
Петербурга и Кронштадта, камеры закрепили на кора-
блях, самолетах и даже под водой.

В эфир канала вышло несколько сюжетов, посвя-
щенных Параду ко Дню ВМФ (их можно посмотреть на 
официальном сайте Первого). Парад, конечно же, стал 
одним из самых красочных мероприятий этого года. 

Цель затронула 
средства

При этом Банк России указал, что на краткос-
рочном горизонте дезинфляционные риски 
преобладают над проинфляционными. 

Внешние факторы, которые могут повлиять на ин-
фляцию, — это сохраняющиеся риски замедления роста 
мировой экономики (в том числе торговые войны), гео-
политика и нестабильность на нефтяном рынке, перечи-
сляет ЦБ. При этом значимое влияние на динамику ин-
фляции может оказать и российская бюджетная полити-
ка. Так, догоняющий рост бюджетных расходов во вто-
рой половине этого года (вероятно, в связи с финансиро-
ванием нацпроектов) может иметь проинфляционный 
эффект в конце 2019 — начале 2020 года. В дальнейшем 
повышательное давление на инфляцию могут оказать 
возможные решения об использовании ликвидной части 
Фонда национального благосостояния сверх порогового 
уровня в 7 процентов ВВП, считают в Банке России.

ЦБ сохранил в релизе фразу о том, что допускает 
дальнейшее снижение ставки на одном из ближайших 
заседаний. Переход к нейтральной денежно-кредитной 
политике (пока ЦБ 
понимает под этим 
ставку 6—7 процен-
тов) может состо-
яться в первой поло-
вине 2020 года, от-
мечает регулятор. 
С учетом слабой 
экономической ди-
намики и сохране-
ния инфляционных 
рисков, очередное снижение ставки с высокой вероятно-
стью произойдет в сентябре-октябре, считает старший 
экономист банка «Открытие» Максим Петроневич. 

ЦБ на следующем заседании (6 сентября) может пе-
ресмотреть прогноз инфляции на конец года в меньшую 
сторону  (с текущих 4,2—4,7 до 4—4,5 процента), само же 
заседание может быть подходящим моментом для оче-
редного снижения ставки, говорит директор, экономист 
по России и СНГ инвестиционной компании «Ренессанс 
Капитал» Софья Донец. По ее мнению, потенциальных 
причин для переноса снижения ставки на октябрь может 
быть две: пауза для оценки влияния на инфляцию уро-
жая и новости по изменению бюджетной политики. В 
конце года ключевая ставка может составить 6,75 про-
цента, в 2020 году — 6,25 процента, прогнозирует Донец.

По мнению экономистов «ВТБ Капитала» Александ-
ра Исакова и Родиона Латыпова, Банк России уже не так 
уверен в том, что в I квартале 2020 года инфляция соста-
вит 4 процента. Учитывая недавнюю статистику и эф-
фект высокой базы, годовая инфляция к этому времени 
опустится ближе к 3,5 процента. Тогда же могут возобно-
виться и дискуссии по поводу значения реальной равно-
весной ставки в России, считают в «ВТБ Капитале».

Нынешнее снижение ключевой ставки окажет влия-
ние на динамику ставок по банковским продуктам, ука-
зывает Максим Петроневич. По его словам, снижение 
кредитных процентных ставок затронет самых надеж-
ных заемщиков — юрлиц, а также ставки по ипотеке. 
Ставки для более рискованных заемщиков могут остать-
ся без значительных изменений.

Банки будут вынуждены проводить и более взвешен-
ную политику по ставкам рублевых депозитов, говорит 
Петроневич. В условиях высоких инфляционных ожида-
ний и снижения разницы между ставками в рублях и ва-
люте население становится все более чувствительным 
к снижению рублевой доходности и переключается на 
депозиты в валюте, констатирует он. 

1

Вкладчики могут 
переключиться 
на валютные 
депозиты
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Татьяна Замахина, 
Севастополь

В 
Севастополе состоя-
лись парад кораблей 
и военно-спортивный 
праздник в честь Дня 
В о е н н о - м о р с к о г о 
флота России. В тор-
жествах принял учас-
тие премьер-министр 
Дмитрий Медведев, 

который вместе с главой Респу-
блики Крым Сергеем Аксено-
вым и врио губернатора Севас-
тополя Михаилом Развожаевым 
стал свидетелем демонстрации 
боевых возможностей Черно-
морского флота.

Севастополь — главная воен-
но-морская база ЧФ, традици-
онно собирает на празднование 
тысячи зрителей, и этот год не 
стал исключением: вместе 
с Медведевым и губернаторами 
за парадом с набережной на-
блюдали крымчане и гости по-
луострова.

Праздник Военно-морского 
флота открылся с выстрела 

пушки времен Крымской вой-
ны. Парадный строй составили  
ракетный крейсер «Москва», 
подводная лодка «Новорос-
сийск», ракетный корабль на 
воздушной подушке «Самум», 
фрегат «Адмирал Макаров», ра-
кетный катер Р-60 и другие ко-
рабли.

Для подавления условного 
противника в ходе празднично-
го представления использова-
лись как авиация, так и берего-
вые части. Всего в торжествах 
приняли участие более 40 ко-
раблей и судов обеспечения 
Черноморского флота, почти 
столько же самолетов и верто-
летов, а также более 30 единиц 
бронетехники на берегу. 

Участники праздника пока-
зали, что готовы мобильно, 
в кратчайший срок развернуть 
свои силы и не оставить шансов 
«ус ловному противнику». 
А морской десант эффектно 
продемонстрировал навыки, 
полученные в том числе в ходе 
борьбы с международным тер-
роризмом.

В этом году моряки-черно-
морцы показали немало нового. 
Так, впервые выступало так 
много авиации. Зрители в пер-
вый раз увидели патрульный 
корабль «Дмитрий Рогачев» — 
самый новый в составе Черно-
морского флота. Был продемон-
стрирован выход десантно-
штурмовой лодки с личным со-

ставом на ходу. Морские пехо-
тинцы успешно освободили за-
хваченное «террористами» 
гражданское судно.

Кроме того, впервые на сева-
стопольском военно-морском 
празднике многочисленным 

зрителям летчики показали вы-
полнение посадки вертолета Ка-
27ПС на борт движущегося фре-
гата «Адмирал Эссен». 

Над ракетным крейсером «Москва» свое мастерство демонстрируют вертолетчики. 

А К Ц Е Н Т

Севастополь — главная военно-морская 
база ЧФ, традиционно собирает 
на празднование тысячи зрителей

Глава правительства наблюдает за прохождением боевых кораблей.
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— Видео и фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1723975

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1724072
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ТОРГОВЛЯ Система tax free 
в России набирает 
обороты

Товар пошел 
по таксе

Евгений Гайва

Россия вернула интуристам за год 1,3 миллиарда ру-
блей НДС по системе tax free, рассказали «Российской 
газете» в минпромторге. Эксперты считают этот меха-
низм хорошим способом привлечь туристов. 

Система tax free определенно пользуется спросом с 
учетом того, что растет средний чек покупок: сейчас 
он составляет около 112 тысяч рублей, тогда как ранее 
был меньше 100 тысяч, отметил статс-секретарь — за-
меститель министра промышленности и торговли Вик-
тор Евтухов.

Для многих наших гостей, например, для туристов 
из Китая, шопинг часто бывает в числе приоритетов, 
замечает вице-президент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. «Появляются даже специали-
зированные шоп-туры в Россию», — говорит он. Потому 
механизм возврата  НДС при вывозе купленных в стра-
не товаров за границу работает на привлечение тури-
стов и используется многими странами.

В России систему tax free в пилотном режиме запу-
стили к чемпионату мира по футболу летом 2018 года. 
Проект предполагает возможность возврата НДС при 
вывозе за пределы Евразийского экономического сою-
за товаров на сумму не менее 10 тысяч рублей. Перво-
начально в системе  участвовали 12 городов, прини-
мавших футбольное первенство, — Москва, Санкт-Пе-
тербург, Казань, Саранск, Сочи, Волгоград, Калининг-
рад, Нижний Новгород, Ростов-на-Дону, Самара, Ека-
теринбург, а также Московская область.

Накануне, с 26 июля, в список добавили еще один из 
самых привлекательных для туристов городов — Вели-
кий Новгород. С такой инициативой выступил мин-
промторг. Как считают в ведомстве, обновленный фор-
мат системы tax free позволит достичь качественного 
удовлетворения потребности туристов и позитивно 
отразится на динамике товарооборота. То есть будут 
расти покупки дорогостоящих товаров и увеличится 
доля туристических расходов. Собственно, расчеты 
оправдываются.

Расширяется и перечень магазинов, работающих по 
tax free. В перечень мест, где расположены магазины, 
работающие по системе возврата налога, добавили 
еще несколько притягательных для туристов объектов 
в Москве и Санкт-Петербурге. В Москве, в частности, в 
перечень включены деревня Лапшинка и Ходынский 
бульвар, где расположены крупные торговые центры. 
В Санкт-Петербурге пилот распространяется теперь 
на всю улицу Большая Конюшенная, где немало бути-
ков. Ранее в системе участвовал только крупнейший 
универмаг города — Дом ленинградской торговли.

В итоге сейчас в системе участвует 113 организа-
ций розничной торговли и 926 магазинов, рассказали 
в минпромторге.  

ОБЩЕСТВО У Крымского 
моста встанет памятник 
Андрею Первозванному 

Стопа Апостола 

Владимир Емельяненко 

В знак воссоединения Крыма и России на полуострове 
установят памятник ученику Христа, апостолу Анд-
рею Первозванному, заявил режиссер, председатель 
творческого совета Российского военно-историческо-
го общества (РВИО) Андрей Кончаловский.

— Это амбициозная цель — как в художественной 
форме выразить воссоединение Крыма и России, — го-
ворит в интервью «РГ» Андрей Кончаловский. — Чтобы 
до нее подняться, мы еще выше поднимаем планку — не 
все памятники достойны памяти. Например, в свое 
время проектов памятника Ивану III в Калуге было 18. 
Из них мы все отклонили. Браковали три раза, пока не 
нашли образ собирателя земель русских, который ка-
лужане приняли. 

Режиссер убе-
жден, что и с пои-
ском художествен-
ного образа Андрея 
Первозванного, и с 
тем, как выразить 
историческое собы-
тие — воссоедине-
ние Крыма с Рос-
сией,— будет еще 
сложнее, потому 
как основой идеи 
взята высота из вы-
сот — Библия. 

— Согласно Еван-
гелию от Иоанна, 
апостол Андрей 
был первым призван Иисусом, поэтому назван Пер-
возванным, — говорит руководитель Центра истории 
религии и церкви Института российской истории 
РАН Александр Назаренко. — Ему выпала доля нести 
проповедь христианства в «Скифию» — в Причерно-
морье, Киев, Новгород. Его нога первой ступила в Бос-
фор (теперь Керчь), Феодосию и Херсонес, где он про-
поведовал. Все они достойны памятника Первозван-
ному. Не хочу давить на создателей, но духовным от-
ражением причастности к апостольской проповеди, 
стал бы двойной образ памятника — апостола Андрея 
Первозванного и Крестителя Руси — равноапостоль-
ного князя Владимира.  

Кончаловский пометил у себя в блокноте мысли 
историка Назаренко и заметил, что и с выбором места, 
и поисками художественного образа «нужно широкое 
общественное согласие .  Он назвал открытие на сайте 
РВИО интерактивной площадки для обсуждения выбо-
ра места и художественной идеи монумента «разум-
ной». Как ожидается, создан монумент будет в 2022—
2023 годах. Установлен тогда же или чуть позже — в 
2024 году. С точки зрения Кончаловского, предпочти-
тельным для установки монумента остается въезд у 
Крымского моста перед Керчью. «Другое дело, что это 
должен быть памятник, который вызывал бы желание 
не только остановиться и сфотографироваться, — заме-
тил Андрей Кончаловский, — но каждому давал что-то 
свое, может, кусочек того самого воссоединения, кото-
рое проповедовал апостол». 

Министр культуры Крыма Арина Новосельская от 
имени властей республики поддержала выбор места 
для памятника у Крымского моста в Керчи, но замети-
ла, что «окончательный выбор за людьми». 

— Только так — через широкое обсуждение и согла-
сие, — уверена Арина Новосельская, — мы сможем 
вспомнить, понять и донести молодому поколению -  
почему мы крестим детей? Почему над флотом России 
реет Андреевский флаг? И почему Крым — это Россия. 

ТРУД   Летом вырос спрос на сотрудников без опыта работы

Сезон возможного
Екатерина Ясакова

К 
лету работодатели стали 
искать сотрудников с ми-
нимальным опытом рабо-

ты на 12 процентов чаще, выя-
снил сервис Worki. Наибольший 
прирост таких вакансий зафик-
сирован в Белгородской обла-
сти, Краснодарском крае, Мо-
скве и Санкт-Петербурге.

Чаще всего во II квартале 
2019 года работодатели искали 
официантов, мерчандайзеров и 
грузчиков. Резко вырос спрос на 
страховых агентов.Самой попу-
лярной вакансией с пометкой 

«без опыта работы» стали офи-
цианты. Количество таких объ-
явлений во II квартале выросло 
на 40,7 процента по сравнению с 
предыдущим. Для такой работы 
достаточно обладать приятной 
внешностью. Изредка требуется 
знание английского языка хотя 
бы на базовом уровне.

Вакансий мерчандайзеров 
стало больше на 26 процентов, 
грузчиков — на 19 процентов. В 
топ популярных вакансий так-
же попали страховые агенты, 
здесь наблюдался самый боль-
шой рост по количеству объяв-
лений — в три раза по сравнению 

с I кварталом. Это произошло 
благодаря повышению активно-
сти на страховом рынке с при-
ближением лета. Обычно в этот 
период люди начинают чаще 
приобретать страховки. Сои-
скателям предлагают бесплат-
ное обучение и свободный гра-
фик работы.

Среди студентов традицион-
но популярны вакансии курье-
ров благодаря возможности вы-
брать удобные рабочие часы и 
отсутствию спецтребований. 
Однако количество курьерских 
позиций в прошлом квартале 
снизилось вдвое. Это объясня-

ется сезоном отпусков: объем 
продаж падает, люди реже зака-
зывают товары с доставкой на 
дом.

Лето — настоящая возмож-
ность начать карьеру с нуля. На-
пример, энергичных молодых 
людей ждет индустрия туризма. 
«В летний сезон традиционно 
повышается спрос на сотрудни-
ков в туристические агентства, 
курортные центры, гостиницы, 
турбазы и парки. Весной и в на-
чале лета открываются вакансии 
гидов и экскурсоводов, спасате-
лей на воде, инструкторов и тре-
неров по летним видам спорта, 

вожатых в летние лагеря», — от-
метил руководитель продуктов 
для соискателей сервиса Работа.
ру Александр Каючкин.

Самая высокая средняя зар-
плата среди начинающих специ-
алистов, по данным Worki, во II 
квартале в России у торгового 
представителя в банке — более 50 
тысяч рублей, страхового агента 
— 38 тысяч рублей и водителя-
курьера — 33 тысячи рублей. 
Официанты и упаковщики зара-
батывали в среднем 31 тысячу 
рублей, операторы колл-центра 
— 28 тысяч, мерчандайзеры и ку-
рьеры — 24 тысячи.  

По местам 

До окончания приема 
еще полторы недели — 
приказы о зачислении 

«второй волны» и платников 
публикуются 8 августа. Но уже 
сейчас вырисовывается общая 
картина приемной кампании 
2019 года: сколько принято за-
явлений, куда идут высокобал-
льники, как отработан целевой 
набор. Что скажут вузы?

В МГТУ им. Баумана тради-
ционно огромный спрос на кос-
мические и IT-специальности. 
Но «фишка» нынешней кампа-
нии в Бауманке — повышенный 
интерес абитуриентов к маши-
ностроению: новые материалы, 
современные методы обработ-
ки металлов, наноинженерия — 
все это очень популярно у вы-
пускников школ 2019 года. На 
сегодня Бауманка приняла по-
чти 40 тысяч заявлений.

— В этом году мы однозначно 
фиксируем увеличение средне-
го балла ЕГЭ у абитуриентов, — 
отметил ректор МГТУ им. Бау-
мана Анатолий Александров. — 
Уверенно можно сказать: спе-
циальности, связанные с циф-
рой, кибербезопасностью, ро-
бототехникой — лидеры по бал-
лам ЕГЭ. Много целевиков: при 
общем приеме на первый курс 
3300 человек, их более 800. Мы 
ждем высокого, до 85—90 баллов 
ЕГЭ, проходного балла на целе-
вые места по ИТ, компьютерной 
безопасности и робототехники.

В Крымском федеральном 
университете принято 14 тысяч 
заявлений, и это чуть меньше, 
чем в прошлом году. 

— Крымчане впервые посту-
пают в вузы только на основа-
нии сдачи ЕГЭ, без привилегий, 
— объясняет ответственный се-
кретарь приемной комиссии 
вуза Алексей Гусев. — Возможно, 

ребята еще не сориентирова-
лись, выбрали не те предметы, 
которые нужны для поступле-
ния. Например, вместо про-
фильной математики сдавали 
базовую, лишив себя возможно-
сти подать заявление туда, где 
математика — приоритет. 

Лидерами по количеству за-
явлений в КФУ стали медицин-
ские специальности, юриспру-
денция и экономика. Проход-
ной балл здесь - 250-260 и выше. 

Воронежский госуниверси-
тет в этом году бьет рекорды по 
активности абитуриентов. За-
явления подали уже более 9000 

человек. Это абсолютный мак-
симум за последние 10 лет. 

— На первое место по популяр-
ности в этом году, обойдя эконо-
мику и юриспруденцию, вышло 
направление «Информационные 
системы и технологии», — рас-
сказал «РГ» ректор ВГУ Дмитрий 
Ендовицкий. — Рекордсменкой у 
нас стала одна из абитуриенток 

факультета романо-германской 
филологии, поступающая на 
«Лингвистику». Девушка набра-
ла 298 баллов. Кстати, именно на 
этом направлении ожидаем и са-
мый высокий проходной балл. 
Уже сейчас он на отметке 270. 

В целом вузы отработали 
бюджетные цифры приема. 
Правда, кое-где говорят о том, 
что на некоторых направлениях 
мест не хватает. Так, в Крым-
ском федеральном университе-
те хотели бы принять больше 
абитуриентов на физкультуру, а 
в Воронежском госуниверсите-
те — на историю и филологию. 

Бывает так, что в процессе 
приемной кампании абитури-
ент понимает: его права нару-
шают. Например, вуз не отдает 
по первому требованию ориги-
нал документов, хотя делать 
это обязан. Как быть? В первую 
очередь нужно написать заяв-
ление на имя председателя при-

емной комиссии. Важно знать: 
по итогам приемной кампании 
во всех вузах работает апелля-
ционная комиссия — обращать-
ся туда можно и нужно. Если 
все тщетно — пишите в Рособр-
надзор или в министерство, ко-
торое является учредителем 
вуза. 

В вузах по итогам приема создаются апелляционные комиссии. С чем-то не согласны? Вам туда! 

А К Ц Е Н Т

До окончания приема еще полторы 
недели: приказы о зачислении «второй 
волны» и платников вузы публикуют
8 августа

Андрей 
Кончаловский: 
Как в художест-
венной форме 
выразить 
воссоединение 
Крыма и России

РЕГИОН 
Вячеслав 
Володин 
встретился 
с избирателями 
в Саратовской 
области

КРЫША 
ДЛЯ ШКОЛЫ
Андрей Куликов, Саратов

В ходе визита в свой избиратель-
ный округ  председатель Госду-
мы Вячеслав Володин прокон-
тролировал ход строительных 
и ремонтных работ социальных 
объектов, а также обсудил во-
просы сохранения памятников 
истории и культуры.

Спикер Госдумы сообщил, 
что принято решение о выделе-
нии 437 миллионов рублей на 
капитальный ремонт моста меж-
ду Саратовом и Энгельсом. 
Трехкилометровый мост через 
Волгу был построен в 1965 году 
и считался самым длинным в Ев-
ропе. В 2014 году был проведен 
капитальный ремонт надводной 
части моста. Все эти годы под-
водные опоры моста не ремон-
тировались. Теперь планируется 
приступить к усилению несу-
щих конструкций мостового пе-
рехода, который имеет важное 
транспортное значение.

В селе Пады Вячеслав Воло-
дин осмотрел знаменитую 
усадьбу Нарышкиных. До наше-
го времени сохранилось десять 
строений, самые старинные от-
носятся к началу XVIII века. Вме-
сте с обширным парком на бере-
гу Хопра имение имеет статус 
памятника федерального значе-
ния. В настоящее время принято 
решение о восстановлении одно-
го из основных зданий.

В Петровске спикер Госдумы 
побывал в здании бывшей шко-
лы, где в начале прошлого века 
учился уроженец этого города, 
генерал Иван Панфилов, один из 
самых известных героев Вели-
кой Отечественной войны. При 
школе № 3 Петровска с середи-
ны 60-х годов прошлого века су-
ществует музей, посвященный 
военачальнику и 8-й гвардей-

ской стрелковой дивизии, кото-
рой он командовал, защищая 
Москву. Школьники из Петровс-
ка участвуют в международном 
движении «юных панфилов-
цев», поддерживают связи 
с внучками генерала, с родст-
венниками других ветеранов ди-
визии. Как рассказал директор 
школы № 3 Александр Медведев, 
в планах организация в помеще-
нии бывшей школы, где учился 
Панфилов, историко-культурно-
го центра, однако прежде здание 
нужно привести в порядок, оно 
признано аварийным и нуждает-
ся в реставрации. Председатель 
Госдумы эти планы поддержал, 
но в то же время возмутился без-
действием местных чиновни-
ков, которые довели памятник 
до такого состояния. 

— Восстановление школы, где 
учился Панфилов, — это вопрос 
сохранения нашей историче-
ской памяти. Если бы вовремя 
выполнили ремонт крыши, он 
обошелся бы в три миллиона ру-
блей, а теперь придется искать 
тридцать миллионов, — заявил 
Вячеслав Володин.

В этом году после встреч с са-
ратовскими краеведами по ини-
циативе спикера Госдумы в ре-
гионе был составлен перечень 
памятников, которые требуют 
неотложных работ по их сохра-
нению. В него вошли 23 объекта, 
в том числе здания ряда музеев, 
Дом офицеров в летном городке 
в Энгельсе, на базе дальней авиа-
ции — знаменитых «белых лебе-
дей», ракетоносцев Ту-160.

В поселке Романовке спикер 
проконтролировал строительст-
во бассейна при местной школе. 
В прошлом году после обраще-
ния жителей к Вячеславу Воло-
дину в поселке был построен сов-
ременный спорткомплекс. Этим 
летом работы продолжились, 
сейчас идет заливка чаши бас-
сейна. Такой же плавательный 
бассейн для детей запланирова-
но построить в поселке Самой-
ловка. Еще в одном райцентре — 
поселке Турки спикер встретил-
ся с местными жителями и дого-
ворился об установке уже в этом 
году нового открытого спор-
ткомплекса, а в дальнейшем 
о строительстве бассейна и капи-
тальном ремонте школы. 
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Принято решение 
выделить 
437 миллионов 
рублей на капи-
тальный ремонт 
моста между 
Саратовом 
и Энгельсом

КОММЕНТАРИИ 

Алексей Пыхтин, директор департамента информационных 
технологий и нового набора Юго-Западного госуниверситета:
— Изменения в порядке приема на целевое обучение снизили число це-

левиков, в нашем случае — в 2 раза по сравнению с прошлым годом. За-

казчики целевого приема прошлых лет, видимо, «испугались» санкций: 

по новым правилам они обязаны выплатить вузу штраф в случае отказа 

принять выпускника на работу. Количество же абитуриентов-льготни-

ков, напротив, увеличилось. Ведь льготу теперь можно использовать по 

копии документа об образовании и сразу на 3 направления. Но неопре-

деленности стало в разы больше как для приемной комиссии, так и для 

самих абитуриентов.

Интересы наших абитуриентов — стандартные: экономика, юриспруден-

ция, строительство и архитектура. Неожиданный резкий всплеск инте-

реса к направлению подготовки «Программная инженерия». 

Юлия Воронцова, руководитель центра нового приема Ураль-
ского федерального университета:
— В УРФУ подано 20 018 заявлений на все формы обучения. Высокими 

баллами ЕГЭ выделяются ребята, поступающие на фундаментальную ин-

форматику и информационные технологии, экономику, строительство 

уникальных зданий и сооружений, лингвистику, востоковедение. Без 

вступительных испытаний вуз принимает 85 человек на программы ба-

калавриата и специалитета. Среди них двое членов сборной РФ по физи-

ке и двое призеров Всероссийской олимпиады. Все четверо будут полу-

чать стипендию в 40 тысяч рублей в месяц. Остальные — по 20 тысяч ру-

блей в месяц. В прошлом году без вступительных испытаний вуз принял 

67 школьников. Топ-5 направлений по количеству поданных заявлений: 

строительство — 1556, менеджмент — 1100, лингвистика — 958, экономи-

ка — 798, химическая технология — 610.
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РЕЗОНАНС Лидеры несистемной оппозиции делают ставку на провоцирование беспорядков 

С проспекта Сахарова — 
в переулок Провокаций
Александр Александров

Т
ем, кто оказался в субботу 
в центре Москвы по сво-
им делам, пришлось не-

сладко — в июльскую жару раз-
горяченные митингующие за-
полонили тротуары, периодиче-
ски перекрывали автомобиль-
ное движение даже на Садовом 
кольце, устраивали стычки с по-
лицией, бросали в них стеклян-
ные бутылки и даже распылили 
газ. И явно не собирались оста-
навливаться на выкрикивании 
лозунгов. Предупреждения по-
лицейских о том, что акция не-
законна, и просьбы разойтись у 
участников протеста вызывали 
разве что улыбки и новые витки 
кричалок. Корреспондент «РГ» 
провел один день среди митин-
гующих и попытался понять, 
почему незарегистрированные 
кандидаты в Мосгордуму снача-
ла допустили так много брака 
при сборе подписей, а потом 
вместо обращения в суд и про-
хождения всей процедуры по-
спешили вывести людей на 
столкновение с полицией. При 
этом расчет простой — при та-
ком хаосе без должной подго-
товки для обеспечения безопа-
сности что-нибудь да случится. 

О возможном митинге в 
13.30, за полчаса до запланиро-
ванного старта акции, на Пуш-
кинской площади напоминало 
разве что чуть большее чем об-
ычно количество полиции. 

Люди спокойно гуляли, было 
традиционно много туристов и 
горожан с детьми. Однако у зда-
ния мэрии на Тверской уже со-
бралось несколько сотен ми-
тингующих — полиция не пуска-
ла их непосредственно к дому 
городского правительства и 
вежливо просила разойтись. 
Совету, впрочем, следовали 
только случайные прохожие, 
сворачивавшие в Леонтьевский 
переулок. 

Полиция и Росгвардия, надо 
сказать, хорошо подготови-
лась — тротуары отделили от 
проезжей части ограждениями 
и автобусами, благодаря чему 
даже на пике митинга движение 
по Тверской не останавлива-
лось. Впрочем, и нарушителей 
порядка полиция вскоре выте-
снила с главной улицы в приле-
гающие переулки — выстроив-
шиеся стеной правоохранители 
медленно продвигались по тро-
туарам, а протестующие уже 
сами уходили подальше. 

Но расходиться  совсем 
никто не собирался, и вскоре 
наглухо перекрытой оказалась 
Большая Дмитровка — на ней 
всего одна полоса для движе-
ния, а люди заняли весь ее пере-
кресток с Камергерским пере-
улком. Прямо перед толпой 
встал большой белый автобус с 
надписью «заказной» под лобо-
вым стеклом — его водитель рас-
терянно взирал на людей, пред-
принял несколько робких попы-

ток продвинуться вперед, но в 
итоге просто заглушил мотор. 
Просидев десять минут за ру-
лем, он открыл люк на крыше и 
выбрался наверх, чтобы оттуда 
наблюдать за происходящим. За 
ним выстроилась вереница из 
машин такси, личных авто и 
другого транспорта.

Больше всего среди митингу-
ющих было молодежи, в том чи-
сле школьников. Между собой 
происходящее они восторженно 
называли движухой и были 
рады присоединиться к кричал-
кам «Мы здесь власть». Немало 
было тут и приезжих. Две девуш-
ки, например, пробирались по 
Столешникову ровно к красно-

му дому правительства и недоу-
менно спрашивали друг у друга, 
где же эта чертова мэрия. Мой 
ответ, что вот же она, их немало 
удивил. Позже в полиции это 
только подтвердили — около 60 
процентов из задержанных дей-
ствительно оказались иногород-
ними. 

Всего задержанных набра-
лось больше тысячи — в абсо-
лютном большинстве случаев 
полицейские и росгвардейцы 

проводили задержания коррек-
тно. Скручивать приходилось 
лишь тех, кто оказывал явное 
сопротивление. Применяли 
силу и тогда, когда за задержан-
ных пытались вступиться их 
спутники — они хватали поли-
цейских за руки и дубинки, кри-
чали на них и провоцировали. 

Надо сказать, что в сложных 
условиях городских переулков, 
когда среди митингующих и 
провокаторов оказываются 
дети, туристы и отдыхающие, 
полиции и Росгвардии было 
крайне сложно работать. Тем не 
менее с задачей силовики спра-
вились профессионально и гра-
мотно. 

Когда полиция начала выте-
снять всех с Большой Дмитров-
ки, я вместе с группой митингу-
ющих пошел дворами в сторону 
Петровки. Здесь участникам 
протеста доставалось уже не от 
полиции, а от местных жителей. 
«Вы зачем тут бегаете? Вас кто 
сюда позвал?» — кричала пожи-
лая женщина, чью внучку здо-
рово напугала толпа бегущей 
молодежи. «Мы тоже москви-
чи», — кричали ей в ответ пробе-
гающие молодые люди. Некото-
рые из них, выбравшись на 
Петровку, через пару минут 
спрашивали у меня, где ближай-
шее метро. 

Кстати, помимо автомобили-
стов, пешеходов и жителей цен-
тра Москвы митингующие до-
ставили много проблем бизнесу. 
Большинство заведений на 
Тверской улице на время проте-
стов были закрыты. Знамени-
тый ресторан «Армения», к 
примеру, встречал гостей та-
бличкой на стеклянных дверях: 
«По техническим причинам ре-
сторан работает 27 июля с 18 до 
23 часов». Владельцы располо-
женных рядом ювелирного ма-
газина и салона связи были оп-
тимистичнее — они закрылись 
на время с 13 до 16 часов, объя-
сняя это то снова техническими 
причинами, то «санитарными 
мероприятиями». А у тех, кто 
все же продолжал работать, не 
было клиентов — митингующим 
не до покупок, а покупателям к 
магазинам не пробиться. 

Между тем накануне не под-
даваться на провокации безот-

ветственных организаторов ми-
тинга дважды просила полиция, 
о незаконности мероприятия 
предупреждала прокуратура, а 
мэр столицы Сергей Собянин 
написал в Twitter: «Любые пра-
вовые вопросы решаются в 
установленном порядке. По-
пытки ультиматумов, организа-
ции беспорядков ни к чему хо-
рошему не приведут. Порядок в 
городе будет обеспечен в соот-
ветствии с действующим зако-
ном».  

Но если вернуться к началу, 
то субботний митинг был за-
программирован несистемной 
оппозицией задолго до прошед-
ших выходных. Во-первых, надо 

было напомнить о себе, во-вто-
рых, любой ценой устроить 
столкновения и свалить все на 
действующую власть. Уличный 
ультиматум властям поставили 
оппозиционер Алексей Наваль-
ный и несколько незарегистри-
рованных кандидатов в Мосгор-
думу. Похоже, их и не интересо-
вали подписи москвичей. 

Поэтому и появились среди 
подписавшихся за оппозицион-
ных кандидатов умершие люди 
и горожане, о которых нет све-
дений в базах МВД. Доля такого 
брака в подписях ряда оппози-
ционеров превысила 10%. Были 
и другие нарушения, но эти впе-
чатлили членов избиркомов 
больше всего. «На 12 кандида-
тов 344 подписи умерших гра-
ждан. Если это перевести на 
структуру вооруженных сил, то 
целый батальон умерших на-
брали»,— объяснял председа-
тель Мосгоризбиркома Вален-
тин Горбунов. Брак по расчету?

Возникает вопрос — а не спе-
циально ли были сданы фальши-
вые подписи? Это же политиче-
ски выгодно: зарегистрируют — 
хорошо, а нет, так еще лучше. 
Призовем людей на улицы, обви-
ним в фальсификациях власти и 
поставим ультиматум, выпол-
нить который в такие сжатые 
сроки при соблюдении процеду-
ры просто невозможно. Глава 
ЦИК Элла Памфилова после 
встречи с незарегистрированны-
ми кандидатами не зря упрекала 
некоторых из них в примитив-
ном правовом невежестве и не-
знании правовых процедур. 

Место митинга тоже выбрано 
не случайно. Узкие тротуары, ря-
дом дороги, никаких крупных 
площадей для возможности со-
брать много людей. В такой ситу-
ации даже немногочисленные 
пришедшие создадут давку, бу-
дут вынуждены перекрыть дви-
жение и спровоцируют полицию 
на силовые действия. Почему не 
позвать людей снова на про-
спект Сахарова и согласовать 
митинг, сделать хотя бы попытку 
согласования, подав заявку? 

О том, что организаторы ак-
ции на Тверской не позаботи-
лись о безопасности сторонни-
ков, заявили и в Совете при пре-
зиденте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека. Член СПЧ Александр 
Брод назвал очевидным тот 
факт, что организаторы были 
заинтересованы в беспорядках 
и столкновениях с полицией. 
«Толпа блокировала центр го-
рода, лишив москвичей и гостей 
города возможности переме-
щаться по городу, было блоки-
ровано движение общественно-
го транспорта. В этих непро-
стых условиях полиция обеспе-
чивала общественный поря-
док», — сказал он ТАСС. 

Свыше тысячи задержанных 
и беспорядки в центре города 
лидеров несистемной оппози-
ции отнюдь не огорчили — вече-
ром в субботу зазвучали новые 
призывы, приходить на новый 
митинг. Таким образом, они не 
хотят возвращаться на проспект 
Сахарова, опасаются, что про-
тест без столкновений надоест 
не только их сторонникам, но и 
тем, кто транслирует это в рос-
сийское и мировое информаци-
онное пространство. Картинка — 
не та! Так можно и финансиро-
вание потерять (расследование 
RT на эту тему можно прочесть 
по адресу ru.rt.com/duxr). Ино-
городние перестанут приез-
жать. Словом, рутина. То ли дело 
позвать массу ищущих приклю-
чений молодых в центр города, в 
места, где отдыхают москвичи и 
гости столицы. Наш город! 

Но это ведь еще и наш общий 
город. В ту же субботу, 27 июля, 
в Парке Горького только в пер-
вой половине дня «Бургерфест» 
посетили 160 тысяч человек, а 
гостями Семейного фестиваля 
на ВДНХ к середине дня стали 
более 90 тысяч москвичей и ту-
ристов. И во всем огромном ме-
гаполисе, в нашем общем горо-
де, мы все вместе обязаны со-
хранить безопасность и поря-
док. Без провокаций. Соблюдая 
закон. 

МЕГАПОЛИС Тысячи москвичей отдохнули в парках Москвы в минувшие 
выходные

Июль в нашем городе
Ирина Огилько 

Б
олее 850 тысяч мо-
сквичей и гостей сто-
лицы приняли учас-
тие в различных фе-
стивалях, марафонах 
и праздниках, органи-
зованных в москов-
ских парках, а также 
на ВДНХ и в «Лужни-

ках» в минувшие выходные дни.
Наибольшее число посети-

телей привлек первый гастро-
номический фестиваль «Бур-
герфест», на который собра-
лось 570 тысяч человек. На вре-
мя фестиваля территория пар-
ка Горького стала большим ре-
сторанным двориком, где пода-
вали бургеры с разными начин-
ками, в том числе необычными: 
мидиями, креветками, мрамор-
ной говядиной и кроликом. 
Праздник приурочили к Меж-
дународному дню гамбургера. 
Как подсчитали организаторы, 
съедено было более 30 тысяч 
булок с начинкой. 

В преддверии 80-летнего 
юбилея ВДНХ организовала се-
мейный фестиваль, в котором 
приняли участие более 130 ты-
сяч гостей. Открылся он в суббо-
ту проектом «Бегу за чудом», где 
каждый желающий смог бес-
платно потренироваться в спор-
тивном беге и ходьбе, сыграть в 
городки или походить на ходу-
лях. Здесь прошли перформан-
сы, концерты, а для детей орга-
низовали мастер-классы по кал-
лиграфии. Завершился празд-
ник танцевальным марафоном 
латиноамериканской музыки. 

Любителей спортивного 
образа жизни собрали обнов-
ленные «Лужники» на праздни-
ке «Московский спорт», в кото-
ром поучаствовали 150 тысяч 
горожан. Здесь прошел турнир 
по мини-футболу, соревнова-

ния по воркауту и  экстремаль-
ному катанию на самокатах и 
велосипедах.

Отметим, что минувшая суб-
бота стала самым теплым днем 

июля, воздух прогрелся до 
+28,7 градуса. Но с понедельни-
ка горожан ждет похолодание. 
«Июль не балует москвичей те-
плом, средняя температура ме-

сяца ниже нормы на 1,3 граду-
са, — рассказала «РГ» главный 
специалист Метеобюро Москвы 
и области Татьяна Поздняко-
ва. — Уже в понедельник воздух 

не прогреется выше +20, а во 
вторник и среду днем не выше 
+16, в ночные часы +8. Такая 
погода будет соответствовать 
середине сентября». По расче-

там метеорологов, во время по-
холодания значительных осад-
ков не будет. Теплеть начнет к 
выходным, тогда же ожидаются 
и ливни. 

На фестиваль Парк Горького собрал более полумиллиона человек.

В сложных условиях городских переулков полиции и Росгвардии было крайне сложно работать.

А К Ц Е Н Т

В нашем общем городе мы все вместе обязаны сохранить 
безопасность и порядок. Без провокаций. Соблюдая закон 
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ДАТА Патриарх Кирилл 
возглавил крестный ход 
в День крещения Руси 

У купели 
крещения

Владимир Емельяненко 

В День Крещения Руси, отмечаемый 28 июля, Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл возглавил крест-
ный ход к памятнику князю Владимиру в Москве. 
Крестный ход прошел после литургии в Успенском со-
боре Московского Кремля. 

— России нужно утверждать свою связь с историей 
святых, а не войн, — сказал патриарх у памятника кня-
зю-крестителю Руси. — Крещение, совершенное вели-
ким князем киевским Владимиром, и в наши дни влия-
ет на жизнь всех восточнославянских народов. Для 
того чтобы Россия развивалась, нельзя не питаться от 
собственных истоков, истоков восточнославянской 
цивилизации, единой для русских, украинцев, белору-
сов. Той цивилизации, которая берет начало в киев-
ской купели крещения. Поэтому важно, двигаясь в бу-
дущее, утверждать связь с историей, — не с историей 
конфликтов, переворотов, трагедий и войн, а с исто-
рией святых. 

Патриарх при-
звал помнить о Вла-
димире не только 
как о святом или вы-
дающемся истори-
ческом деятеле. Он 
призвал помнить о 
том, что дела князя 
«остаются истори-
ческой закваской, 
меняющей жизнь 
здесь и сейчас». 

Так же он напом-
нил, что с 2010 года 
День крещения 
Руси является госу-
дарственной памят-
ной датой в России. 

— За прошедшие 
годы произошло ка-
чественное измене-
ние взгляда на 
праздник и личность князя Владимира, — считает заме-
ститель председателя Синодального отдела по взаимо-
отношениям Церкви с обществом и СМИ Вахтанг Кип-
шидзе. — Праздник стал частью общественного созна-
ния. Добрый знак еще в том, что праздник укореняется 
как народное празднование, поскольку в крестных хо-
дах и богослужениях, которые проходят в России и дру-
гих государствах исторической Руси, участвует много 
людей. Мы прошли большой путь от восприятия князя 
Владимира как некого былинного персонажа, наряду с 
Добрыней Никитичем и Ильей Муромцем, до призна-
ния его роли как отца-основателя исторической Руси. 

Вахтанг Кипшидзе и профессор Православного Свя-
то-Тихоновского гуманитарного университета Владис-
лав Петрушко стоят на том, что  крещение Руси — это и 
есть ее исторический европейский выбор. 

— Я не согласен с той точкой зрения, что Россия сде-
лала европейский выбор тогда, когда Петр I в конце 
XVII века поехал в Голландию. — говорит Вахтанг Кип-
шидзе. — Подлинный европейский выбор, в пользу хри-
стианской цивилизации, мы сделали в момент креще-
ния Руси. И  потом стояли на нем, когда, силой духа и 
трудами  верующих отстаивали его.  И сегодня стоим 
на нем, когда  христианский выбор ставится под сом-
нение в ходе современного развития европейской ци-
вилизации. 

Крестные ходы в честь крещения Руси прошли по 
всей стране, а также в Беларуси и на Украине. 

Москва. 28 июля. Боровицкая площадь. Крестный ход у памят-
ника князю Владимиру в честь крещения Руси. 
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Мы прошли 
большой путь 
от восприятия 
князя Владимира 
как некого былин-
ного персонажа 
до признания 
его роли как отца-
основателя исто-
рической Руси

Справка «РГ»

В церковном календаре РПЦ 28 июля — день памяти кре-

стителя Руси князя киевского Владимира, канонизирован-

ного в XIII веке. Согласно «Повести временных лет», князь 

принял крещение в Корсуни — византийском поселении в 

Крыму. На государственном уровне празднование креще-

ния Руси впервые состоялось 15 июля 1888 года (по старо-

му стилю) в связи с 900-летием этого события. В 2008 году 

патриарх Московский и всея Руси Алексий II от имени Ар-

хиерейского собора РПЦ обратился к руководству России, 

Украины и Беларуси с предложением включить день памя-

ти святого Владимира в число государственных памятных 

дат. С 2010 года 28 июля отмечается в трех странах как 

День крещения Руси. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Традиционный крестный ход провела каноническая Укра-

инская православная церковь (УПЦ). Около 300 тысяч ве-

рующих совершили крестный ход в Киеве — от Владимир-

ской горки до Киево-Печерской лавры. Затем предстоятель 

УПЦ митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий воз-

главил всенощное бдение на соборной площади Свято-

Успенской Киево-Печерской лавры. 

Впервые за последние пять лет никто не препятствовал ве-

рующим Украинской православной церкви прибыть со всей 

Украины на крестный ход в Киев. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1724094
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СКАНДАЛ Потомки 
европейских монархов 
пытаются вернуть 
себе недвижимость

Все могут 
короли?

Екатерина Забродина

В Германии разгорается нешуточный спор за «наслед-
ство Гогенцоллернов» между праправнуком последне-
го немецкого кайзера Вильгельма II, с одной стороны, и 
властями земель Бранденбург и Берлин — с другой. По-
томки монархов не только требуют от немецкого госу-
дарства миллионной компенсации за шедевры живо-
писи, мебель, гобелены и другие атрибуты былой ро-
скоши, но и настаивают на своем праве поселиться во 
дворцах, принадлежавших некогда прусской правя-
щей династии.

Как сообщает Spiegel Online, «последняя решающая 
попытка» сторон договориться результатов не прине-
сла, и тяжбу придется разбирать в административном 
суде города Потсдам. Семью Гогенцоллернов представ-
ляет 43-летний Георг Фридрих, принц Прусский. Сов-
сем недавно он потерпел поражение, пытаясь вернуть 
в частную собственность бывшее фамильное имение, а 
точнее — развалины замка Райнфельс («Рейнская ска-
ла») . Суд отклонил иск, оставив замок, внесенный в 
список Всемирного наследия ЮНЕСКО, в собственно-
сти города Санкт-Гоар (земля Рейнланд-Пфальц).

На этом принц и 
бизнесмен Георг 
Фридрих не успо-
коился: он претен-
дует на «постоян-
ное и бесплатное 
проживание» во 
дворце Цецилиен-
хоф с его 176 ком-
натами в Потсдаме, 
служившем Гоген-
цоллернам рези-
денцией до 1945 
года. В качестве альтернативы принца также устрои-
ла бы парочка других зданий потсдамского ансамбля 
— например, дворец Линдштедт или вилла Лигниц в 
парке Сан-Суси. Амбиции младшего Гогенцоллерна 
простираются до столицы: боковое крыло берлинско-
го дворца Шарлоттенбург он хотел бы занять под се-
мейный музей.

Потомки кайзера подняли вопрос и о возвращении 
им тысяч предметов венценосного быта и искусства, 
которыми корона владела до 1918 года. Среди них — 
картины Старшего и Младшего Кранахов или, напри-
мер, кресло, в котором провел последние дни и скон-
чался сам император Священной Римской империи 
Фридрих Великий. 

Между тем в Европе возникали прецеденты, когда 
бывшие монархи или их потомки добивались возвра-
щения недвижимости. Так, право заселиться в родо-
вое гнездо получил югославский кронпринц Алек-
сандр Карагеоргиевич. Перед сыном последнего мо-
нарха страны распахнули двери Старый дворец и Бе-
лый дворец правительственного комплекса под Белг-
радом, в свое время служившие резиденцией Тито и 
Милошевичу. С переменным успехом отстаивал воз-
вращение земель и дворцов бывший царь Болгарии 
Симеон II, правивший страной с 1943 по 1946 год. 
Правда прошлым летом бывшего царя попросили «на 
выход» из его любимого дворца Врана на окраине Со-
фии, построенного еще дедом Симеона. А вот король 
Греции в изгнании Константин II Глюксбург после 
многолетних тяжб с правительством родной страны 
дошел до Страсбурга. В 2002 году Европейский суд по 
правам человека частично удовлетворил его иск, обя-
зав Афины выплатить бывшему монарху около 12 
миллионов евро за конфискованные имения. Правда, 
сам Константин II рассчитывал получить почти пять-
сот миллионов. 

РЕЗОНАНС Европейские СМИ заново открывают Украину после парламентских выборов

Из «кухарок» в Раду
Павел Дульман

П
арламентские выборы на 
Украине и убедительная 
победа партии «Слуга на-

рода» вызвали недоуменную ре-
акцию в европейской прессе. 
Оценки экспертов и журнали-
стов от Дублина до Варшавы раз-
делились в широком спектре — от 
настороженности до очевидного 
ликования. Некоторые коммен-
таторы видят опасность в том, 
что победа партии Зеленского 
усилит набирающий в Европе 
силу правый популизм и раска-
чает ситуацию уже в ЕС. Остают-
ся верны себе польские издания, 
проявляющие бдительность и 
предостерегающие союзников о 
возможном союзе Зеленского с 
«русскими», отчего обязательно 
пострадает весь континент. Ины-
ми словами, ситуацию на Украи-
не европейцы воспринимают ис-
ключительно сквозь призму соб-
ственных проблем, фантомных 
болей и беспочвенных страхов. 

И очень немногие рискнули 
заглянуть в глубины сознания 
украинских избирателей и пои-
скать ответ на вопрос, что такого 
произошло за пять лет на Украи-
не, что люди, недавно радовав-
шиеся приходу к власти патрио-
тов и евроинтеграторов, вдруг 
отказали былым фаворитам в 
поддержке. Таким вопросом, на-
пример, задалась немецкая Die 
Zeit. Ответ получился не слиш-
ком комплиментарным для укра-
инцев. Потому, что «украинцы 
приравняли неопытность к непо-
рочности», как полагают в редак-
ции. Впрочем, в шансе на «новое 
начало» авторы Зеленскому не 
отказывают, но предупреждают 

его об ответственности: «Над-
ежды украинцев на то, что хоть 
что-то изменится к лучшему, 
очень велики. Как, впрочем, и их 
нетерпение».

Украинская реальность в дей-
ствительности сложнее, и по-
ставленный обобщенным укра-
инским избирателем знак равен-
ства между неопытностью и не-
порочностью — признак не столь-
ко усталости от воров и крово-
пийц, пришедших к власти под 
маской носителей «европейских 
ценностей», сколько проявление 
общего плачевного состояния 
умов и катастрофических изме-
нений в структуре общества.

Самый яркий индикатор та-
ких изменений — проигрыш на 

мажоритарном округе в Запо-
рожье главы компании «Мотор-
Сич» Вячеслава Богуслаева сва-
дебному фотографу. Человек с 
состоянием и биографией, начи-
навший трудовой путь слесарем 
и ставший к моменту распада 
СССР генеральным конструкто-
ром и директором крупнейшего 
машиностроительного предпри-
ятия, оказался в итоге не нужен 
новым украинцам. Все потому, 
что после вставания на европей-
ский путь развития и категори-
ческий разрыв отношений с Рос-
сией, его вертолетостроительное 
предприятие фактически умер-
ло. Единицы выпускаемой про-
дукции в полном смысле слова 
стали единицами, как, впрочем, 

и у соседнего Запорожского ав-
тозавода. Инженеры и квалифи-
цированные рабочие ушли с 
предприятия, многие уехали из 
страны, и за «красного директо-
ра» Богуслаева стало некому го-
лосовать.

Многие, кто сегодня восхища-
ется «новыми лицами» в украин-
ской политике — комиками, 
устроителями свадеб, парикма-
херами, рестораторами, такси-
стами, активистами и волонтера-
ми, — не задаются вопросом, а где 
в этом списке врачи, рабочие, 
инженеры, преподаватели, уче-
ные. То есть представители ста-

новых, образующих государство 
профессий. Почему они не от-
кликнулись на объявление «ко-
манды Зе» и не подали свои ре-
зюме на кастинг кандидатов. Воз-
можно потому, что промышлен-
ное в прошлом Запорожье при 
независимой Украине преврати-
лось в город, где, следуя за клас-
сиками, можно со вкусом поесть, 
постричься, сфотографировать-
ся и умереть. Иной труд, кроме 
как в сервисной сфере, здесь те-
перь найти непросто.

Качественный срез Верхов-
ной рады девятого созыва, спи-
сок базовых компетенций новых 
депутатов, свидетельствует о не-
обратимых изменениях в струк-
туре экономики и общем паде-
нии образовательного уровня, 
особенно по предмету «Основы 
государства и права». Хотя укра-
инские вузы готовят сегодня в 
товарных количествах полито-
логов и юристов, их подготовку 
можно оценить на примере само-
го Владимира Зеленского — юри-
ста, как гласит диплом. Понима-
ние им принципа разделения 
властей прекрасно иллюстриру-
ет то, как президент публично 
обещал уволить избранного 
мэра Борисполя, то есть грубо 
вышел за рамки полномочий, 
или как просил премьера Италии 
«повлиять» на суд Павии, приго-
воривший украинского нациста 
Маркива к 24 годам заключения 
за убийство. 

Впрочем, быть к Зеленскому 
и его избирателям слишком 
строгим нельзя: он по инерции 
играет провинциального учите-
ля Голобородько, отсюда и про-
стота жестов. Лирический герой 
Зеленского не думает о том, как 

— пошагово и на основе глубоко-
го понимания процессов — сде-
лать государство лучше, а народ 
богаче. Его кредо — карать гос-
служащих, плохих по определе-
нию, и когда возмездие над вра-
гами Украины свершится, всем 
сразу станет хорошо, если следо-
вать опять же украинскому гим-
ну.

Нельзя не согласиться с кол-
легами из Die Zeit — украинцы 
снова все напутали. Под прикры-
тием молодых и неопытных, во 
главе с симпатичным президен-
том, действуют старые украин-
ские олигархи, заново перера-
спределяющие между собой 
остатки былого величия. Зелен-
скому же предстоит посвятить 
себя и имитационную политиче-
скую повестку борьбе с корруп-
цией и новым, не таким, как у 
предшественников, реформам 
ради удовлетворения нетерпе-
ния украинцев. Хотя не только 
коррупция и олигархи лежат в 
фундаменте всех украинских 
бед. Есть еще утрата высоких по-
зиций в мировом разделении 
труда, вместе со всеми экономи-
ческими преимуществами, деин-
дустриализация и трудовая 
эмиграция, разрушающаяся ин-
фраструктура и колоссальный 
внешний и внутренний долг. Все 
эти факторы, не позволяющие 
даже мечтать о «сильном евро-
пейском государстве», взаимос-
вязаны, отягощены доброволь-
ным отказом от суверенитета и 
гражданским конфликтом. Поэ-
тому еще одной составляющей 
имитационной повестки будет 
продолжение «борьбы с агрессо-
ром» и прочие антироссийские 
демарши.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент США обещал ответить на французский налог 
для IT-компаний американским налогом на французские вина

Без вина виноватые
Игорь Дунаевский 

П
резидент Дональд 
Трамп пригрозил 
увеличить пошлины 
на импорт француз-
ских вин в США. 
Столь эмоциональ-
ную реакцию главы 
Белого дома вызва-
ло введение Пари-

жем так называемого «налога на 
Google». Речь о документе, пред-
усматривающем налог в размере 
3 процента от годовой выручки 
во Франции для IT-компаний, 
предоставляющих цифровые 
услуги на ее территории. «Фран-
ция только что ввела цифровой 
налог на замечательные техноло-
гические компании из Америки. 
Если кто-то и должен взимать с 
них налоги, так это их родина — 
Соединенные Штаты», — возму-
тился глава Белого дома. Он об-
ещал «существенный ответ на 
глупость Макрона», с которым, 
по его же словам, его связывают 
«хорошие отношения».

«Всегда говорил, что амери-
канское вино лучше французско-
го», — непрозрачно намекнул на 
предстоящие санкции Трамп. 
Правда, сам американский ли-
дер, как известно, к алкоголю не 
притрагивается. В беседе с жур-
налистами он пояснил, что ему 
просто «нравится, как выглядит 
вино». Тем не менее прозвучав-
шая угроза совсем нешуточная: 
США — крупнейший импортер 
французского вина (на 13,2 мил-
лиарда евро в год), а сам этот на-
питок занимает вторую строчку 
в структуре французского эк-
спорта, уступая лишь самолетам.

В администрации США заве-
рили, что «не будут сидеть сложа 
руки и терпеть дискриминацию в 
отношении американских ком-
паний». Аппарат торгового пред-
ставителя США начал расследо-
вание, изучая последствия для 
IT-сектора и возможные ответ-
ные меры. По словам Трампа, он 
ранее предупредил Макрона о го-
товности к дискриминационным 
мерам в отношении французско-
го вина и, возможно, других то-
варов. Тем не менее в Париже 
продолжают стоять на своем.

После прозвучавших выпадов 
Макрон сразу позвонил амери-
канскому коллеге. Президенты 
договорились еще раз обсудить 
ситуацию на саммите «Группы 
семи», который состоится 24—26 
августа во французском Биарри-
це. Французский лидер надеется 

поднять эту тему и с другими ли-
дерами «семерки» с тем, чтобы 
достичь прогресса по справедли-
вому налогообложению деятель-
ности IT-компаний: ранее об 
аналогичных планах объявляли 
еще несколько стран Старого 
Света.

Дело в том, что сейчас между-
народные IT-компании получа-
ют доходы в одной стране, а нало-
ги платят в другой, где налоговая 
ставка заметно ниже. Речь о дохо-
дах от рекламы, онлайн-продаж, 
платформ-агрегаторов. Париж 
такой ситуацией недоволен, на-
стаивая, что цифровые компа-
нии должны платить налоги там, 
где извлекают прибыль.

Министр экономики и финан-
сов Франции Брюно Ле Мэр зая-
вил, что налог на IT-компании 
«справедлив», а потому неизбе-
жен, хотя по конкретным пара-
метрам необходимо найти кон-
сенсус. При этом он призвал Ва-
шингтон не смешивать техноло-
гии с французскими винами и от-
казаться от повышения тарифов 
на них. Он обратил внимание, 
что налог не направлен конкрет-
но против американских IT-ком-
паний, а вводится и для фирм из 
других стран, получающих дохо-
ды от деятельности на террито-
рии Франции, но не уплачиваю-
щих налоги.

По новым правилам жертва-

ми налога могут стать компании 
с совокупным годовым доходом 
750 миллионов евро в мире и 25 
миллионов евро во Франции. С 
учетом этих критериев агентст-
во Bloomberg предрекает, что под 
французский закон могут по-
пасть около трех десятков ком-
паний, большинство из которых 
— именно американские, вклю-
чая Apple, Amazon, Facebook, 
Google. Налог затронет также 
фирмы из Великобритании, Гер-
мании, Китая.

Хотя заявления Трампа и вы-
глядят эмоциональными, на деле 
они весьма практичны. Поддер-
жка не повредит американскому 
виноделию: по данным того же 
Bloomberg, Пекин в рамках тор-
говой войны с Вашингтоном по-
высил пошлины на импорт вин 
из США, из-за чего цены на них в 
Поднебесной выросли в полтора-
два раза. В результате объем эк-
спорта вина из США в Китай со-
кратился на четверть. Кроме 
того, торговые репрессии против 
французского вина и, соответст-

венно рост цен на него на амери-
канском рынке, косвенно выгод-
ны семье главы государства, по-
скольку в бизнес-империю 
Трампа входит несколько вино-
делен, выпускающих вино под 
его фамилией.

Надо сказать, что глава Бело-
го дома упорно отказывается от-
носиться к Макрону как к равно-
му. Президент Франции пытался 
добиться равноправных отноше-
ний, начиная с первой встречи, 
когда заранее готовился к руко-
пожатию с американским колле-
гой. Дело в том, что Трамп на 
заре президентства любил при 

рукопожатии иногда резко дер-
нуть руку собеседника на себя, 
выводя того из равновесия. Поэ-
тому Макрон, заметно уступаю-
щий Трампу габаритами, при 
первом рукопожатии изо всех 
сил старался быть твердым и 
осторожным одновременно, не 
давая главе Белого дома перетя-
нуть свою руку. Вроде бы Макрон 
в грязь лицом не ударил, но вы-
глядело то первое рукопожатие с 
Трампом явно натянутым и отто-
го комичным. 

Выборы на Украине показали, что 
большинство «старых» политиков 
оказались невостребованными.

Трамп не раз устраивал дегустацию 
продукции с принадлежащей его 
сыну Эрику винодельни.

А К Ц Е Н Т

Хотя заявления Трампа в отношении 
французского вина и выглядят эмоцио-
нальными, на деле они весьма практичны

Между тем

Очередная стрельба в общественном месте в США унесла жизнь 

одного человека, еще 11 получили ранения. На этот раз инцидент с 

огнестрельным оружием произошел в районе Бруклин в Нью-Йор-

ке. Как сообщает местная газета The New York Post со ссылкой на 

правоохранительные органы, все пострадавшие были госпитали-

зированы. Согласно свидетельствам очевидцев, злоумышленник 

открыл огонь во время уличного праздника. 

Потомки кайзера 
требуют вернуть 
им тысячи предме-
тов венценосного 
быта и искусства
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Указ 
Президента Российской Федерации

Об отмене некоторых специальных 
экономических мер в отношении 

Турецкой Республики
В соответствии со статьей 5 Федерального закона от 30 декабря 2006 

г. № 281-ФЗ «О специальных экономических мерах и принудительных 
мерах» и пунктом 6 Указа Президента Российской Федерации от 28 ноя-
бря 2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению национальной безопасности 
Российской Федерации и защите граждан Российской Федерации от 
преступных и иных противоправных действий и о применении специаль-
ных экономических мер в отношении Турецкой Республики» постанов-
ляю:

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению национальной безопасности Рос-
сийской Федерации и защите граждан Российской Федерации от пре-
ступных и иных противоправных действий и о применении специальных 
экономических мер в отношении Турецкой Республики» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2015, № 48, ст. 6820; 2016, № 1, ст. 
205; № 27, ст. 4463; 2017, № 23, ст. 3311; 2019, № 6, ст. 513) следующие 
изменения:

а) в преамбуле слова «от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специаль-
ных экономических мерах» заменить словами «от 30 декабря 2006 г. № 
281-ФЗ «О специальных экономических мерах и принудительных 
мерах»;

б) в пункте 2 слова «граждан Турецкой Республики, имеющих дейст-
вительные служебные паспорта и направляемых в Российскую Федера-
цию   в   краткосрочные   командировки,   в   том   числе в дипломатические 
представительства и консульские учреждения Турецкой Республики, 
находящиеся на территории Российской Федерации, и членов их семей 
при условии принятия Турецкой Республикой на основе принципа взаим-
ности аналогичных мер в отношении граждан Российской Федерации, 
имеющих действительные служебные паспорта, граждан Турецкой 
Республики, имеющих действительные специальные паспорта и направ-
ляемых в Российскую Федерацию в краткосрочные командировки, в том 
числе в дипломатические представительства и консульские учреждения 
Турецкой Республики, находящиеся на территории Российской Федера-
ции, при условии принятия Турецкой Республикой на основе принципа 
взаимности аналогичных мер в отношении граждан Российской Федера-
ции, имеющих действительные служебные паспорта» заменить словами 
«граждан Турецкой Республики, осуществляющих поездки в Российскую 
Федерацию, имеющих действительные служебные и специальные 
паспорта, при условии принятия Турецкой Республикой на основе прин-
ципа взаимности аналогичных мер в отношении граждан Российской 
Федерации, осуществляющих поездки в Турецкую Республику, имеющих 
действительные служебные паспорта».

2. Министерству иностранных дел Российской Федерации в установ-
ленном порядке направить Турецкой Республике уведомление о частич-
ном возобновлении действия Соглашения между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Турецкой Республики об условиях 
взаимных поездок граждан Российской Федерации и граждан Турецкой 
Республики от 12 мая 2010 г.

3. Правительству Российской Федерации привести свои акты в соот-
ветствие с настоящим Указом.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В.Путин

Москва, Кремль 
25 июля 2019 года № 357
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Полис зрения
А у него получится? Вра-
чей  не хватает. Из-за 
этого тоже возникают 

очереди. Тупик?
НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Проблема есть. 
С этого года принято решение о 
выделении регионам в составе 
субвенций из Федерального 
фонда ОМС дополнительных 
средств на выплату зарплаты 
врачам и медсестрам, вновь по-
ступившим на работу в первич-
ное звено здравоохранения. Мы 
надеемся, это позволит уком-
плектовать поликлиники врача-
ми и медицинским персоналом. 

За полгода, благодаря про-
грамме, в поликлиники пришли 
работать дополнительно 1 184 
врача и 1 157 медсестер. Кстати, 
если в каком-то городе в одной 
поликлинике нет врачей, а в со-
седней — есть, возможно, просто 
стоит прикрепиться в лучшую.

Хочу напомнить, что за эф-
фективную организацию мед-
помощи в регионах, правиль-
ную маршрутизацию пациен-
тов, доступность помощи в от-
даленных районах и прочее от-
вечают региональные власти. 

Диспансеризация в отпуске
В этом году у нас должна поя-
виться возможность прохо-
дить диспансеризацию по ве-
черам и субботам. Вырастет 
нагрузка на врачей? Или бу-
дут привлекать дополни-
тельный персонал? 

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Врачи будут 
получать дополнительно зара-
ботную плату за увеличенную, 
если это происходит, нагрузку, 
связанную с диспансеризацией 
и профилактикой.

Финансирование амбула-
торно-поликлинического учре-
ждения идет по подушевому 
принципу в зависимости от ко-
личества прикрепленных у 
нему человек. А диспансериза-
ция и профосмотры — отдельно 
за каждый случай. Кроме того, 
амбулаторно-поликлинические 
учреждения, где не хватает спе-
циалистов, могут принять их из 
стационара по совместительст-
ву на проведение диспансериза-
ции и профосмотров.

Диспансеризацию можно 
пройти только в своем регио-
не? Или человек может пое-
хать в отпуск, скажем, на юг 
или в столицу, пойти в любую 
поликлинику и пройти ее?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Диспансериза-
ция может быть пройдена как в 
медицинской организации, в 
которой человек прикреплен, 
так и в любой другой без при-
вязки к региону, в том числе это 
можно сделать, находясь в отпу-
ске или командировке. Ограни-
чений нет. Но нужно забрать ре-
зультаты обследования и при-
везти их своему терапевту. 

О необходимости диспансе-
ризации должны напоминать 
страховые представители, рабо-
тающие в рамках обязательного 
медицинского страхования.

Какие новые исследования по-
явились в этом году в диспан-
серизации?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: В перечень об-
следований добавлены скри-
нинги по онкологии. Мы над-
еемся, что диспансеризация по-
зволит чаще выявлять онколо-
гические заболевания на ран-
них стадиях.  

И по той онкологии, которая 
вносит наибольший вклад в 
смертность в России, — шейки 
матки, молочной железы, ки-
шечника. Болезнь на ранних 
стадиях протекает бессимптом-
но, ее можно диагностировать 
только с помощью специальных 
исследований во время диспан-
серизации. А если болезнь выяв-
лена на ранней стадии, она ме-
нее опасна для человека, он мо-
жет вылечиться, прожить длин-
ную полноценную жизнь. К 
тому же лечение на ранней ста-
дии стоит дешевле.

А сколько стоит диспансери-
зация? Для пациентов, по-
нятно, бесплатно. А сколько 
страховщики платят?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Стоимость ди-
спансеризации на этот год со-
ставляет 1185 рублей, профос-
мотра — 1021 рубль.

Благотворительные фонды 
часто собирают деньги на ле-

чение детей. То есть далеко не 
все виды медпомощи доступ-
ны и бесплатны?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Система ОМС 
оплачивает медуслуги скорой, 
экстренной, первичной помо-
щи, специализированную и вы-
сокотехнологичную медпо-
мощь. И даже те виды высоко-
технологичной медпомощи, что 
не входят в базовую программу 
ОМС, все равно оплачиваются 
государством. 

Но мировая практика пока-
зывает, что во всех странах су-
ществуют благотворительные 
фонды, которые оплачивают ту 
или иную медпомощь, которую 
человек может получить в рам-
ках госгарантии. Так же и у нас. 
Фондам не запрещается соби-
рать деньги и помогать полу-
чать  медпомощь  на территории 
России и за ее пределами.

Аборты и мошенники
Как вы думаете, надо ли выве-
сти из ОМС аборты, которые 
делаются не по медицинским 
показаниям?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: За 2018 год си-
стемой ОМС было оплачено 395 
тысяч абортов. Большая часть 
из них — по медпоказаниям.

Аборты свести к нулю невоз-
можно. Примеры других стран 
показывают: как только запре-
щают аборты, их начинают де-
лать нелегально. В результате 
многие женщины не могут 
иметь детей или погибают.

Если сделать аборты по не-
медицинским показаниям плат-
ными, многие женщины начнут 
искать, где дешевле, и опять же 
получать эту услугу «подполь-
но». Ведь часто женщина делает 
такой шаг по «социальным по-
казаниям».

Должен быть разумный спо-
соб борьбы с абортами. Мин-
здрав ведет такую работу. Если 
женщина хочет сделать аборт, с 
ней проводится разъяснитель-
ная работа. Специалисты ин-
формируют о возможных нега-
тивных последствиях, угрозе 
бесплодия, пытаются объя-
снить необходимость сохране-
ния жизни будущему ребенку.

Несколько слов о страховых 
медицинских организациях 
(СМО). Я сама сталкивалась 
с ситуациями, когда обраща-
ешься к ним и получаешь от-
вет — прочитайте сами та-
кой-то приказ минздрава. 

Разве такими должны быть 
консультации? Есть ли тре-
бования к работе СМО?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Это недопусти-
мо. Страховые компании и 
страховые представители не 
имеют права отправлять к нор-
мативно-правому акту. Они мо-
гут при необходимости на него 
сослаться, простым, доступным 
языком рассказать его суть, на 
что человек имеет право благо-
даря закону. Сам он может не 

понять юридических терминов 
и формулировок.

Сейчас у нас работает более 
14 тысяч страховых представи-
телей первого, второго и тре-
тьего уровня. Первый уровень — 
это представители в кол-цен-
трах, которые как раз должны 
давать разъяснения по всем во-
просам. Мы ежегодно разраба-
тываем для них тематические 
вопросы и стандарты ответа на 
них. Разработали стандарты ра-
боты страховых представите-
лей первого, второго и третьего 
уровня, типизировали их во 
всех страховых медицинских 
компаниях.

Если у вас есть факт, что 
страховой представитель поре-
комендовал самостоятельно из-
учить некий приказ или не под-
сказал, как поступить в той или 
иной сложной ситуацией, не за-
щитил вас, если нарушаются 
ваши права, надо обращаться в 
территориальный фонд ОМС. 
Во всех регионах есть «горячие 
линии», все эти случаи разбира-
ются, и принимаются меры. 

Минздрав совместно с вами 
разработал законопроект, 
чтобы усилить требований 
при лицензировании страхо-
вых организаций. О чем речь?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Есть страховые 
компании, которые нарушают 
законодательство. Мы можем 
выехать к ним с проверкой, на-
ложить  штраф (до 10 процентов 
от суммы средств компании на 
ее управленческие расходы). 

В 2018 году на страховые 
компании наложено штрафов 
на 130 миллионов рублей. Но  
этого недостаточно.

Планируется, во-первых, из-
менить процедуру получения 
лицензии в системе ОМС. На-
пример, сделать одним из кри-
териев наличие обученных 
страховых представителей всех 
уровней. Во-вторых, установить 
понятные и прозрачные крите-
рии, при невыполнении кото-
рых последует расторжение до-
говора между фондом ОМС и 
страховой медорганизацией.

У нас есть случаи, когда стра-
ховая компания, например во 
Владивостоке, систематически 
нарушает законодательство, 
штрафуется, продолжает нару-
шать, и сейчас у нас нет права 
разорвать с ней отношения. 
Надеюсь, после принятия зако-
на такие полномочия у нас поя-
вятся.

Известны случаи, что неко-
торым гражданам, ни разу не 
обращавшимся за медицин-
ской помощью, поступали об-
ращения от частных фирм о 
возможности получения де-
нежной компенсации. Это 
еще какой-то новый вид мо-

шенничества за счет систе-
мы ОМС?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Конечно. И эти 
обращения обязательно содер-
жат предложения к человеку в 
начале перечислить деньги на 
какой-нибудь расчетный счет. 

Застрахованные лица долж-
ны знать, что законодательст-
вом не предусмотрена зависи-
мость объема предоставляемой 
гражданину бесплатной медпо-
мощи от суммы уплаченных за 
него страховых взносов. Ка-
ждому пациенту оказывается 
необходимая с учетом его забо-
левания и состояния помощь. 

При этом не предусмотрена 
возможность возмещения де-
нежных средств гражданину, 
если он не воспользовался пра-
вом бесплатно получить меди-
цинскую помощь либо меди-
цинских услуг ему потребова-
лось меньше, чем сумма упла-
ченных за него взносов. Поэто-
му все предложения как-то мо-
нетизировать права на меди-
цинскую помощь по полису 
ОМС незаконны и являются мо-
шенническими.

Кумовство отменяется
Некоторое время назад эк-
сперты предлагали изменить 
принцип организации терри-
ториальных фондов ОМС, 
чтобы они подчинялись не 
только региональным вла-
стям, но и вам. Как вы отно-
ситесь к этой идее? В этом 
случае у вас было бы больше 
возможностей для контроля, 
в том числе — за расходовани-
ем денег.

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Мы финанси-
руем все территории России по 
единой тарифной политике, 
территориальные различия в 
финансовом обеспечении про-
граммы ОМС устранены. 

Размер субвенции ФОМС ре-
гионам рассчитывается с уче-
том коэффициента дифферен-
циации, который учитывает 
территориальные особенности 
— плотность населения, тран-
спортную доступность, качест-
во дорожного покрытия в регио-
нах, климатические и географи-
ческие условия и многие другие 
факторы. 

Таким образом, мы создали 
финансовые условия для оказа-
ния медпомощи во всех регио-
нах одинаковые, тарифы на со-
поставимые виды медицинской 
помощи в регионах выравнены, 
что должно обеспечивать рав-
ный доступ к медицинской по-
мощи вне зависимости от места 
проживания человека. 

Также были разработаны 
единые способы оплаты. Но мы 
увидели, что на практике в ряде 
субъектов оплата медицинской 
помощи различным медицин-
ским организациям применяет-
ся по-разному. Вплоть до того, 
что некоторые территории на-
рушают федеральное законода-
тельство.

Поэтому и появилось правило 
«двух ключей»?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Да, в связи с 
этим в 2018 году были внесены 
изменения в законодательство, 
в нем появилось так называе-
мое правило «двух ключей». По 
нему регион обязан при приня-
тии тарифного соглашения в 
течение пяти рабочих дней 
официально направить его на 
согласование в Федеральный 
фонд ОМС на соответствие его 
базовой программе ОМС. 

И все изменения в тарифном 
соглашении регион также обя-
зан согласовывать с Федераль-
ным фондом ОМС. Правило за-
работало с этого года. И если в 
2018 году мы просто вели мони-
торинг и писали рекомендации, 

потому что правовых основа-
ний вмешиваться и давать за-
ключения у нас не было. И на на-
чало прошлого года всего 18 ре-
гиональных тарифных соглаше-
ний из 85 соответствовали фе-
деральным нормативно-право-
вым актам. Все остальные были 
с нарушениями. Мы им писали 
замечания, они их устраняли, 
но порой — к концу года. 

Сейчас ситуация кардиналь-
но изменилась. Это позволит 
контролировать тарифы на тер-
ритории всей страны, а в случае 
их занижения субъекты РФ те-
перь обязаны внести соответст-
вующие изменения в тарифные 
соглашения, позволяющие уре-
гулировать проблему недофи-
нансирования медицинских ор-
ганизаций.

Получается, что если сейчас 
где-то в регионах плохая орга-
низация здравоохранения, то 
дело не в деньгах, а организа-
ции работы на местах?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Да. И до этого 

года было много субъективиз-
ма. Лечение больных в одних 
медицинских учреждениях в ре-
гионе оплачивалось по высоким 
тарифам, в других — по низким. 
Скажем, вдвое меньше, чем по-
ложено. 

В качестве критериев могли 
выступать личные отношения 
между главврачом и чиновника-
ми. В итоге у недофинансиро-
ванных медучреждений возни-
кали кредиторские задолженно-
сти, качество медобслуживания 
в них становилось еще ниже. А в 
регионах, корректно выполня-
ющих федеральное законода-
тельство, не было проблем с ка-
чеством и доступностью медпо-
мощи.

С этого года «кумовские сце-
нарии» стали невозможны.

Сейчас тарифы могут разли-
чаться только в зависимости от 
уровня оказания медпомощи и 
от уровня учреждения. 

Наталья Стадченко: Свести к нулю аборты невозможно.

За полгода в поликлиники пришли 
работать дополнительно 1184 врача 
и 1157 медсестер.

А К Ц Е Н Т

Диспансеризацию можно пройти 
как в медицинской организации, 
в которой человек прикреплен, так 
и в любой другой без привязки к региону

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

СКОЛЬКО СТОИТ НАШЕ 
ЗДОРОВЬЕ 
Наталья Николаевна, давайте напомним, какие новые виды медпомощи 
вошли в этом году в ОМС. 
Стадченко | Общий объем субвенций бюджетам территориальных фон-

дов ОМС составил 2,068 триллиона рублей. Это на 198,1 миллиарда ру-

блей больше, чем в прошлом году. Этих денег достаточно для выполне-

ния базовой программы ОМС во всех регионах страны. 

Еще не так давно, в 2012 году, субвенция составляла всего 640 миллиар-

дов. За семь лет она выросла втрое. 

Из федерального бюджета в рамках этой субвенции только на химиоте-

рапию на этот год расходы в системе ОМС увеличились на 70 миллиар-

дов рублей. Это позволило погрузить в систему ОМС все необходимые 

схемы лечения, которые на сегодняшний день соответствуют клиниче-

ским рекомендациям, разработанным и утвержденным онкологическим 

сообществом России. А их — более тысячи.

И с этого года по профилю «онкология» в программу ОМС закладываются 
и объемы, и стоимость оказания медпомощи?
Стадченко | Да. И это важно. Возможность ее оказания подкрепляется 

конкретными деньгами, а значит, растет ее доступность.

На дневной и круглосуточный стационар для онкологических больных 

на этот год запланировано направить более двухсот миллиардов рублей. 

Из них 150 миллиардов — на химиотерапию. Увеличиваются расходы на 

внедрение более эффективных методов лучевой терапии и выполнение 

высокотехнологичных операций онкобольным. В этом году на это на-

правление предусмотрено 10,4 миллиарда рублей на выполнение свы-

ше 78 тысяч госпитализаций. В следующие два года продолжится рост 

финансирования на медицинскую помощь больным с онкологическими 

заболеваниями — в 2020 году планируется дополнительно из федераль-

ного бюджета выделить 120 миллиардов, в 2021 году —140 миллиардов. 

Это обеспечит доступность пациентов к химиотерапии, лучевой тера-

пии, а также к получению высокотехнологичной медицинской помощи, в 

том числе протонной терапии.

Уже в этом году средняя стоимость одного случая лечения пациента с 

онкозаболеванием в стационаре составляет 76,7 тысячи рублей (для 

сравнения, по другим профилям в среднем — 34,6 тысячи).

А что изменилось по профилю «высокотехнологичная медицинская по-
мощь» (ВМП)?
Стадченко | Высокотехнологичная медицинская помощь, входящая в ба-

зовую программу ОМС, приросла более чем на десять методов.

Например, в нее вошло плановое стентирование. Раньше оно входило 

только по экстренным показаниям. Теперь, благодаря интеграции в ба-

зовую программу, улучшится доступность этого вида медпомощи. Не 

нужно будет получать квоту, ждать операцию, число людей, которым она 

будет сделана, увеличится. Вошло в ОМС и эндопротезирование тазобе-

дренных суставов.

Кроме того, в бюджете ФОМС предусмотрены целевые средства в раз-

мере 94,6 миллиарда рублей на оплату высокотехнологичной медицин-

ской помощи, не входящей в базовую программу ОМС. Плановые объе-

мы помощи по наиболее востребованным ее видам в 2019 году увеличе-

ны — это нейроонкология, комплексная иммунохимиотерапия при лей-

козах, сердечно-сосудистая хирургия при коррекции нарушений ритма 

сердца с имплантацией кардиовертерадефибриллятора, эндопротезиро-

вание коленных и плечевых суставов, трансплантация органов и костно-

го мозга.

Методы высокотехнологической медпомощи начали погружаться в си-

стему ОМС с 2014 года. За это время в ОМС вошло 508 методов ВМП. 

Количество людей, получивших такую помощь, за это время выросло — с 

228 тысяч человек до 1,1 миллиона в 2018 году.

А какие новости по ЭКО?
Стадченко| Мы в программе госгарантий отдельно выделили медпо-

мощь по ЭКО. 

Помимо этого начиная с 2018 года в систему ОМС вошла криоконсерва-

ция эмбрионов с последующим переносом в полость матки. Это позво-

лит удешевить возможность повторного ЭКО. Ведь первая попытка мо-

жет быть неудачной. Мы боремся не только за доступность ЭКО, но и за 

качество этой процедуры, которая должна заканчиваться родами.

ДОСТОЯНИЕ СТАРОСТИ
На нас потихоньку надвигается индивидуальный пен-
сионный капитал (ИПК). Он кажется чем-то неизбеж-
ным. Вы сами, из своей зарплаты, будете платить пен-
сионные взносы. Сейчас это делает работодатель.

Можно бесконечно обсуждать детали ИПК — но есть 
главные вопросы. И на них пока нет ответа. Эти вопро-
сы наивны, просты, но они — ключевые. Получим от-
вет — двинемся дальше. Не получим — доверие общест-
ва к государству обязательно упадет.

Что предлагается? Платить из зарплаты до 6 про-
центов, выращивать свой личный пенсионный капи-
тал. А это обязательный платеж? По сути, это квазина-
лог, как взнос на капремонт? Если — «да», то кто и как 
нам увеличит зарплату на эту сумму? Не приведет ли 
такой вычет к новому падению реальных доходов насе-
ления? Ведь, когда они считаются, из номинальных 
зарплат вычитаются все обязательные платежи.

Итак, мы платим сами. Значит ли это, что работода-
телям эти платежи уменьшат? Что им уберут начисле-
ния в 6 процентов с 
зарплат? Эти 6 про-
центов вносились 
на личные счета бу-
дущих пенсионе-
ров, в накопитель-
ную часть пенсии. С 
2014 года они взи-
маются государст-
вом, но по личным 
счетам не разносят-
ся. Заморожены. 
Так будет ли такой 
профит у предпри-
нимателей или нет? 
Мы этого не знаем.

Но знаем, что даже если предпринимателей «осво-
бодят» от этих 6 процентов, то налоговая нагрузка на 
бизнес все равно возрастет. Каким образом? Чтобы вы 
лично могли внести деньги в ИПК, вам нужна прибавка 
к зарплате до 6 процентов. Предположим, что ваш шеф 
взял под козырек и — добавил. Но ему еще нужно начи-
слить на эту зарплату подоходный налог, взносы на 
обязательное медицинское и пенсионное (другое) 
страхование. По сумме — это больше финансовых изъя-
тий, чем когда он сам платил 6 процентов. По России — 
сотни миллиардов рублей.

Да уж, лучше по поводу ИПК договариваться на бе-
регу. И видеть всю модель сразу, а не только мелкие де-
тали. Вот еще один «главный вопрос» — государство су-
жает свою сферу ответственности за наши пенсии? Так 
же, как в медицине, в образовании будет меньше госу-
дарственного и больше частного? Или нет?

Какую часть ответственности за пенсии — в реаль-
ных деньгах — оно оставит себе? Сколько это по ны-
нешним меркам? 5 тысяч рублей? 10 тысяч рублей? И 
решится ли доплачивать тем, кто создает ИПК, как это 
делается иногда на Западе? У нас ведь тоже недавно за-
кончилась программа софинансирования пенсий. На 
личные 1000 рублей, отданные на пенсию, государство 
вносило свои 1000 рублей.

Вопросы, бесконечные вопросы от тех, кто думает о 
будущем. Мы сможем сами распоряжаться своими 
пенсионными взносами, со своего счета? Сможем лич-
но принимать решения, в какие финансовые ценности 
их вкладывать — в акции, облигации, банковские депо-
зиты или валюту? Или наши средства опять загонят в 
негосударственные пенсионные фонды (НПФ)? То есть 
в общий мешок, на который мы повлиять не можем? 

А что будет, если такой негосударственный пенси-
онный фонд разорится и нашим личным пенсионным 
накоплениям придет конец? Мы лишимся этой части 
пенсии или же государство возместит наши потери? В 
полной мере или частичной? Мы не виноваты — это 
ведь государство повелело отдать наши средства в 
НПФ. Это не наше решение! Тем более что НПФ нахо-
дятся под госнадзором (в лице Банка России)!

В 2014—2018 годах число НПФ сократилось более 
чем в два раза. В сравнении с 2000 годом — в пять раз. 
Пенсионные накопления — ведь длинные, на всю 
жизнь, а здесь такие бури! Значит, нужно обсуждать, 
как государство (в лице Агентства по страхованию 
вкладов) будет га-
рантировать со-
хранность индиви-
дуальных пенсион-
ных капиталов. Это 
очень большая 
тема.

Какой длинный 
список вопросов! 
Ему нет конца, а мы 
ведь еще не дошли 
до деталей! Пенси-
онные взносы дела-
ются за свой счет. 
Значит, они — вычет 
из доходов семьи. Это все-таки личная собственность? 
Если нет, то что ее может спасти — при очередном кри-
зисе — от замораживания государством пенсионных 
накоплений, как в 2014—2018 годах? И что будет при 
очередной реформе пенсионной системы? Кажется, 
после 2000 года их было четыре — крупных. Где грани-
цы ответственности государства за наши пенсии? 
Кстати, и что там с правом наследования? Оно будет? 
Полностью или с ограничениями?

А вопросы все продолжают идти. Люди — добросо-
вестные, активные, работящие — обеспокоены за свое 
будущее. Как быть с теми, кто уже имеет личные счета 
в рамках сегодняшней накопительной системы пенси-
онного обеспечения? Что будет с их средствами? Пере-
дадут как вступительный взнос в ИПК? Или нет?

И еще — это добровольная система или принуди-
тельная? Если добровольная, то зачем нормальному 
человеку ей следовать, если можно самому накапли-
вать в депозитах, в ценных бумагах, в любых личных 
активах? Инвестируй хоть на 5 лет, хоть на 15, хоть на 
30 лет — без разницы. Без всяких ограничений — во что 
вкладывать, когда деньги снимать, ты сам себе хозяин.

А еще — что будет с ИПК через 10 лет? Через 15—20 
лет? Подобные схемы хорошо работают в финансово 
устойчивых экономиках. А в России постоянно финан-
совые штормы. И реформы. Пенсионная система пере-
делывается в который раз. Где гарантии того, что лет 
через 5—10 не наступит очередная переделка?

Все это наивные вопросы, но они есть. Их не уто-
пишь в деталях. А самое главное — по-прежнему никак 
не сбудется мечта. Она простая. Когда ты сам, под нало-
говые льготы, вкладываешь деньги на свой собствен-
ный счет, и сам решаешь — во что инвестировать. Да, 
государство что-то ограничит — столько-то лет не сни-
мать, в то и то не вкладывать, рискованно, но ты сам, 
сам решаешь. Эти активы — твое личное достояние, 
ты — человек, растущий вместе с экономикой России 
на самых дальних горизонтах, пусть даже они называ-
ются скучно и невесело — пенсионными. 

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Лучше по индиви-
дуальному пен-
сионному капита-
лу договориться 
на берегу. И уви-
деть всю модель

Никак не сбудется 
мечта: стать чело-
веком, растущим 
вместе с экономи-
кой на дальних 
горизонтах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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СТИХИЯ Дальний Восток переживает мощные наводнения

Идет большая вода

Инесса Доценко, 
«Российская газета», Хабаровск 

Д
альний Восток вновь 
переживает мощное 
наводнение. Затяж-
ные дожди вызвали 
паводок в бассейне 
реки Зеи и ее круп-
нейшего притока Се-
лемджи. На очере-
ди — Амур. Первой 

приняла на себя удар Амурская 
область. Ухудшение ситуации 
ожидают в Еврейской автоно-
мии и Хабаровском крае, куда 
пик паводка придет к 6 августа. 

Приамурье живет в режиме 
ЧС с 25 июля. В воде оказались 
три района — Зейский, Селемд-
жинский, Мазановский. Новости 
оттуда напоминают сводки с 
фронта: эвакуация, наступле-
ние, ущерб, потери... Данные ме-
няются каждые полчаса. Анало-
гия со страшным паводком на 

Амуре 2013 года напрашивается 
сама собой. Но есть и разница. 
Нынешнее наводнение — более 
краткосрочное. К примеру, в Се-
лемджинском районе пик павод-
ка длился всего двое суток. Вода 
быстро прибывает и быстро от-
ступает. Тем не менее угроза жиз-
ни и здоровью людей остается. И 
даже двое суток гребня паводка 
приносят мощные разрушения. 
Село Норск Селемджинского 
района, по рассказам жителей, 
ушло под воду за считаные часы. 

Кто-то проснулся в «бассейне», а 
кто-то, уйдя на работу из сухого 
дома к восьми часам утра, был 
вынужден срочно вернуться по 
звонку домашних уже к десяти — 
спасать плававшее имущество и 
спасаться самому. «В Норске 
была очень сложная ситуация, — 
рассказывает «РГ» глава Селемд-
жинского района Мухамед Бе-
ков. — Оттуда в Февральск эваку-
ировали 167 человек. Их посели-
ли в пунктах временного разме-
щения, обеспечили одеждой, пи-
тьевой водой, продуктами». 

По данным правительства 
области, 89 жителей Норска 
эвакуироваться отказались — 
они живут сейчас на чердаках 
своих домов, с ними сельскохо-
зяйственные животные. Кто-то 
пережидает наводнение на чер-
даке школы, в здание которой 
также зашла вода. 

До завершения паводка еще 
далеко. Сейчас его гребень сме-
щается в сторону Серышевско-
го, Свободненского, Белогор-

ского районов и 30—31 июля 
выйдет к Благовещенскому. 

А дальше — Хабаровский 
край. К шестому августа про-
гнозируемый уровень воды у 
региональной столицы может 
составить 550—600 сантиме-
тров, при отметке неблагопри-
ятного явления — 450, опасно-

го — 600 сантиметров. По ин-
формации правительства края, 
в зону риска попадают 543 
участка на островах Кабельный 
и Большой Уссурийский. Угрозы 
затопления жилых домов, тран-
спортных и промышленных 
объектов, как это было в 2013 
году, нет. 

В каждый район, куда приходит вода, действует один и тот же сценарий: срочная эвакуация, спасатели, люди, которые отказываются покидать свои дома, имущество и животных. 

А К Ц Е Н Т

Село Норск ушло под воду за пару часов. 
Кто-то проснулся в «бассейне», а кто-то, 
уйдя на работу к восьми утра, срочно вер-
нулся уже к десяти — спасать имущество 

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТОВ

По Гражданскому кодексу обращение взыскания на зало-

женное имущество невозможно, если допущенное должни-

ком нарушение обязательства незначительно, говорит пар-

тнер юридического бюро «Замоскворечье» Дмитрий Шев-

ченко. Если не доказано иное, предполагается, что наруше-

ние обеспеченного залогом обязательства незначительно и 

размер требований залогодержателя явно несоразмерен 

стоимости заложенного имущества. Но это работает только 

при двух условиях — сумма неисполненного обязательства 

составляет меньше пяти процентов от размера стоимости 

заложенного имущества, а период просрочки исполнения 

обязательства, обеспеченного залогом, составляет менее 

трех месяцев. 

Если банк эти условия соблюдал, то он действовал по зако-

ну, говорит Шевченко. Вопрос же реструктуризации при 

этом — право банка, но не его обязанность, напоминает 

юрист. 

По мнению Шевченко, увеличение порога просрочки с 5 

процентов, возможно, и позволит улучшить положение за-

емщиков — физических лиц, но вряд ли улучшит их финан-

совое состояние. Таким образом, эта мера позволит толь-

ко отсрочить неизбежность на какое-то время, считает он. 

Но она точно негативно скажется на финансовом положе-

нии банков, которые обязаны будут досоздать резерв по 

таким просрочкам, но будут лишены права какое-то время 

получать удовлетворение своих требований за счет залога, 

добавляет Шевченко. Стоимость объекта, на который об-

ращается взыскание, всегда должна быть рыночной, поэто-

му привязка к кадастровой стоимости в этой ситуации пра-

вового значения иметь не будет, говорит юрист.

Заемщик должен был проявить должную осмотритель-

ность: уведомить банк о финансовых проблемах, попро-

сить произвести реструктуризацию долга, контролировать 

получение почтовых отправлений и регулярно следить за 

картотекой судебных дел, считает адвокат консалтинговой 

группы ЮКТ Олег Никуленко.

Предложения по увеличению порога просрочки дадут лишь 

временную отсрочку для должников, но не решат пробле-

му, соглашается он. Многие граждане также неправильно 

оценивают выгодность приобретения жилья в кредит и воз-

никающие в связи с этим финансовые риски, констатирует 

Никуленко.

Подготовил Роман Маркелов

Барьер 
для выселения

— Я была просто в шоке, — вспоминает Юлия 
Батова. — Детям ничего не сказала. Стала узна-
вать, как такое могло произойти...

Выяснилось, что из-за просрочки банк потребовал 
от заемщицы вернуть весь долг по ипотеке и еще в мае 
прошлого года через суд добился продажи квартиры на 
аукционе. Вот только многодетная мать не знала ни о 
требовании погасить весь долг, ни о суде, ни о торгах. 
«Из банка мне никто не звонил, хотя у них были мои те-
лефоны. И официальные уведомления мне не приходи-
ли», — недоумевает Юлия. 

Ситуация казалась безвыходной: сроки оспарива-
ния судебного решения пропущены, квартира ушла с 
молотка, а новая владелица подала иск о принудитель-
ном выселении... Но к защите многодетной семьи под-
ключились общественники и адвокаты. Им удалось 
восстановить сроки подачи апелляции и возобновить 
судебное разбирательство о правомерности продажи 
квартиры. 

— В этой истории меня сразу смутило то, что Юлия 
Батова не получала никаких уведомлений от банка и 
судебных приставов, — рассказал «РГ» адвокат Конс-
тантин Смоликов. — Их почему-то присылали на улицу 
Осенняя, хотя она прописана и живет на улице Весен-
няя — в той самой ипотечной квартире. Информация об 
этом у банка была.

Второй спорный 
момент, по словам 
адвоката, это оцен-
ка стоимости жи-
лья. Банк  сущест-
венно занизил ее, 
оценив квартиру в 
1,8 миллиона ру-
блей и выставив на 
торги всего за 1,5 
миллиона рублей. 
Именно занижен-
ная оценка недви-
жимости позволила 
изъять заложенное имущество в счет погашения за-
долженности. Ведь по закону это можно сделать, толь-
ко если долг превышает пять процентов от стоимости 
залога. 

— Конечно, Юлия Батова нарушила условия кре-
дитного договора, она несвоевременно вносила пла-
тежи, поэтому банк мог требовать полного досроч-
ного погашения всей суммы долга, — подчеркивает 
Константин Смоликов. — Но выставлять на торги 
квартиру, реальная стоимость которой более двух 
миллионов рублей, не имел право. И это нам удалось 
доказать. 

Назначенная судом независимая экспертиза 
подтвердила — стоимость спорной квартиры превы-
шает 2,06 миллиона рублей. Следовательно, общий 
долг многодетной семьи в 104 тысяч рублей недотя-
гивает до установленного пятипроцентного барье-
ра. На этом основании Алтайский краевой суд отме-
нил  ранее принятое решение о продаже квартиры 
Юлии Батовой, обязав ее погасить ипотечный долг 
полностью.  

По словам адвоката, эти деньги уже внесены на де-
позит нотариуса и в ближайшее время будут перечи-
слены банку. Но, чтобы вернуть право собственности 
на квартиру, многодетной матери предстоит вновь 
пойти в суд и оспорить уже результаты незаконно 
проведенных торгов по продаже ее недвижимости. 

— Согласно разъяснению Верховного суда РФ, если 
решение, на основании которого были проведены 
торги, отменено, то такие торги нельзя признать за-
конными. Поэтому мы рассчитываем на положитель-
ный исход дела, — подчеркнул Константин Смоликов. 

Как пояснили «РГ» в отделении ОНФ по Алтай-
скому краю, формально банк сделал все по закону. А 
то, что в данном случае без жилья может оказаться 
многодетная семья, которая приобрела его с помо-
щью маткапитала, никто не берет во внимание. Ведь 
юридически это никак не оговаривается. «Поэтому 
мы предлагаем законодательно защитить эту кате-
горию граждан и повысить ответственность банков-
ского сектора за их судьбу. В частности, увеличить 
размер долга, при котором банк может продать иму-
щество многодетных семей, до 15—20 процентов от 

стоимости залога. 
Оценивать залого-
вую недвижи-
мость по кадастро-
вой стоимости, а 
также привлекать 
органы опеки, ког-
да решается во-
прос о продаже за-
ложенного жи-
лья», — сказал гла-
ва регионального 
исполкома ОНФ 
Сергей Войтюк.  

Эксперты предло-
жили законода-
тельно защитить 
многодетные 
семьи от продажи 
жилья за долги
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МЧС

Похоже дальневосточные и сибирские реки устроили соревнования, 

кто быстрее выйдет из берегов. При этом МЧС не может усилить груп-

пировку в Хабаровском крае и Амурской области за счет сибирских 

подразделений, потому что по новой топит Иркутскую область. 

Пока самое главное, чтобы выдержала Мылкинская дамба. Накануне 

готовность отразить напор воды этого важнейшего гидротехнического 

сооружения была проверена, и пока, по информации МЧС, повода вол-

новаться нет.

Власти максимально укрепляют склоны дамбы, являющейся единст-

венной преградой на пути к мегаполису. Но стихия угрожает также и 

деревням. МЧС проинформировало, что на территории 16 населенных 

пунктов Приамурья уже подтоплено 593 частных жилых дома. Это по-

старалась река Зея. Вода вышла на 25 участков автодорог. 

В Приамурье из подтопленных населенных пунктов эвакуировано 980 

человек, в том числе 333 ребенка. В пунктах временного размещения 

находятся 444 человека. Но пока можно говорить, что ожидания по 

Дальнему Востоку были гораздо тревожнее и катастрофические про-

гнозы не оправдались. Зато есть все шансы, что наихудший сценарий 

реализуют реки Иркутской области. 

За прошедшие сутки на территории запада и юга Иркутской области 

прошли обильные дожди. На 10 см выше критической отметки 420 см 

поднялся уровень воды в реке Белая в районе населенного пункта 

Инга. В реке Бирюса в районе поселка Нерой зафиксировано повыше-

ние уровня до 276 см при критическом уровне в 310 см.

Подготовил Тимофей Борисов
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Продолжается подъем воды в реках южного Прибайкалья: уровень воды 

уже близок к критическим отметкам на реках Снежная, Утулик, Солзан, 

Хара-Мурин, Слюдянка. В Байкальске (Слюдянский район) разрушен 

технологический мост через Солзан. В городе введен режим ЧС, мест-

ные жители оповещены о возможной эвакуации. 29 июля на территории 

Иркутской области ожидаются сильные и очень сильные дожди, грозы, 

усиление ветра до 13—18 м/с. На всех гидрологических постах области 

ведется непрерывный мониторинг уровня воды, проведена проверка 

готовности всех сил.

Подготовила Ирина Штерман (Иркутск)

ЦИФРА

13 000
РУБЛЕЙ

такой просроченный платеж 

по ипотеке банк посчитал 

достаточным, чтобы продать 

квартиру многодетной семьи

ЭКОЛОГИЯ 

Москва-река 
становится 
чище

МЫТЬ МОЖНО

Ирина Огилько

Речного транспорта становится 
все больше, а качество воды в 
Москве-реке за последние де-
сять лет не ухудшилось. Такое 
заявление сделала главный ги-
дролог, начальник отдела мони-
торинга воды ГПБУ «Мосэко-
мониторинг» Виктория Мазло-
ва во время рейда на корабле 
«Экопатруль».

Это единственный корабль в 
городе, который следит за каче-
ством речной воды, ведь на его 
борту стоит экспресс-лаборато-
рия. Московское судно каждый 
будничный день уходит в рейс с 
пристани в Нагатинском затоне. 
Все 8 часов рейда специальный 
насос закачивает воду, которая 
затем проходит через ряд филь-
тров и попадает на анализаторы 
состава по десяти показателям. 
«На нижнем участке Москвы-
реки отмечаем снижение за-
грязнения аммонийным азотом 
на 42 процента, — рассказывает 
Виктория Мазлова. — Это связа-
но с реконструкцией Курьянов-
ских очистных сооружений. На 
участках центральной части го-
рода в составе речной воды 
вдвое сократилось содержание 
нефтепродуктов и металлов. По-
ложительная динамика сохра-
няется даже при росте речного 
транспорта». С переводом Мо-
сквы-реки в ряд транспортных 
артерий города экологи не ждут 
ухудшения качества воды, прав-
да с оговоркой — если владельцы 
плавсредств будут соблюдать 
водное, транспортное и приро-
доохранное законодательство. 
Также положительную роль в 
улучшении качества воды в Мо-
скве-реке сыграло изменение 
регламента уборки улиц. Речь 
идет о применении пылесосов. 
Еще несколько лет назад во вре-
мя дождя вся накопившаяся на 
дорогах грязь смывалась прямо 
в реку. А теперь улицы убирают 
вакуумной техникой — она по-
зволяет собрать большую часть 
загрязнений. В целом качество 
воды соответствует нормам 
культурно-бытового водополь-
зования, то есть ею можно поли-
вать цветы, мыть улицы, но вот 
пить и купаться — нельзя. 

СТРОИТЕЛЬСТВО  

Тоннели БКЛ 
московского 
метро готовы 
на 60 процентов

МЕТРОЗВЕНЬЯ

Ирина Огилько

Большая кольцевая линия сто-
личной подземки будет запу-
щена в 2022—2023 годах, сооб-
щил заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

Станция «Проспект Вернад-
ского» будет соединена с одно-
именной действующей стан-
цией красной ветки метро. 
Станцию «Мичуринский про-
спект» соединят с ТПУ и Кали-
нинско-Солнцевской веткой 
метро. А на станции «Аминьев-
ское шоссе» будет связка с Ки-
евским направлением МЖД.

— На станции «Аминьевское 
шоссе» у нас будет пересадка с 
железнодорожной станцией по 
принципу «сухие ноги», то 
есть пассажиры будут перехо-
дить по тоннелю, — поясняет 
Марат Хуснуллин. — С РЖД со-
гласовали строительство же-
лезнодорожной станции, и к 
концу 2020 года ее должны по-
строить.

Чиновник отметил, что юго-
западный участок БКЛ неболь-
шой, но важный для города. 
Ведь здесь будет большой рай-
он реновации, а значит, коли-
чество жителей — и как следст-
вие пассажиров — увеличится. 
Строительство участка ведет 
китайская компания, причем 
для поднятия боевого настроя 
у строителей есть даже Доска 
почета. В целом, говоря про 
строительство БКЛ, Хуснуллин 
отметил, что 60 процентов 
тоннелей уже готовы. До нача-
ла 2021 года проход тоннелей 
полностью закончится. Ведь 
сейчас задействовано 16 тон-
нелепроходческих комплек-
сов. А на само строительство 
станций, вместо нормативных 
3 лет, у столичных мастеров 
уходит 1,5—2 года. «Поэтому 
вероятность замкнуть все 
кольцо в 2022—2023 годах со-
ставляет 100 процентов», — от-
метил Хуснуллин. Он добавил, 
что все участки строительства 
освобождены от коммуника-
ций. Сейчас рассматривается 
возможность добавить ночную 
смену. 

ИДЕЯ Будут ли принимать 
бутылки в метро Москвы?

Интересно сдать

Сергей Бабкин

Власти Москвы заинтересова-
лись опытом Рима, где устано-
вили автоматы для приема пла-
стиковых бутылок. Такую кон-
цепцию было бы уместно обсу-
дить и применительно к россий-
ской столице, рассказала «РГ» 
глава комиссии Мосгордумы по 
экологической политике Зоя 
Зотова.

Как уже писала «РГ», в Риме 
автоматы для пластика поста-
вили на станциях «Чипро», 
«Пирамида» и «Сан-Джован-
ни». За каждую бутылку устрой-
ство начисляет бонусные баллы 

через мобильное приложение. 
Сдашь 30 бутылок — едешь бес-
платно. Аналогичный проект 
можно обсудить и в Мосгордуме, 
считает Зотова. Нужно провести 
обсуждение с представителями 
метро. Для начала было бы иде-
ально провести эксперимент на 
двух-трех станциях. Ранее Мос-
гордума поддержала установку 
пандоматов и фандоматов в ма-
газинах. Некоторые торговые 
сети предлагают покупателям 
скидки на товары в обмен на 
пластиковые бутылки. В любом 
случае инициативу для метро 
будет изучать уже новый созыв 
гордумы. 

ДЕНЬГИ Москвичи стали вдвое больше тратить 
в магазинах

Большая розница

Сергей Бабкин

З
а последние пять лет в Мо-
скве открылись сотни ма-
газинов, а индекс доступ-

ности торговли и услуг достиг 
почти 98 процентов. Об этом 
рассказал мэр Сергей Собя-
нин, открыв новый мелкоопто-
вый центр в Солнцеве.

Особенностью мегамолла 
стала его энергоэффектив-
ность. В холодильном обору-
довании применен диоксид 
углерода, который считается 
самым «природным» хлада-
гентом. Тепловая энергия, по-
лучаемая в процессе его ис-

пользования, утилизируется 
на месте. Ее пускают на подо-
грев воды в производственных 
помещениях, зимой тепло бу-
дет использовано и для ото-
пления.

Основной ассортимент ТЦ — 
продукты. Но в Москве также 
становится больше магазинов 
и другой направленности. Роз-
ничный оборот 2018 года в Мо-
скве составил рекордные 4,8 
трлн руб., что в два раза превы-
шает показатели 10-летней 
давности. Как следствие, за два 
последних года налоговые от-
числения от опта и розницы 
поднялись с 365 до 435 млрд 

руб. «Торговля стала одним из 
локомотивов московской эко-
номики, — подчеркнул Собя-
нин. — В нашем городе сконцен-
трировано 15 процентов всего 
оборота страны. В наших мага-
зинах трудятся более 2 милли-
онов человек». В мэрии также 
отмечают, что развитие тор-
говли сделало магазины и рын-
ки центром народного притя-
жения. В последние годы поя-
вилось множество новых фор-
матов торговли: круглогодич-
ные ярмарки с фудкортами, 
магазины у дома и другие. О римском эксперименте «РГ» писала 26 июля 2019 года.

Мэр Сергей Собянин открыл новый 
мелкооптовый центр в Солнцеве.
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ПРЕМЬЕРЫ В «Сатириконе» — 
современная драма 
и малоизвестный Островский

Отцы и игры

Ирина Корнеева

В «Сатириконе» поставили сов-
ременную подростковую драму 
и приступили к репетициям ма-
лоизвестной пьесы Островско-
го. Главные герои спектаклей — 
отцы и их игры: с собственны-
ми детьми, своими фантазия-
ми, со своей жизнью...

Сегодня в театре — премьера 
спектакля «Мой папа — Питер 
Пэн» по новой пьесе Керен Кли-
мовски. Драматурга, перевод-
чицы, лауреата Волошинского 
фестиваля и многих конкурсов, 
в числе которых — «Премьера», 
«Свободный Театр», «Баден-
вайлер», «Ремарка», «Дебют»… 
Это уже второе в этом году об-
ращение «Сатирикона» к новой 
драматургии, и вновь — на под-
ростковую тему. Спектакль вы-
пускает молодая команда: ре-
жиссер — выпускница мастер-
ской Сергея Женовача Надя Ку-
байлат, художник — ученик 
Дмитрия Крымова и Евгения 
Каменьковича Денис Сазонов, 
уже творивший свои миры в Те-
атре Вахтангова, Театре Наций, 
Мастерской Фоменко.

Под занавес сезона вместе с 
молодыми актерами они рас-
скажут историю игры отца и 
сына и историю воспоминаний 
повзрослевшего сына, который 
будет решать для себя вопрос: 
что в жизни проще — поверить 
раз и навсегда в невероятный 
полет наяву или смириться с 
обыденной закономерностью 
рядовых падений?

Начнется все с «тайны»: 
папа признается ребенку, что 
он и есть тот самый Питер Пэн 
из их любимой сказки. Вечный 
мальчишка, умеющий летать. И 
именно поэтому он иногда опа-
здывает, отсутствует или забы-
вает переодеть сына в школу…

Следующей премьерой «Са-
тирикона» станет спектакль по 
малоизвестной пьесе Александ-
ра Николаевича Островского 
«Шутники», поставить кото-
рый худрук театра Константин 
Райкин пригласил экс-худрука 
ярославского Волковского теа-
тра Евгения Марчелли. Сам 
Райкин сыграет в нем главную 
роль — отца двух дочерей, небо-
гатого чиновника Павла Прохо-
ровича Оброшенова. «Этот че-
ловек написан с большими воз-
можностями для актера. Он 
шут гороховый — он играет та-
кую роль. Он загнан в угол, но 
его маска позволяет ему униже-
ние превратить в художествен-
ный прием и таким образом не 
стать ничтожеством, растоп-
танным человеком. Это про то, 
как достоинство все-таки мо-
жет победить», — убежден Конс-
тантин Райкин.

Евгений Марчелли в Остров-
ском пока исследует природу 
шутовства — как заложенную в 
каждого необходимость игры. 
«Я вдруг увидел в материале и 
шекспировские страсти, и че-
ховский психологизм. А кто 
здесь шутники? Да все», — гово-
рит режиссер. Репетиции уже 
начались. 

КИНО «Приключения Реми» зовут обратно в детство

Ангел в опасном мире
Валерий Кичин

Н
овая экранизация пове-
сти Гектора Мало «Без 
семьи», в российском 

прокате названная «Приключе-
ния Реми», — идеальное семей-
ное кино. В грохоте стрелялок, 
догонялок и прочих киноат-
тракционов нормальная, еще не 
отравленная коммерцией пу-
блика по такому кино, по-мое-
му, очень соскучилась. А филь-
мы, пробуждающие добрые чув-
ства, и вовсе стали экзотикой.

Повесть о злоключениях де-
сятилетнего мальчика, которого 
младенцем оторвали от матери 
и бросили на произвол случая, 
явилась на свет в 1878 году, с той 
поры стала школьным чтением 
для миллионов детишек мира и 
была многократно экранизиро-
вана с разной мерой успеха. Кар-
тина француза Антуана Блоссье 
отличается от предшественни-
ков компактностью и отвагой 
режиссера сделать современное 
кино по проверенным лекалам 
классики. Снять восхитительно 
красивую сказку, в которой чи-
таются традиции Диккенса с его 
Оливером Твистом. И не погну-
шаться тем, что можно опреде-
лить как романтический сенти-
ментализм, а расположенные к 
цинизму люди зовут мелодрама-
тизмом и слезовыжималкой.

Там действительно накат ду-
шераздирающих ситуаций: с од-
ной стороны, трогательный 
мальчонка-ангелочек, буренка-
кормилица, добрые женщины-
феи, старик, похожий на папу 
Карло, ласковый пес Капи и ве-
селая обезьянка-капуцин, а с 

другой — отчаянные поиски че-
ловеческого тепла, домашнего 
очага и родительской любви 
разбиваются о бездушие жесто-
кого мира. Режиссер оснащает 
Реми ангельским голосом и 
ищет на эту роль парнишку, 
один вид которого взывает к со-
чувствию (Малом Пакуин); Да-
ниэль Отой хорош в роли бродя-
чего циркача Виталиса, в прош-
лом великого музыканта, кото-
рый становится для малыша 
Реми спасителем, учителем и 
другом; оба пытаются раскрыть 
тайну происхождения малень-
кого сироты. Следишь за их зло-
ключениями с замиранием сер-
дца, словно возвращаешься в 
детство с его непоколебимой ве-
рой в добро. Но кино и задумы-
валось как машина времени, 
способная заставить зрителя 
войти в иные века и полузабы-
тые миром обстоятельства.

Сюжет повести, конечно, пе-

релопачен: одни персонажи 
ушли, другие появились — во 
многом из-за той же необходи-
мости сгруппировать фабулу, 
сделать книгу соразмерной ки-
носеансу. Реалистическая обста-
новка может опрокинуться в 
стилистику утешительной сказ-
ки, камера оператора Ромейна 
Лакурбаса влюблена в эти фран-
цузские села и диснеевские 
шато, в буколические просторы 
с водопадами и в комнату с ка-
мином, где бывший сиротка 
Реми, ставший знаменитым пев-
цом (Жак Перрен), неторопливо 
ведет свой рассказ о пережитом. 
Фильм бережно соблюдает зако-
ны жанра, нигде не опускаясь до 
натурализма или до бытовых 
объяснений происходящего. И 
старик Виталис, который много 

лет не доставал из футляра свою 
скрипку, способен, если нужно, 
сыграть заскорузлыми пальца-
ми вдохновенно и виртуозно. 
Картина вовлекает в другое из-
мерение, где иначе течет время, 
где добро и зло не таят свою сущ-
ность, а радость и беда не имеют 
берегов. Это кино адресовано 
простодушным, а также тем, кто 
способен таковым стать на эти 
полтора часа. 

Известно, что когда Антуан 
Блоссье решил попробовать 
себя в приключенческом жан-
ре, его жена посоветовала ему 
взять книгу Гектора Мало и 
прочитать ее как бы глазами 
Стивена Спилберга — и совет 
сработал: в фильме ощущаешь 
нежную интонацию «Инопла-
нетянина» с его хрупкостью и 
внутренним светом. И эмоцио-
нальная музыка Ромарика Лоу-
ренса, как и хотел режиссер, ле-
жит на скрещении стилей фран-
цуза Мишеля Леграна и амери-
канца Джона Уильямса, а под-
небесные хоры вызывают в па-
мяти волшебные сказки Дис-
нея. В трактовке образа малы-
ша Реми есть даже избыточная 
идеальность: он не по возрасту 
умен, всепонимающ, бесконеч-
но талантлив, ценит добро и 
умеет быть благодарным, пре-
данным, безоблачно любящим. 
Это герой уже не совсем из 
Мало — скорее из историй о том, 
как рождаются Прекрасные 
Принцы. Но и этому не хочется 
возражать — обаяние картины 
способно усыпить в доверчи-
вом зрителе любую бдитель-
ность. А что еще нужно для хо-
рошего семейного кино? 

ПЕРСОНА Как фестивали 
далеких регионов 
собирают звезд

Феномен 
Новожилова

Александр Ярошенко

Он на протяжении многих лет проводит не один деся-
ток кинофестивалей. Не только столичных, но и в дале-
кой российской провинции и очень дальнем зарубе-
жье. Он подарил фрагменты счастья многим «звездам» 
советского времени. Он, бесспорно, делает нашу жизнь 
добрее. Сергей Новожилов является создателем и вдох-
новителем многих кинопраздников. Не элитно-сно-
бистских, а самых что ни на есть народных. Тех, где 
искусство принадлежит только народу.

…Мальчик с детства любил английский язык, книги 
и кино. Собирал фотографии артистов, которые поко-
ряли его талантом и правдой, показанной на экране.

Первым местом работы выпускника Калининского 
истфака было управление кинофикации в родном го-
роде Калинине. Советская жизнь катилась под гороч-
ку, и многих вчерашних кумиров начинали забывать. 

— Я всегда понимал ранимую и хрупкую душу арти-
ста. Ведь более за-
висимой профес-
сии на свете просто 
нет, — говорит Сер-
гей Новожилов.

Кинометодист 
из Калинина стал 
приглашать на вы-
ступления люби-
мых актеров. При-
бегал по утрам и 
встречал электрич-
ку, привозившую 
вчерашних богинь 
экрана.

— Меня поразила Роза Макагонова — робкая, просто 
одетая, которая меня спрашивала: «А я правда кому-
то интересна?», — вспоминает Сергей Новожилов.

— Но надо было видеть, как она помолодела лет на 
тридцать, когда вышла на сцену!

Заметным явлением конца 80-х годов был фести-
валь «Созвездие», который проводили с его непосред-
ственным участием в Калинине. Тогда они смогли со-
брать на сцене местного драмтеатра настоящее созве-
здие актеров: Николай Крючков и Григорий Милляр, 
Марина Ладынина и Рина Зеленая. Старенькая Рина 
Васильевна доверилась только Новожилову — села с 
ним в машину и поехала на фестиваль.

— Зал рыдал, когда она, современница Маяковско-
го, вышла на сцену, — говорит Новожилов.

Сегодня он руководитель, организатор и соавтор 
множества фестивальных проектов. Его детище — фе-
стиваль «Амурская осень» — в этом году будет прохо-
дить в Приамурье в семнадцатый раз. 

Мыслимо ли, но по сентябрьским улицам окраин-
ного Благовещенска свободно гуляли Кшиштоф За-
нусси, Людмила Гурченко, Инна Макарова, Пьер Ри-
шар, Джина Лоллобриджида, Александр Ширвиндт. 
Что ни имя, то легенда. Какие нужно найти аргумен-
ты, чтобы убедить мировых звезд совершить много-
часовой перелет? А расписание! Как скрупулезно 
надо «срастить» графики съемок — на различных, 
между прочим, площадках страны — и репертуар 
«Амурской осени», чтобы актеры смогли успеть и от-
снять дубль, и прошагать по благовещенской «звезд-
ной дорожке»?! 

Какие нужно найти слова, чтобы люди такого мас-
штаба при их востребованности садились в самолет  и 
летели больше семи часов за не самый большой гоно-
рар! «Актеры — люди чуткие и душой понимают много 
больше других. Они видят, что я живу примерно в та-
ком номере, как и они, и лечу с ними в одном салоне 
самолета. С людьми надо жить на равных, тогда им 
тебе легче верить», — убежден Новожилов.

Латышский городок Резекне. Смотр документаль-
ного кино Оpen Place стал по-настоящему открытым 
кинофорумом для 11-ти стран Балтийского моря. А 
проводимые им Недели российского кино в Рио-де-
Жанейро, Мехико и Улан-Баторе! Бюджет в обрез, тя-
желые трансатлантические перелеты, а результат не 
приносит большого заработка и громкого имени. 

— Это надо ради той тысячи человек, которые при-
ходят в Рио на просмотры русского кино. Это русско-
язычные люди, живущие в Бразилии, дети из межра-
совых браков, бразильцы, которые учат русский 
язык. Ты бы видел их радость. Это для них как глоток 
воздуха в родном лесу, — обьясняет Сергей.

Не секрет, что деньги на фестивали, которые прово-
дятся далеко от теплых морей и мест, где делят бюд-
жет, — достаются очень тяжело. Новожилов замечает, 
что никогда в жизни не просил для себя. А просить для 
других совсем нетрудно.

Сергей признается, что ему трудно работать с сов-
ременными «звездами». «Уточняю, не с артистами, а 
«звездами». Которые в Ейск хотя приезжать по рас-
ценкам Голливуда», —  замечает он.

Вот такой удивительный феномен человека в наше 
разъедаемое цинизмом время — десятилетиями при-
возить людям праздник. И чтобы все эти десятилетия 
тебе верили и с тобой ехали люди, масштаб таланта 
которых приводит в восторг миллионы зрителей. 

СОБЫТИЕ На Алтае прошли Шукшинские дни 

Срослись в Сростках
Павел Басинский

З
авершил свою работу 
всероссийский фести-
валь «Шукшинские 
дни на Алтае». В этом 
году он проходил уже в 
43-й раз. Это говорит о 
том, что фестиваль 
этот возник сразу по-
сле ухода из жизни в 

1974 году великого русского пи-
сателя, режиссера и актера Ва-
силия Макаровича Шукшина. И, 
наверное, нет другого такого 
случая в истории культуры, что-
бы чествование имени своего 
земляка начиналось сразу же 
после его кончины.

Но с Шукшиным вообще не 
все так просто. Со временем ста-
новится понятной уникаль-
ность этой фигуры не только в 
отечественном, но и в мировом 
масштабе. Это в самом деле уди-
вительно: он был равновелик 
себе и как писатель, и как режис-
сер, и как актер. Невозможно 
сказать, в какой из этих трех 
ипостасей он достиг наиболь-
шей вершины, в чем он наиболее 
значителен для русской культу-
ры. Эти три составляющие Шук-
шина нельзя разделить, нельзя 
говорить о них в отдельности. 
Нельзя сказать, что проза Шук-
шина — это одно, его кинематог-
раф — другое, а актерское искус-
ство — что-то третье. Его кинема-
тограф насквозь литературен, 
его фильмы — «Живет такой па-
рень», «Печки-лавочки», «Кали-
на красная» и другие — не только 
смотрятся, но и прочитываются 
как литературные произведе-
ния. Его рассказы и повести — 
это готовые сценарные работы, 
а некоторые из них — например, 
«Любавины» и «Я пришел дать 
вам волю» — и являются таковы-
ми. И наконец в своей актерской 
игре он воплощал в сущности 
один образ, только в разных ли-
цах — образ русского человека в 
его разных социальных ролях, 
от председателя колхоза («Когда 
деревья были большими») до 
бывшего уголовника («Калина 
красная»).

Феномен Шукшина мы будем 
разгадывать еще долго и, навер-

ное, до конца никогда не разга-
даем. И «Шукшинские дни на 
Алтае» — это всегда попытка 
приблизиться к пониманию это-
го загадочного феномена в раз-
ных его проявлениях.

Фестиваль открывался кино-
фестивалем, но первыми на кра-
сной дорожке перед Театром 
драмы города Барнаула прошли 
писатели: ваш покорный слуга, 
Василий Авченко из Владивос-
тока, Игорь Корниенко из Ан-
гарска, Михаил Тарковский из 
Красноярска, Михаил Павлов 
из Москвы, Андрей Дмитриев из 
Харькова и другие. Такое невоз-
можно ни на одном кинофести-
вале мира. Но на шукшинском 
кинофестивале это в норме ве-
щей — ведь Шукшин считал глав-
ным в своей жизни именно ли-
тературу.

Наибольший интерес на ки-
нофестивале вызывали фильмы 
«Война Анны» (представлял 
фильм режиссер Алексей Фе-
дорченко, специально приле-
тевший в Барнаул), «Последнее 
испытание» (режиссер Алексей 
Петрухин), «Облепиховое лето» 
(режиссер Виктор Алферов). О 
последнем стоит сказать от-
дельно. Это кинодрама о жизни 
и смерти драматурга Александ-
ра Вампилова. Его роль испол-

няет актер Андрей Мерзликин, 
ставший одним из главных го-
стей шукшинского кинофести-
валя. На мой взгляд, попадание 
его в образ Вампилова удиви-
тельно точный. 

Президентом шукшинского 
кинофестиваля был Виктор Ме-
режко. На Шукшинские дни 
также приехал оператор всех 
шукшинских фильмов Анато-
лий Заболоцкий. В Сростках, в 
музее В.М. Шукшина, который 
открыт в средней школе, где он 
учился, а потом недолгое время 
директорствовал, была пред-
ставлена фотовыставка работ 
Заболоцкого.

Пока режиссеры, операторы, 
актеры представляли свои 
фильмы, писатели выступали в 
библиотеках Барнаула, Новоал-
тайска, Павловска и других рай-
онных городов Алтайского края. 
Их совместная встреча с читате-
лями прошла в Бийске, в библи-
отеке, где сам Шукшин впервые 
выступил как писатель. Но, ко-
нечно, главное событие фести-
валя происходило в Сростках, 
где родился Василий Шукшин.

Памятник Шукшину на горе 
Пикет оставляет ошеломляю-
щее чувство у всякого, кто ви-
дит его впервые. Наверное, ни-
где в мире нет подобного памят-

ника, до такой степени орга-
нично вписанного в ландшафт, 
и это не памятник вообще, а па-
мятник одному человеку, кото-
рый оказался поистине смы-
слообразующим центром пусть 
и большого (Сростки — от сра-
щения нескольких деревень), 
но все-таки обычного поселка 
на Алтае. Огромная фигура 
Шукшина в бронзе на вершине 

холма, сидящего в той же позе, в 
какой сидит в конце фильма 
«Печки-лавочки» его герой, за-
ставляет иными глазами посмо-
треть на все охватывающее его 
вокруг невероятное географи-
ческое пространство. Алтай не-
вероятен именно своими про-
странствами, соединением раз-
ных географических и даже 
климатических зон — здесь и ле-
состепь, и тайга, и горы. Места-
ми он похож на среднерусскую 
равнину, а где-то Алтай застав-
ляет вспомнить полотна Нико-
лая Рериха. Взгляд Шукшина с 

вершины горы как бы заставля-
ет соединить в себе все это не-
вероятное великолепие, но и 
глубокую русскую боль — пото-
му что все эти пространства по-
корялись русскими людьми ог-
ромной ценой.

Только здесь понимаешь, что 
такое Шукшин для русской 
культуры в ее целом, а не только 
в разных его ипостасях. Да, он, с 
его судьбой, с его талантом, с его 
волей к достижению своих це-
лей, но и с его гибелью на взле-
те, — это, возможно, самый силь-
ный образ русского характера в 
его исторической перспективе.

Важным событием фестива-
ля стало открытие памятной до-
ски в селе Никольское, посвя-
щенной уже не Шукшину, но 
другому великому писателю ХХ 
века — Виктору Астафьеву. Прои-
зошло это благодаря поддержке 
руководителя Алтайской крае-
вой писательской организации 
Анатолия Кирилина.

В некотором роде это даже 
культурная сенсация. Теперь 
мы знаем, где Виктор Астафьев 
писал свой последний роман 
«Прокляты и убиты». Вот здесь, 
в Никольском, в доме сестры 
своего друга, кинематографи-
ста Владимира Кузнецова. Сюда 
он сбегал из своей родной Ов-
сянки, где его в последние годы 
жизни слишком уж докучали 
разнообразными визитами. Од-
нажды приехав в Никольское, 
Астафьев полюбил это место и 
попросил Владимира Кузнецо-
ва пустить его под свой кров, 
чтобы здесь, в тишине, в уедине-
нии и фактически инкогнито, 
писать свой закатный роман о 
войне. Он приезжал сюда на 
лето не один раз с целью именно 
писать роман. И конечно, об-
щаться с близкими ему по духу 
деревенскими людьми. Так что в 
России отныне существует еще 
одно важное литературно-исто-
рическое место.

Россия велика и необъятна. 
Но писатели ее объединяют. 
Шукшин и Астафьев были близки 
друг другу. Теперь еще ближе. 

Памятник Шукшину на горе Пикет 
оставляет ошеломляющее чувство 
у всех, кто видит его впервые. 

Перед нами восхитительно краси-
вая романтическая сказка о том, 
как добро в конечном итоге побе-
ждает...

А К Ц Е Н Т

Феномен Шукшина будем разгадывать еще долго. Он был 
равновелик себе и как писатель, и как режиссер, и как актер

Прямая речь 

Валентина Талызина, народная артистка России: 
— Я с Новожиловым познакомилась, когда ему было 23 

года. Он работал в управлении кинофикации Калининско-

го облисполкома и заочно учился во ВГИКе. Он позвонил 

и сказал, что за мои выступления в области он может за-

платить ставку с четвертью. Вот за эту четверть я его и по-

любила. Сергей очень трепетно и заботливо относится к 

актеру. Как к тайне. Он хорошо понимает вечно ранимую, 

сомневающуюся душу артиста. Прекрасный организатор: 

у него много фестивальных проектов, и все они успешны. 

Я на него обижалась, но всегда с удовольствием мирилась. 

Потому что у него есть душа и сострадание к человеку.

Сегодня руководитель и соавтор множества фестивальных 
проектов Сергей Новожилов принимает поздравления 
с 60-летием.

По улицам 
окраинного 
Благовещенска 
гуляли первые 
звезды страны 
и мира
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В селе Никольском открыли 
памятную доску, посвященную 
Виктору Астафьеву: здесь он писал 
свой последний роман «Прокляты 
и убиты». 
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Кстати

На горе Пикет прошло награждение победителей 

ХХI Всероссийского шукшинского кинофестиваля. 

Главный приз в программе полнометражного игро-

вого кино жюри присудило картине «Надо мною сол-

нце не садится» режиссера Любови Борисовой. Ди-

плом «За лучший сценарий» получил фильм «Лорик» 

(режиссер-сценарист Алексей Злобин, сценарист 

Микаэл Погосян). Дипломы «За лучшую мужскую 

роль» получили актеры Олег Гусейнов и Рустам Му-

ратов, сыгравшие в фильме Владимира Битокова 

«Глубокие реки». Наградой «За лучшую женскую 

роль» удостоена Ирина Купченко (фильм «Послед-

нее испытание»). Победителем в программе корот-

кометражного кино признан фильм «Изгородь» (ре-

жиссер Михаил Кулунаков).

Также была вручена Шукшинская литературная пре-

мия губернатора Алтайского края за 2019 год. Полу-

чил ее 40-летний писатель из Ангарска Игорь Кор-

ниенко. В этом году на соискание премии поступило 

рекордное количество заявок — свои произведения 

прислали на конкурс более 30 авторов со всей Рос-

сии. Как и вечный труженик Шукшин, Корниенко во 

главу угла своей профессии ставит кропотливый 

труд. «Во вдохновение я не верю. Для меня писать — 

это как на работу выходить. И я за истории, которые 

будоражат, по-хорошему встряхивают», — сказал ан-

гарский писатель. Он стал седьмым по счету и са-

мым молодым лауреатом Шукшинской литератур-

ной премии.  

Среди других запоминающихся событий фестиваля 

— фотовыставка кинооператора Анатолия Заболоц-

кого «Жизнь подарила увидеть» и спектакль «Калина 

красная», показанный на сцене краевого театра дра-

мы им. Шукшина. Привез спектакль Московский му-

зыкальный театр фольклора «Русская песня». Над-

ежда Бабкина сыграла мать главного героя, Андрей 

Мерзликин — Егора Прокудина, а Мария Шукшина — 

Любу, роль которой в фильме досталась ее матери. 

Подготовил Сергей Зюзин

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1724079
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КУЛЬТУРА В Подмосковье прошел концерт солиста ансамбля 
имени А. Александрова Вадима Ананьева

Дорога памяти
Татьяна Хорошилова

В 
Большом зале Централь-
ного военного клиниче-
ского госпиталя имени А. 

Вишневского с благотворитель-
ным концертом выступил на-
родный артист России, ведущий 
солист Академического ансам-
бля песни и пляски Российской 
армии им. А. Александрова Ва-
дим Ананьев. 

Вадим Ананьев известен в 
мире как «мистер Калинка» за 
мастерское исполнение однои-
менной песни — с нее он и начал 
концерт. Перед врачами и мед-
сестрами, ветеранами, пациен-
тами госпиталя Вадим испол-
нил произведения мировой 
классики, современные песни: 

«Как молоды мы были» Алек-
сандры Пахмутовой, предста-
вил премьеру на слова Андрея 
Дементьева «Дарите женщинам 
цветы». Вторую часть концерта 
он посвятил репертуару ита-
льянских певцов, с которыми 
был знаком, а в апреле этого 
года в рамках музыкального фе-
стиваля в Италии посетил дом 
Паваротти, где исполнил «О sole 
mio».

Концерт состоялся в рамках 
благотворительной акции по 
сбору средств на строительство 
главного храма Вооруженных 
сил РФ в честь 75-й годовщины 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Акцию проводит бла-
готворительный фонд «ВОС-
КРЕСЕНИЕ», который обратил-

ся к российским артистам с 
предложением участвовать в 
благотворительных концертах 
и рассказать о строительстве 
храма, который по своим пара-
метрам будет третьим после 
храма Христа Спасителя и Иса-
акиевского собора. Это второй 
концерт из цикла, организован-
ного фондом. 

— Военнослужащие поддер-
жали инициативу министра 
обороны Сергея Шойгу по стро-
ительству храма Победы и вы-
разили желание участвовать в 
строительстве святыни. Мы 
устраиваем выступления в во-
инских частях, военных вузах, 
госпиталях и учреждениях 
культуры министерства оборо-
ны, — рассказал глава благотво-

рительного фонда Александр 
Каньшин. — Храм будет распола-
гаться в подмосковном парке 
«Патриот». В настоящий мо-
мент на его строительство по-
жертвовали более 2,7 миллиар-
да рублей. 

Иконы пишет художник Ва-
силий Нестеренко. Храм будет 
возведен в срок в парке «Патри-
от» через 9 месяцев. 

Александр Каньшин сказал, 
что рядом с храмом будет музей 
«Дорога памяти». Это мульти-
медийная галерея с портретами 
участников Великой Отечест-
венной войны, которая станет 
филиалом Центрального музея 
Вооруженных сил РФ, где будут 
собраны около 33 миллионов 
фотографий фронтовиков. 

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
развернут видеокамеры 
на дорогах

Не так смотрели

Ирина Рыбникова 

Видеокамеры на дорогах Под-
московья будут смотреть в дру-
гую сторону. Их развернут, что-
бы была возможность фиксиро-
вать нарушение Правил дорож-
ного движения мотоциклиста-
ми, у которых номера располо-
жены сзади.

При привычном расположе-
нии камеры видят только пере-
дние номера транспортных 
средств. Мотоциклисты это 
знают и даже не пытаются сбра-
сывать скорость на подъезде к 
комплексам фото- и видеофик-
сации. 

Между тем, по данным об-
ластного минтранса, с апреля 
по июнь этого года на подмо-
сковных дорогах произошло 89 
аварий с участием мотоцикли-
стов, в которых 13 человек по-
гибли, а 84 получили различ-
ные травмы. И хотя по сравне-
нию с прошлым годом погиб-
ших в мотоавариях стало на 19 
процентов меньше, но само ко-
личество таких ДТП выросло на 
14 процентов, а пострадавших 
в них стало на 15 процентов 
больше. 

Процесс разворота камер, 
как рассказали «РГ» в мини-
стерстве транспорта и дорож-
ной инфраструктуры Подмо-
сковья, уже начался. Заплани-
ровано перенастроить 150 ком-
плексов фото- и видеофиксации 
на тех участках дорог, где мото-
циклисты нарушают правила 
чаще всего. Половина из них 
уже работает в новом режиме, 
остальные будут перенастрое-
ны до конца текущего месяца. 
Развернутые в обратную сторо-
ну камеры фиксируют полный 
набор нарушений: превышение 
скорости, выезд на обочину и 
встречную полосу, нарушение 
разметки, проезд на красный 
свет. 

К  слову, автомобилистам 
в этой связи тоже неплохо уси-
лить бдительность, ведь пере-
настроенные комплексы не бу-
дут делать различия между 
двухколесным и четырехколе-
сным личным транспортом. 
Не секрет, что многие водители 
дают по газам, едва миновав 
всевидящее «око» камеры, а на 
развернутых комплексах без 
последующего штрафа так сде-
лать уже не получится. 

ЖИВАЯ
В эпоху интернета, википедий и проч. и проч. скрывать 
информацию стало практически невозможно. Да, не-
ловко говорить женщине про возраст, тем более жен-
щине, которая выглядит значительно моложе своих 
лет. Но — интернет… Но — Википедия… Стоит загля-
нуть, и — здрасьте! — вчера, 28 июля, Юлии Меньшовой 
исполнилось пятьдесят лет.

Есть такие люди: друзья. А есть такие: знакомые. А 
еще: соседи по жизни. Конечно, это не друзья. Но и не 
просто: «здрасьте — до свидания». Вдруг жизнь — это та-
кая огромная коммунальная квартира? И вот они в ней 
живут. И ты живешь. Периодически вы сталкиваясь, 
даже можете какой-то супчик сварить на кухне, потом 
разбегаетесь. Соседи. Я часто думаю, что огромное ко-
личество людей, которых я знаю: соседи по коммунал-
ке. Дальше, чем друзья. Но ближе, чем знакомые.

Мама Юлии Меньшовой, Вера Валентиновна Ален-
това, когда-то мне здорово помогла. Она увидела мой 
первый спектакль «Борис Годунов» в театре имени Ер-
моловой, отнеслась 
к нему благожела-
тельно и предложи-
ла сделать что-ни-
будь с ней в ее Пуш-
кинском театре. Во 
время репетиций я 
несколько раз при-
ходил к ней домой и 
однажды увидел 
ослепительной кра-
соты молодую жен-
щину, которая смо-
трела на мир хитро 
и вопрошающе. Так 
я познакомился с 
Юлией Меньшовой.

Вот этот хитро 
вопрошающий 
взгляд для меня в ней — главное. Такое ощущение, что 
она постоянно находится в диалоге с миром, при этом 
ничего, из того, что ей говорят, просто на веру прини-
мать не намерена. Так вышло по жизни, что мне не 
очень интересны люди, которые делают карьеру, то 
есть движутся по одной и той же лестнице, чтобы до-
браться до вершины и взглядом усталого орла огляды-
вать окрестности. И ужасно интересны те, кто занима-
ется не карьерой, а жизнью, изучает ее, старается по-
нять. Юля Меньшова из таких.

Она и в театральный вуз-то пошла, думая, что это 
временная история, она писала и ей нравилось писать. 
А ее после школы-студии художественного театра взя-
ли в знаменитый МХТ. И она там не растерялась, и вы-
ходила на сцену, и играла. И надоело ей это. И она пош-
ла работать администратором на один из телеканалов.

Какие бы внешние мотивы не заставили человека 
перейти из знаменитого театра в администраторы — 
это шаг: а) решительной женщины; б) любопытной 
женщины; в) смелой женщины.

Вскоре на этом канале она стала делать программу 
«Я сама», и ее узнала вся страна. На экране появился 
живой человек. 

Знаете, что я вам скажу, проработав на телевидении 
уже больше двадцати лет? Самое трудное, регулярно 
появляясь на экране, остаться живым, любопытным, 
нормальным. Послушайте, дорогие читатели, вы все — 
телезрители, и вы прекрасно видите, сколько на экра-
не людей, а сколько — масок. Меньшова всегда была и 
остается человеком, к которому можно подойти и по-
говорить. Она — живая. Она настоящая.

Между закрытием «Я сама» и открытием «Наедине 
со всеми» прошло двенадцать лет! Это большой срок. 
Что она делала это время? Я по-соседски смотрел и вос-
торгался: она жила. Снималась в кино и сериалах; иг-
рала в антрепризах; делала программы на разных ка-
налах; воспитывала сына, а потом — дочь. 

Мне кажется, что наши режиссеры — и кино, и теа-
тральные — мало и не всегда по делу используют Мень-
шову. Она не просто хорошая актриса — это очевидно. В 
ней есть очень редкий трагикомический талант, на мой 
вкус, самая редкая и самая удивительная разновид-
ность актерского дара. Чуть хитрый и вопрошающий 
взгляд на мир — вот 
что это такое. Это 
умение не просто 
смешить зрителей, 
а быть веселой, не-
смотря на… 

Еще мне очень 
нравится, что к сво-
ему юбилею Мень-
шова, сыгравшая 
множество ролей, 
известная всем ак-
триса, не имеет зва-
ний. При нашей 
очень странной си-
стеме раздачи зва-
ний это свидетель-
ствует об одном: 
Юля никогда этим 
не занималась. Ува-
жаю.

Замечательную программу «Наедине со всеми», на-
сколько мне известно, Юля закрыла сама. Что жаль. 
Меньшова — замечательный интервьюер. В «Я сама» 
это открылось и потом продолжилось.

Увы, что на телевидении, что в «Ютюбе» почти не 
осталось людей, которые не воюют со своими персона-
жами, не занимаются постоянными наездами, не ста-
раются поставить собеседника в тупик, а пробуют рас-
крыть человека, с которым говорят. Дарья Златополь-
ская в «Белой студии», Владимир Легойда на канале 
«Спас», Николай Солодников в программе «Ещене-
познер». Мои коллеги из программы «Наблюдатель». 

Возможно, я кого-то забыл, извините. Но мне кажет-
ся, что сегодня на ТВ все больше ценится не живой че-
ловек, а позиция. Живые реакции все чаще исчезают из 
программ, все чаще кажется, что ведущие говорят не 
потому, что им хочется спрашивать, а потому, что им 
хочется вскрывать.

Меньшова — живая. Я был несколько раз на про-
граммах, которые она вела, и убедился: замечательная 
актриса в телевизионном кадре не играет, а живет. Ее 
реакции всегда непосредственны, и она никогда не 
пропустит в ответе гостя что-то, что удивит зрителя: 
если удивляется зритель, удивится и она. 

Вообще удивительно, сколько всего сделала эта 
хрупкая женщина за свои полвека. (Вот цифра, которая 
ну никак к ней не применима). Сколько сыграла ролей. 
Сколько провела эфиров. Даже спектакль поставила 
как режиссер в театре Пушкина со своими родителями 
— идет с аншлагами.

Однако, вспоминая знаменитую роль ее мамы и де-
лая некоторую поправку на время, легко можно ска-
зать: «В пятьдесят лет все только начинается!» 

Ужасно интересны 
те люди, кто зани-
мается не карье-
рой, а жизнью, 
изучает ее, 
старается понять. 
Юля Меньшова 
из таких

В Юле Меньшовой 
очень редкий тра-
гикомический 
талант, на мой 
вкус, самая ред-
кая и самая удиви-
тельная разновид-
ность актерского 
дара

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

Информационное сообщение 
Об исключении Банка «Монетный дом»  

ОАО из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом Банком Рос-
сии лицензии на осуществление банковских операций у 
Банка «Монетный дом» Открытое акционерное общество 
(Банк «Монетный дом» ОАО) (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 419, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 347) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 25 июля 2019 г. (протокол № 65) 
принято решение об исключении указанного банка из ре-
естра банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 10 июля 2019 г. на основании письма Банка 
России от 23 июля 2019 г. № 14-5-18/8728 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц от 
10 июля 2019 г. № 2197400046633).

Продаются на торгах 49 единиц автотранспортных 
средств с пробегом УАЗ Патриот, ГАЗ, Урал, ТРЭКОЛ,  

автофургоны Чайка-сервис, автобусы Ford Transit, 
электромобили (всего 48 лотов)  
извещение об открытом аукционе  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, 
контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru,  
Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 29.08.2019 г. в 12.00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 29.07.2019 г. в 12.00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 27.08.2019 г. до 18.00 (время 
московское).
Дата рассмотрения заявок: 28.08.2019 г. до 18.00 (время московское).
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организато-
ра торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заключение  
о результатах публичных слушаний

23.02.2019 г. в здании Администрации г. Ялта Респуб-
лики Крым состоялись публичные слушания по объек-
ту: «Проект рекультивации нарушенных земель на учас-
тке общей лощадью 4,9 га, расположенном на террито-
рии Оползневского карьера Ялтинского горно-лесного 
природного заповедника, г. Ялта Республики Крым». В 
результате обсуждения проекта принято решение одоб-
рить его в целом, без внесения изменений и дополнений. 
С материалами общественных обсуждений можно озна-
комиться на официальном сайте Администрации горо-
да Ялта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Баганского района Новосибирской области уведомля-
ет о начале публичных слушаний проектной документации на реконструк-
цию объекта государственной экологической экспертизы «Полигон по ути-
лизации коммунальных бытовых отходов в с.Баган Баганского района Но-
восибирской области». Реконструкцию объекта планируется осуществлять 
на территории Баганского сельсовета Баганского района Новосибирской 
области. Площадь земельного участка 6,0 га, проектируемая вместимость 
полигона — 1 253 551,5 м3. Срок эксплуатации участка, предназначенного 
для размещения твердых коммунальных отходов и приравненных к ним 
отходов, — 25 лет. Целью реконструкции объекта «Полигон по утилизации 
коммунальных бытовых отходов в с.Баган Баганского района Новосибир-
ской области» является организация приема, сортировки, накопления, хра-
нения и утилизации твердых коммунальных отходов и термического обез-
вреживания биологических отходов в с. Баган Баганского района при усло-
вии выполнения мероприятий максимальной защиты окружающей при-
родной среды и экологической безопасности.

Данный объект включает: 
— Административно-бытовой корпус;
— Автовесовую; 
— Дезбарьер;
— Парковочную площадку для персонала полигона;
— Пожарные резервуары.
Заказчик: Администрация Баганского района Новосибирской области, 

632770, Новосибирская область, Баганский район, с. Баган, М.Горького, 
28. Проектная организация: ООО «МНИИЭКО ТЭК», г. Пермь, Пермский 
край, ул. Николая Островского, 60, оф.202.

Ответственный за проведение публичных слушаний: Администрация 
Баганского района Новосибирской области.

Примерные сроки на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду составляют не менее двух месяцев.

С материалами проектной документации и техническим заданием для 
рассмотрения и подготовки замечаний можно ознакомиться по адресу: 
632770 Новосибирская обл., Баганский район, с. Баган, М.Горького, 21, ад-
министрация Баганского района Новосибирской обл. в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления, время приема с 9.00 до 17.00 мес-
тного времени, телефон для справок: 21-967. Замечания и предложения 
принимаются в письменном виде по адресу: 632770 Новосибирская обл., 
Баганский район, с. Баган, М.Горького, 21.

Публичные слушания состоятся 02.09.2019 в 15.00 по адресу: 632770, 
Новосибирская обл., Баганский район, с. Баган, М.Горького, 28, в актовом 
зале администрации Баганского района Новосибирской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Владимир Баршев

С 
1 октября получить 
максимальную вы-
плату по ОСАГО даже 
в случае оформления 
аварии без ГИБДД 
смогут все автомоби-
листы, в каких бы ре-
гионах России они ни 
проживали. А с 1 ноя-

бря оформить извещение об ава-
рии можно будет по смартфону. 
О том, что и как будет действо-
вать и как всем этим пользовать-
ся, рассказал исполнительный 
директор Российского союза ав-
тостраховщиков Евгений Уфим-
цев на встрече с руководством 
Госавтоинспекции и представи-
телей общественных организа-
ций.

Итак, главное, что изменится 
с 1 октября, это то, что сумма 
выплаты по Европротоколу вы-
растет до максимального раз-
мера по ОСАГО, то есть 400 ты-
сяч рублей для всех аварий, где 
бы они ни произошли. Сейчас 
такая привилегия распростра-
няется только на четыре регио-
на: Москву, Московскую об-
ласть, Санкт-Петербург и Ле-
нинградскую область.

В случае если в аварии по-
страдали только две машины, во-
дители которых застрахованы по 
ОСАГО, не пострадали люди и 
имущество третьих лиц, то мож-
но оформлять аварию без вызова 
ГИБДД по Европротоколу. Если 
участники аварии согласны с об-
стоятельствами ДТП, то они мо-
гут заполнить бумажное извеще-
ние о ДТП, которое обычно при-
лагается к полису ОСАГО, и 
обратиться за выплатой к своему 
страховщику. В этом случае они 
не могут рассчитывать на выпла-
ту более 100 тысяч рублей. То 
есть ныне действующий порядок 
сохраняется.

В случае если все условия те 
же, но у участников аварии нет 
согласия в обстоятельствах 
ДТП, например, оба утвержда-
ют, что ехали на зеленый сигнал 
светофора, то здесь помимо 
оформления бумажного изве-
щения о ДТП необходимо еще 
воспользоваться мобильным 

приложением. Оформить ава-
рию в нем. Сейчас такое мо-
бильное приложение пока есть 
только одно — «ДТП-Европрото-
кол». Его разработал РСА. Но 
некоторые страховщики уже го-
товят свои приложения, кото-
рыми также можно будет вос-
пользоваться при оформлении 
аварии по Европротоколу. Глав-
ное у такого мобильного прило-
жения то, что оно подсказывает 
какие фотографии и в каком ра-
курсе делать, а потом передает 
их в некорректируемом виде в 
базу АИС ОСАГО вместе с коор-
динатами и временем, когда они 
сделаны.

С 1 ноября заработает при-
ложение, разработанное Цен-
тробанком. Пока оно фигуриру-
ет под рабочим названием «По-
мощник ОСАГО». Это приложе-
ние избавит от необходимости 
оформлять бумажное извеще-
ние о ДТП. То есть аварию мож-
но будет оформить сразу на 
смартфоне или планшете и от-
править электронное извеще-
ние страховщику. Но работать 
оно с 1 ноября будет в экспери-
ментальном порядке только в 
четырех регионах: Москве, Мо-
сковской области, Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской об-
ласти.

Как сообщил Евгений Уфим-
цев, его работу на всю страну 
планируется распространить 
только к концу 2020 года. Вос-
пользоваться этим приложени-
ем смогут только те, кто заре-
гистрирован на портале Госу-
слуг. При этом заполнять изве-
щение будет только один из 
участников ДТП на своем смар-
тфоне. Второму потребуется 
только подписать это извеще-
ние.

Сделать это можно будет 
двумя способами. Можно само-
му на смартфоне того участни-
ка, который оформлял извеще-
ние, войти в свой аккаунт на Го-
суслугах, тем самым удостове-
рив свою личность, и нажать 
кнопку «Подписать». Техноло-
гия подписи простым приложе-
нием смартфона к смартфону 
или другие варианты сейчас 
только разрабатываются. 

АВТОМОБИЛИ Страховщики разъяснили, 
как оформлять аварию без ГИБДД

Смартфон 
разрулит

А К Ц Е Н Т

Технология подписи простым 
приложением смартфона к смартфону 
сейчас только разрабатывается

С 1 октября сумма выплат по Европротоколу вырастет до максимального 
размера, то есть 400 тысяч рублей для всех аварий без привязки к региону.
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ФУТБОЛ Питерцы 
добыли третью победу 
и вышли в единоличные 
лидеры Премьер-лиги

«Зенит» держит 
высоту

Илья Соболев

Сегодня матчем «Рубин» — «Ахмат» завершится про-
грамма третьего тура российской Премьер-лиги. Цен-
тральным событием выходных стало столичное дерби 
ЦСКА — «Локомотив», окончившееся победой хозяев — 
1:0. 

Матч на Песчаной стал историческим. Впервые 
в рамках отечественного чемпионата судьи прибегли 
к помощи видеоассистентов (VAR). В частности, так Вла-
диславом Безбородовым был назначен пенальти, кото-
рый реализовал форвард ЦСКА Федор Чалов.

Тур вообще получился богатым на события. Так, «Зе-
нит», гостевой матч которого против «Оренбурга» от-
крывал воскресную программу, добился уже третьей по-
беды (2:0) и едино-
лично возглавил 
турнирную таблицу. 
Больше без потерь 
к данному моменту 
не обошелся никто. 
Ну а игра в Оренбур-
ге тоже войдет 
в историю. Форвард 
питерцев Сердар Аз-
мун после ошибки 
хозяев забил уже на 
11-й секунде встре-
чи. Это самый бы-
стрый гол «Зенита» 
в чемпионатах Рос-
сии.

Зенитовцев пре-
следует «Ростов», 
одолевший в гостях 
тульский «Арсе-
нал» — 3:2. А вот московский «Спартак» от лидеров уже 
отстает. В этом туре москвичи помогли сотворить исто-
рию другим. Дебютант Премьер-лиги «Тамбов», обыг-
рав «красно-белых» — 2:0, одержал свою первую победу 
в элитном дивизионе.

 Статистика матча может ввести в заблуждение: мол, 
«красно-белым» в субботу не везло. Четыре раза мяч по-
сле ударов гостей попадал в каркас тамбовских ворот. Но 
не стоит слепо полагаться на эту цифру. «Спартак» в Са-
ранске был отчаянно плох. 

Неудивительно, что после матча главный тренер 
«красно-белых» Олег Кононов услышал с гостевого сек-
тора нелицеприятную кричалку в свой адрес: «Уходи, 
Пиджак!» (Пиджак — прозвище Кононова в фанатской 
среде.) Союзником Кононова неожиданно выступил 
и его тамбовский коллега Александр Григорян, которому 
в последнее время тоже доставалось от критиков.

— С огромным уважением отношусь к Кононову, топ-
тренер по российским меркам, доказал это, работая 
в России и Беларуси, — отметил Григорян. — Многие счи-
тают его слишком интеллигентным, но никто не знает, 
какой силы его характер. Если в ближайшее время клуб 
ничего не будет менять — Кононов станет выдающимся 
тренером.

Ну а пока работа самого Григоряна в нынешнем сезо-
не выглядит более убедительно. У «Тамбова» был слож-
нейший старт: до «Спартака» он играл с «Зенитом» 
и «Локомотивом» и, несмотря на поражения с одинако-
вым счетом 1:2, в обоих случаях новичок выглядел очень 
достойно. И первую победу в Премьер-лиге заслужил.

У другого дебютанта адаптация к элите происходит 
сложнее. «Сочи» потерпел уже третье и самое тяжелое 
поражение от «Краснодара» — 0:3. У победителей бле-
снули воспитанники клуба. Дублем отметился Иван Иг-
натьев, а Магомед-Шапи Сулейманов забил божествен-
ный по красоте гол, закрутив мяч с разворота в «девят-
ку». С учетом того, что не за горами матчи лигочемпион-
ской квалификации против португальского «Порту», 
форма «Краснодара» вызывает оптимизм.

Отдельно отметим пятничную победу московского 
«Динамо» над «Уралом» — 2:0. Это первая виктория «бе-
ло-голубых» на домашнем стадионе Льва Яшина после 
его реконструкции. 

ЭКСКЛЮЗИВ Хорватский плеймейкер ЦСКА Влашич решил остаться 
в Москве и не жалеет об этом

Дорогой Никола
Артур Нанян, Илья Соболев 

В 
нынешнем сезоне сто-
личный ЦСКА почти 
не обновился. Самое 
главное — клубу уда-
лось удержать восхо-
дящую звезду евро-
пейского футбола, по-
лузащитника хорват-
ской сборной Николу 

Влашича. 
Прошлый сезон Влашич про-

вел в стане «красно-синих» на 
правах аренды. Этим летом 
ЦСКА приобрел его у «Эверто-
на», заплатив за Николу рекор-
дные для клуба 15,6 миллиона 
евро. К слову, сейчас Влашич — 
самый дорогой по трансферной 
стоимости игрок в нашей стра-
не. В интервью «РГ» Влашич 
рассказал о решении остаться 
в России, капитанстве Игоря 
Акинфеева, шутках Кирилла 
Набабкина и об отношении 
к журналистам. 

Предложения от «Зенита» 
не было

Ожидал, что начало сезона 
будет таким непростым?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, мы этого жда-
ли. Понимали, что будет не-
просто. Не все игроки прошли 
предсезонную подготовку. Я, 
к примеру, чуть позже вернулся 
из отпуска. Но все равно пора-
жение в Самаре в первом туре 
сильно задело. Хотя в России во-
обще очень тяжело играть в го-
стях. 

Тем не менее недавно ты ска-
зал, что ЦСКА стал сильнее 
по сравнению с прошлым сезо-
ном.

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Это так. Мы стар-
ше, у нас больше опыта. Мы уже 
год как играем вместе. Так что 
даже если мы никого не купим, 
у нас сильная команда. 

Многие ждали, что ты поки-
нешь ЦСКА, но ты остался. 
Почему?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Я счастлив здесь. 
Клуб, тренер, персонал, игро-
ки — все хотели, чтобы я остался. 
Мне все нравится в ЦСКА.

Были разговоры об интересе 
«Зенита». Это правда?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет, это все слухи. 
Предложения от них не было.

А из других стран?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Были. Мне инте-
ресны были варианты с клуба-
ми, играющими в Лиге чемпио-
нов. Но я хочу выступить в этом 
турнире в ЦСКА. Надеюсь, 
в следующем сезоне мы будем 
там. 

Можно сказать, что попада-
ние в Лигу чемпионов — глав-
ная цель ЦСКА на этот сезон?

Н И К ОЛ А  В Л А Ш И Ч : Да, так и есть. 
ЦСКА — большой клуб. И он 
всегда борется за победу. Чем-
пионат это или Лига чемпио-
нов — неважно.

Но ЦСКА может на равных 
бороться за «золото» с «Зени-
том»?

Н И К О Л А  В Л А Ш И Ч :  Почему нет? 
В прошлом сезона мы обыграли 
их дома. Да, уступили в гостях, 
но, как я уже сказал, в России 
любой выезд тяжелый. А так 
я уверен: ЦСКА может бороться 
с любым соперником. 

Сборной России повезло 
с Марио Фернандесом

Когда ты только пришел 
в ЦСКА, многие не знали твое-
го уровня, а сейчас ты — один 
из лучших в Премьер-лиге. 
Чувствуешь себя иначе?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет. В нашем клу-
бе любой думает в первую оче-
редь о команде.

А отношение соперников 
к тебе поменялось? Стали 
жестче играть?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Бывает и такое. 
Перед каждым матчем мы ана-
лизирует сильные стороны со-
перника. Уверен, что они дела-
ют то же самое. Конечно, тяже-
ло, когда рядом с тобой постоян-
но два игрока. Они мешают тебе 
разогнаться, показать дриб-
линг. Но я привык к этому. 

Вторую часть прошлого сезо-
на ЦСКА провел не столь 
успешно, как первую. Почему?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Мы — молодая ко-
манда. У нас бывают взлеты 
и падения. Это было делом вре-
мени, чтобы наступил неболь-
шой спад. Но мы боролись за 
Лигу чемпионов. 

Может, вам не хватило чуть 
опыта? Из матерых ребят 
в составе только Игорь Акин-
феев, Марио Фернандес.

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Я бы еще добавил 
к ним Дзагоева с Набабкиным. 
Да, может, нам чуть не хватило 
опыта. Если бы команда состоя-
ла в основном из опытных ре-
бят, — ей было бы сложно чему-

то учиться. А если вы молоды, 
амбициозны, хотите учить-
ся, — у вас будут как взлеты, 
так и падения. Но это нор-
мально. Все приходит с опы-
том, и мы наберем его. 

Твой переход в ЦСКА совпал 
с массовым уходом клубных 
легенд: братьев Березуцких, 
Сергея Игнашевича, Понту-
са Вернблума. О них и сей-
час вспоминают в команде?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Конечно. О них 
будут вспоминать и через не-
сколько лет. 

Как ты относишься к на-
турализации? Недавно Ан-
дрей Аршавин приво-
дил пример, мол, 
если Марио Фер-
нандес такой 
хороший иг-
рок, то он 

должен иг-
рать за сбор-
ную Брази-
лии…

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Если 
человек чувствует 
себя в стране, где он 
играет, как дома, не 
вижу препятствий, 
чтобы он выступал за 
сборную этой стра-
ны. Уверен, что Ма-
рио спокойно мог бы 
играть за Бразилию. 
Но он выбрал Россию. 
Вы должны быть только 
счастливы.

Акинфеев 
может и накричать

Ты самый молодой капи-
тан в истории «Хайдука». 
Помнишь тот день, когда 
впервые вышел на поле с по-
вязкой?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Помню, конеч-
но. Это был гостевой матч 
в Лиге Европы против румын-
ской «Политехники». Мы про-
игрывали 0:2, но вырвали ни-
чью. 

Удивился, что тебя назна-
чили капитаном?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет. К тому мо-
менту я как два года уже был 
в команде. У нас появился но-
вый тренер. И он сказал мне, 
что хочет видеть меня капита-
ном. Я согласился. 

Что для тебя значит капи-
танская повязка?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: «Хайдук» — ко-
манда моего детства. Если вы 
живете в Сплите, то болеете за 
«Хайдук». Для меня, моей се-
мьи это очень многое значит.

В ЦСКА есть человек, кото-
рый может толкнуть речь 
в раздевалке?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Акинфеев. Он мо-
жет и накричать, если надо 
(улыбается).

Что скажешь об Акинфееве 
как о капитане?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Он очень хорош. 
Игорь столько лет держит уро-
вень. В раздевалке, клубе — все 
его очень уважают. Порой воз-
никает ощущение, что Акинфе-
ев одновременно и игрок, и кто-
то из руководителей клуба 
(улыбается). 

Евгений Гинер как-то сказал, 
что Акинфеев — больше хозя-
ин клуба, чем он. 

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да-да. Акинфеев 
великий. 

Знаешь, какая кличка у Акин-
феева?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да. Сейчас вспом-
ню... (После небольшой паузы) 
Фура! Это означает босс, да?

Правда, что молодежь 
в ЦСКА побаивается Викто-
ра Гончаренко? И что он очень 
зол после поражений?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, после пораже-
ний в раздевалке тяжелая обста-
новка. Иногда может и крик сто-
ять. Но я не боюсь этого. Я ува-
жаю Гончаренко. И не считаю, 
что такие эмоции — это плохо. 
Наоборот, это хорошо. Он пока-
зывает, что ему не все равно. 

Гончаренко как-то сказал, 
что ты из тех игроков, кото-
рых не нужно критиковать. 
Это так?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, это правда. Но 
если я что-то делаю не так, то 
нормально отношусь к критике.

Тебе не нравится, когда тебя 
критикуют при команде или 
как?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет, это не имеет 
значения. Я имею в виду, что 
меня не надо критиковать, что-
бы мотивировать играть лучше. 

Я и сам это сделаю без лишних 
слов. А есть такие футболисты, 
которых нужно ругать, чтобы 
они показали свой максимум. 
Понимаете, о чем я?

Да, конечно. Ты в курсе, что 
Евгений Гинер очень популя-
рен среди болельщиков ЦСКА? 
Часто говоришь с ним?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Знаю, что фанаты 
очень его любят. Он сделал мно-
го хорошего для ЦСКА. Клуб 
стал успешным не только в Рос-
сии, но и в Европе. Иногда Гинер 
заходит к нам в раздевалку, по-
здравляет с победой.

Знал про кричалку «Гинер все 
купил»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, слышал о ней 
(смеется). 

Это означало в том числе, 
что Гинер может все. Даже 
оформить трансфер Влаши-
ча.

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Я ему очень благо-
дарен за это. Гинер проделал 
большую работу, чтобы я тут 
остался.

Шутки Набабкина
Кто главный шутник 
в ЦСКА?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Набабкин (улыба-
ется). В команде его называют 
Набаба, а я просто — Наба.

Понимаешь его шутки?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, они все одина-
ковые (улыбается).

Можешь вспомнить самую 
смешную?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Ох, их столько 
было! В этом году на зимних 
сборах он как-то спрятался за 
дверью в бассейне и ждал Пау-
лино Гранеро. И когда тот поя-
вился, Наба толкнул его в бас-
сейн (смеется). Мне нравятся 
его шутки. 

Готов к ним?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Конечно. Ника-
ких проблем (улыбается). 

А сам можешь пошутить 
в команде?

Н И К О Л А  В Л А Ш И Ч :  Мне сложно, 
я ведь не говорю по-русски. Ког-
да начну говорить, обязательно 
буду шутить. 

Учишь русский?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Чтобы с препода-
вателем — нет. Учу, находясь 
в команде.

Только футбольные термины 
знаешь или можешь выстро-
ить фразу?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Иногда могу. А во-
обще, если я в целом знаю, о чем 
идет речь, то почти все пони-
маю. Но если вы начнете гово-
рить о чем-то, в чем я не разби-
раюсь, будет сложно. 

Фанатам в соцсетях 
не отвечаю

В России бывало, что фанаты 
приходили на клубную базу 
и критиковали футболистов. 
Это нормально?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: В Хорватии такое 
происходит, и это нормально. 
Просто у нас страстные болель-
щики. В «Хайдуке» такое проис-
ходило. Если ты проиграл — не 
выходи из дома пару дней. Оста-
вайся у себя, чтобы никто не ви-
дел. 

Ты общаешься с фанатами 
в соцсетях?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет, это не мое. 
Мне пишут, но не читаю эти со-
общения.

Есть ли в таком случае у бо-
лельщиков возможность пого-
ворить с тобой?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Они могут это 
сделать после игры. Ну, или 
если встретят меня в городе. 
Я возражать не буду. А перепи-
ска исключена.

Ты сам ведешь свой «Ин-
стаграм»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: У меня есть друг, 
который этим занимается. Но 
прежде чем запостить что-то, 
он спрашивает у меня разреше-
ние.

После года в ЦСКА ты, долж-
но быть, уже прочувствовал 

уровень соперничества 
со «Спартаком»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, слышал, что за 
победу над «Спартаком» бо-
лельщики могут простить мно-
гое.

До Москвы у тебя не было 
опыта жизни в мегаполисах. 
Все-таки Сплит и Ливерпуль 
к таковым не отнесешь. 
Сложно было адаптировать-
ся в новых условиях?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Пришлось при-
выкнуть, что, куда бы ты ни со-
брался, нужно дополнительно 
закладывать минимум час. По-
началу это ужасно нервирова-
ло. Понимаете, в моем родном 
Сплите я жил на одном конце го-
рода, а клубная база была на 
другом. При этом на дорогу 
у меня уходило десять минут.

Тебе нравится московский 
ритм жизни?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Не знаю. Я просто 
понял для себя, что между 
5 и 7 вечера на улицу лучше не 
выходить. Там столько суеты.

А в метро бывал?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, один раз. Но 
я не ездил на поезде. Спустился, 
посмотрел и поднялся обратно 
(смеется).

 Если вдруг возникнет острая 
необходимость, воспользуешь-
ся услугами «подземки»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да, конечно. Не 
вижу в этом ничего криминаль-
ного.

Учился общению 
с журналистами у сестры

Тебя часто узнают на улице?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Узнают, но не могу 
сказать, что довольно часто. 
Иногда в течение часа никто не 
подходит, а в другой раз за десять 
минут пять человек подойдут.

 С кем ты проводишь здесь 
большую часть времени?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Когда нет семьи 
или друзей, то зависаем с Якой 
Бийолом, Кристияном Бистро-
вичем, Хердюром Магнуссоном. 
То есть с друзьями из клуба.

Ты не похож на среднестати-
стического футболиста Пре-
мьер-лиги. Идешь на кон-
такт, спокойно даешь свой 

номер журналистам и даже 
сам пишешь им, если надо 
о чем-то договориться…

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Для меня это не 
проблема. Тем 

б о л е е  е с л и 
я   п о о б е щ а л 
что-то  сде-
лать. Я всегда 
держу слово.

Откуда эти манеры?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Наверно, 

от отца и сестры Бланки. 
Она — звезда мировой легкой ат-
летики, но никогда не отказыва-
ла прессе. Я много наблюдал за 
тем, как мой отец и Бланка об-
щаются с журналистами. Само-
му мне поначалу не нравилось 
все это дело, но отец сказал: «Ты 
должен общаться». Не могу ска-
зать, что у меня сразу хорошо 
получалось, но все приходит 
с опытом. С каждым разом ты 
общаешься все увереннее, а па-
узы между предложениями ста-
новятся все короче.

Насколько ты востребован на 
родине у журналистов? Часто 
тебе оттуда звонят?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Если ты игрок 
сборной, внимания тебя не из-
бежать. Да, звонят периодиче-
ски.

Ты отсылаешь их в пресс-
службу ЦСКА или общаешься 
напрямую?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Напрямую. В хор-
ватских газетах футболисты 
сборной поделены между жур-
налистами. То есть определен-
ный репортер общается только 
с определенными игроками. Со 
мной на контакте, к примеру, 
три журналиста.

 Ты читаешь прессу? В россий-
ских СМИ у тебя отличная 
репутация…

Н И К ОЛ А  В Л А Ш И Ч : Да, я знаю, но 
предпочитаю не читать. Неваж-
но, что именно обо мне пишут. 
Даже если что-то хорошее, я не 
хочу, чтобы это засело у меня 
в голове: мол, какой я классный. 
Конечно, если друзья мне что-
то показывают, я смотрю, но 
сам не сижу и не выискиваю, 
что там обо мне написали.

Кто твой главный критик?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Отец.

Твой одноклубник, Ильзат Ах-
метов, тоже назвал отца сво-
им главным критиком. При-
чем, как бы он ни сыграл, отец 
всегда говорит Ильзату, что 
сыграл он плохо. У тебя как 
это происходит?

Н И К ОЛ А  В Л А Ш И Ч : У меня не так. 
Сначала отец говорит, что 
у меня получилось, а потом ука-
зывает на недостатки. Но, если 
честно, я не всегда с ним согла-
сен. В то же время понимаю, что 
как отец он желает своему сыну 
только лучшее.

Когда сборная Хорватии вер-
нулась с серебряными медаля-
ми с ЧМ-2018, ей устроили 
в Загребе чемпионский парад. 
Даже мы его смотрели. А ты?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Я тоже, правда, 
не весь. Я в этот момент был 
в аэропорту, улетал из Сплита 
в Манчестер. Успел захватить 
только 20 минут. Но я чувство-
вал столько гордости за пар-
ней.

Наверно, тоже хотел бы там 
быть?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Конечно, но наше 
время еще придет.

Брат говорит, что одеваюсь 
как 40-летний

 Даже если сборная России 
проигрывает заведомо более 
сильному сопернику, ее начи-
нают критиковать. Давле-
ние запредельное. У вас так 
же?

 Н И К ОЛ А  В Л А Ш И Ч :  Я не удивлен. 
У вас большая нация, а значит — 
большие ожидания. Впрочем, 
у нас тоже давление на сборную 
беспрецедентное. Пара неудач-
ных матчей, и заслуженных иг-
роков, которые провели много 
матчей и вроде бы с отличной 
репутацией, уже вовсю начина-
ют отправлять на пенсию.

 Мы видели пост, где ты — 
в шапке-ушанке. Выглядит 
стильно.

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Это моя шапка. 
Я ее купил сразу же, как прие-
хал в Россию. Зимой постоянно 
в ней хожу.

 Ты вообще можешь назвать 
себя стильным человеком? 
Следишь за модой?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Стараюсь быть 
в курсе трендов. Но мой брат го-
ворит, что я одеваюсь так, слов-
но мне 40 лет (смеется).

 Шопиться любишь?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Я бы не сказал. 
Если мне что-то нужно, я просто 
иду и покупаю. А так, чтобы ча-
сами пропадать в магазинах, та-
кого нет. 

За короткий промежуток времени 
Никола Влашич стал одним из лиде-
ров ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

За переход Влашича из «Эвертона»
ЦСКА заплатил 15,6 миллиона евро

Иранец Сердар Азмун (справа) стал автором одного из рекор-
дов питерского «Зенита».

Сердар Азмун, 
отличившийся 
на 11-й секунде 
матча 
с «Оренбургом», 
забил самый 
быстрый гол 
«Зенита» в чемпио-
натах России
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«Динамо» — «Урал» — 2:0. Голы: Юсупов, 16; Панченко, 31.

«Уфа» — «Крылья Советов» — 2:1. Голы: Фомин, 21; Аликин, 

33 — Мияйлович, 25.

«Тамбов» — «Спартак» — 2:0. Голы: Гогуа, 29; Таказов, 69.

«Краснодар» — «Сочи» — 3:0. Голы: Игнатьев, 14, 42; Сулей-

манов, 80.

«Оренбург» — «Зенит» — 0:2. Голы: Азмун, 1; Дзюба, 55 (с пе-

нальти)

«Арсенал» — «Ростов» — 2:3. Голы: Луценко, 67; Чаушич, 

90+5 — Еременко, 21; Ионов, 49; Шомуродов, 81.

ЦСКА — «Локомотив» — 1:0. Гол: Чалов, 42 (пенальти).

Положение команд на 29 июля
И В Н П М О

1. Зенит 3 3 0 0 6-1 9

2. Ростов 3 2 1 0 7-5 7

3. Краснодар 3 2 0 1 6-3 6

4. Урал 3 2 0 1 6-4 6

5. ЦСКА 3 2 0 1 3-3 6

6. Рубин 2 1 1 0 2-1 4

7. Арсенал 3 1 1 1 6-6 4

8. Локомотив 3 1 1 1 3-3 4

9. Динамо 3 1 1 1 3-2 4

10. Спартак 3 1 1 1 3-4 4

11. Уфа 3 1 0 2 6-7 3

12. Тамбов 3 1 0 2 4-4 3

13. Ахмат 2 1 0 1 1-3 3

14. Кр. Советов 3 1 0 2 5-5 3

15. Оренбург 3 0 0 3 2-6 0

16. Сочи 3 0 0 3 0-6 0
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Лазарев стал главой шахматной федерации Москвы

Большие фигуры
Павел Петровский

Н
овым руководителем 
шахматной федерации 
Москвы стал Сергей Ла-

зарев, который заменил на этом 
посту Владимира Палихату.

— Прежде всего, хочу побла-
годарить шахматистов Москвы 
за оказанное доверие, — сразу по 
окончании выборов сказал «РГ» 
Лазарев. — Прекрасно понимаю 
— за оказанной честью стоит и 
огромная ответственность. Мо-
сква — город, где проживает са-
мое большое количество грос-
смейстеров в мире, где прово-
дится самое большое количест-
во соревнований и турниров. 

Москва была, есть и должна 
оставаться шахматной столи-
цей планеты. Но это подразуме-
вает и огромный пласт каждод-
невных работ по развитию и по-
пуляризации шахмат.

Москва больше всего известна 
своим флагманским турни-
ром — Moscow open, который 
проводится в зимний период 
уже 15 лет подряд.

СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ: Да, это одно из на-
ших флагманских мероприя-
тий и крупнейший шахматный 
фестиваль в Европе. В послед-
нем принимало участие около 
2000 человек из более чем 40 
стран мира. Это не просто со-

ревнование — всемирно извест-
ный бренд, место притяжения 
российских и мировых люби-
телей шахмат. Сейчас наша за-
дача — и это касается всех на-
ших мероприятий — сделать 
еще более высоким уровень ор-
ганизации московских турни-
ров, в том числе через привле-
чение спонсоров. Для этого 
нужно провести рестайлинг и 
некую переоценку деятельнос-
ти ШФМ, использовать совре-
менные маркетинговые  мето-
ды. Мир быстро меняется — и 
шахматы не смогут оставаться 
в стороне.  

Вас удивило то, что голосова-

ние в поддержку вашей канди-
датуры было единогласным?

СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ: Нисколько, пото-
му что мой приход на пост руко-
водителя московских шахмат 
был отчасти плановым. Влади-
мир Палихата и его команда 
провели серьезную работу по 
развитию московских шахмат. 
И когда поступило его предло-
жение рассмотреть возмож-
ность баллотироваться на пост 
президента ШФМ, я подумал и 
ответил согласием. И потому, 
что искренне люблю этот вид 
спорта, и потому, что вижу, как 
могу способствовать развитию 
мудрой игры в нашей столице.

Не понаслышке зная о том, 
как функционируют регио-
нальные спортивные федера-
ции, предположу, что и ШФМ 
является дотационной 
структурой.

СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ: Это так, и я взял на 
себя обязательство обеспечить 
в ближайшие годы бюджет фе-
дерации на уровне 20—25 млн 
рублей. Но моя задача не только 
и не столько финансировать, но 
сделать федерацию привлека-
тельной для спонсоров, создать 
мощную материально-техниче-
скую базу, которая сделала бы 
федерацию независимой от от-
дельно взятых руководителей.  

В Москве, как и во всем мире, 
ярко развивается программа 
«Шахматы в школе» — в более 
350 школах шахматы интег-
рированы как обязательный 
предмет. Намерены ли и далее 
способствовать ее развитию? 

СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ: Надо понимать, 
что шахматная федерация Мо-
сквы работает прежде всего с 

департаментом спорта Москвы 
и отвечает за спортивную со-
ставляющую. То есть это не сов-
сем наш вопрос, хотя и имеет 
непосредственное отношение к 
шахматам. Тем не менее мы рас-
смотрим перспективы сотруд-
ничества с департаментом об-
разования, прежде всего в ас-
пекте качественной подготовки 
шахматных педагогов для обра-
зовательной системы.

Какие тогда условия должны 
быть соблюдены, чтобы Мо-
сква воспитала нового чемпи-
она мира?

СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ: Мы должны и да-
лее качественно выполнять 
свою работу, и результат при-
дет. Но надо понимать, что чем-
пиона мира по шахматам не слу-
чайно называют самым умным 
человеком на Земле. Почему 
действующий обладатель титу-
ла Магнус Карлсен родился в 
Норвегии? Многое ли мы слы-
шали об успехах норвежских 
гроссмейстеров до него? Просто 
так совпали звезды. Но мы не 

будем полагаться на случай — 
создадим такую систему, при 
которой самые талантливые иг-
роки получают все возможно-
сти для развития и реализации 
своего потенциала. Тогда, мо-
жет статься, среди них окажется 
новый гений, который завоюет 
шахматную корону для нашей 
страны и города.

Каковы основные вопросы, ко-
торые стоят сейчас перед мо-
сковскими шахматами?
Сергей Лазарев: Их немало — 

и на каждый мы найдем ответы. 
Но налицо очевидная проблема 
отсутствия своего специализи-
рованного дома, помещения, в 
котором проводились бы клю-
чевые шахматные события го-
рода. Учитывая, что, согласно 
опросам, в шахматы в Москве 
играют более 600 000 человек, а 
в год проводится более 1500 
турниров, эта проблема видит-
ся особенно актуальной.  Мы 
рассчитываем на поддержку в 
решении этого вопроса мэрии 
Москвы. 

АВТОСПОРТ 

Квят стал 
третьим 
на Гран-при 
Германии 

ДАНИИЛ — 
МАСТЕР
Илья Трисвятский

Российский пилот «Торо Рос-
со» Даниил Квят финишировал 
третьим на этапе чемпионата 
«Формулы-1» в Германии. 
Выше него на пьедестале оказа-
лись только голландец Макс 
Ферстаппен («Ред Булл»), вы-
игравший гонку, и немец Се-
бастьян Феттель из «Феррари».

Такой сумасшедшей и абсо-
лютно непредсказуемой по сю-
жету гонки в этом сезоне еще 
не было. Главным фактором 
стал, конечно же, дождь, заря-
дивший на трассе в Хоккенхай-
ме с утра в воскресенье. В та-
ких условиях пилотам на но-
вых болидах выступать еще не 
приходилось. Оказалось, что 
это то еще испытание.

Организаторы долго не ре-
шались отпускать гонщиков на 
трассу. Болиды сделали не-
сколько прогревочных кругов 
вместо одного прежде, чем по-
лучили отмашку и стартовали.

Для одного из будущих ге-
роев дня Квята начало получи-
лось ужасающим. На старте он 
был отброшен с 14-й позиции 
в самый хвост пелотона. «В ка-
кой-то момент я было подумал, 
что дня меня все кончено», — 
признался Даниил уже после 
финиша. Кстати, победитель 
Гран-при Германии Ферстап-
пен тоже стартовал не очень 
удачно, потеряв сразу же не-
сколько мест. Но в этот день то-
ропиться отчаиваться не стои-
ло: на трассе ошибались абсо-
лютно все.

До финиша не доехали семь 
гонщиков, четыре из них оши-
блись в управлении и вылете-
ли с трассы. Те, кто остался, 
тоже в своем большинстве 
были далеко не безупречны. 
К примеру, Ферстаппена на од-
ном из участков развернуло на 
360 градусов, но он чудом со-
хранил контроль над болидом. 
А одним из главных неудачни-
ков стал лидер общего зачета 
британец Льюис Хэмилтон из 
«Мерседеса». На 30-м круге 
Льюис пожаловал в боксы без 

половины носового антикры-
ла. Механики к визиту гонщи-
ка оказались не готовы и тра-
гикомично метались по бок-
сам в поиске нужных шин и де-
талей. А Хэмилтон потерял 
массу времени. На этом его 
злоключения не закончились. 
Британец получил пятисекун-
дный штраф за нарушение 
правил, а на 53-м круге его 
развернуло. В итоге Хэмилтон 
стал лишь 11-м, не попав в оч-
ковую зону.

Одним из тех, кто был прак-
тически безупречен на трассе, 
оказался наш Даня Квят. «Он 
не допустил ни одной ошибки 
и провел фантастическую гон-
ку», — восторгался руководи-
тель «Торо Россо» Франц Тост. 
Плюс наконец-то блестяще 
сработала команда Квята, во-
время поменяв шины его боли-
да на мягкие ближе к концу 
гонки. Это решение предопре-
делило прорыв Квята в топ пе-
лотона. Даниил теоретически 
мог претендовать и на второе 
место, но на предпоследнем 
круге его опередил объективно 
более быстрый Феттель. 

Для Квята этот подиум стал 
третьим после второго места 
на Гран-при Венгрии-2015 
и третьего на Гран-при Ки-
тая-2016. А «Торо Россо» и во-
все поднялась на пьедестал 
всего лишь второй раз за время 
своего существования.

— Не гонка, а нечто среднее 
между фильмом ужасов и чер-
ной комедией. Потрясающе 
вернуться на подиум. Нужно 
отдать должное команде — не-
вероятный успех. Кстати, 
у меня родилась дочка. Бук-
вально этой ночью, — поделил-
ся не менее прекрасной ново-
стью Даниил. Что ж, он сделал 
себе отличный подарок, под-
нявшись с 14-го на 9-е место 
в общем зачете . Теперь у рос-
сиянина 27 очков. 

ПЛАВАНИЕ Олимпийский чемпион Денис Панкратов подвел итоги 
чемпионата мира-2019

Торопятся плыть
Анна Козина, Кванджу 

Н
а чемпионате мира 
по плаванию в юж-
нокорейском Кван-
джу сборная Рос-
сии превзошла ре-
зультат, показан-
ный два года назад 
в Будапеште. Де-
сять медалей, в том 

числе три золотых стали тогда 
ориентиром для новейшей 
истории нашей команды. 

Не соскочи у мирового ре-
кордсмена Климента Колесни-
кова нога на старте «полтинни-
ка» на спине в заключительный 
день турнира, могли дотянуть и 
до четырех побед как на ЧМ-
1994 в Риме. 

Но без каких-либо оговорок 
выступление российских плов-
цов получилось успешным. Они 
завоевали 16 медалей: три золо-
тых, семь серебряных и шесть 
бронзовых.

Все три «золота» упали в ко-
пилку в один день, когда Юлия 
Ефимова, Евгений Рылов и Ан-
тон Чупков поймали волну, при-
чем Чупков на 200 м брассом 
установил новый рекорд мира 
(2.06,12). Хороших цифр на 
этом ЧМ вообще было много. 
Ефимова, например, собрала 
полный комплект медалей и 
стала шестикратной чемпион-
кой мира, сравнявшись по коли-
честву золотых наград с Алек-
сандром Поповым. С его име-
нем связано и еще одно дости-
жение. Впервые с 2003 года, ког-
да побеждал Попов, стараниями 
Владислава Гринева у нас поя-
вилась медаль на стометровке 
кролем.

Итоги турнира специально 
для «РГ» подвел еще один титу-
лованный российский пловец, 
двукратный олимпийский чем-
пион, а теперь спортивный ком-
ментатор Денис Панкратов.

Денис, какая из наших побед 
была для вас самой яркой?

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Мне нравятся по-
беды за явным преимуществом. 
В отсутствие американки Лилли 
Кинг (она была дисквалифици-
рована в предварительном за-
плыве за нарушение правил 
прохождения поворота. — Прим. 
авт.) 2,5 секунды своим сопер-
ницам привезла Юля Ефимова. 
Казалось бы, никого рядом нет. 
Но это не так. Вернется Кинг. 

Прибавит Татьяна Шунмейкер 
из ЮАР. Ефимовой пришлось 
постараться, чтобы обогнать ее 
в полуфинале. В нашей сборной 
подрастет юниорка Евгения Чи-
кунова, которая обыгрывала 
Юлю на внутреннем отборе. Вот 
эта четверка будет бороться на 
Олимпиаде в Токио. Кроме того, 
уверен, еще не сказали послед-
него слова британки. Для япо-
нок это будут домашние Игры. А 
кому проиграла Юля в Рио? Риэ 
Канэто.

Мировой рекорд Чупкова впе-
чатлил?

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Честно говоря, 
мне не очень понравилось, как 
Антон разложился по дистан-
ции. Я считаю, что это уже не-
уважение к сопернику верить, 
что ты можешь на последнем 
«полтиннике» отыграть 2 се-
кунды у человека, который идет 
на рекорд мира. Это пижонство. 
Я не хотел бы этого увидеть в 
финале Олимпиады. Хотел бы 
нормальную размеренную ра-
боту, как это было у Рылова на 
200 м на спине. Если бы Чупков  
плыл нормальной раскладкой, а 
не издевался над зрителями, 
тренером, комментаторами и 
всем остальным миром, его ре-
зультат был бы в районе 2,05. И 

он позволял бы говорить об ог-
ромном преимуществе. С дру-
гой стороны, эти секунды могли 
бы расхолодить самого Антона.

Ребята из серебряной эстафе-
ты 4х200 м говорили о том, 
что их медаль затерялась на 
фоне трех золотых. О каком 
«серебре» вы бы не хотели за-
быть?

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Конечно, это «се-
ребро» Андрея Минакова на 100 
м баттерфляем. Парню всего 17 
лет. У него простой человече-
ский рост продолжается, только 
за счет этого можно прибавлять 
в результатах. Еще не известно, 
уползет ли от него автор нового 
мирового рекорда Калеб Дрес-
сел. Мне даже немного боязно за 
самого Андрея. В таком возра-

сте получить такие результаты 
— как в плане медалей, так и ско-
ростей — опасно с точки зрения 
звездной болезни. Надеюсь, сия 

чаша его минует. Тогда он смо-
жет переплюнуть любые дости-
жения Дрессела. Просто не 
вижу его предела. Не удивлюсь 
цифрам 48, даже 47 секунд. Мо-
жет, сейчас это звучит глупо. Но 
по факту 49,5 никто себе не мог 
представить. А мы их только что 
увидели.

В Кванджу вообще много ре-
кордов побито. Пришло их 
время?

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Просто появи-
лись пацаны, которые не при-
знают авторитетов, не призна-
ют тех скоростей, с которыми 

жили мы. В наше время все 
было довольно регламентиро-
вано. Рекорд мира считался 
чем-то из ряда вон выходящим. 
Ребята живут на рекордных 
скоростях. Для них это просто 
вызов судьбы, который они 
принимают. Еще год назад было 
понятно, что венгр Криштоф 
Милак будет атаковать рекорд 
мира на 200 м баттерфляем. 
Что касается Дрессела, то мы 
его видели в Будапеште-2017, и 
тогда уже говорили, что это 
второй Фелпс .  Причем он 
спринтерскими дисциплинами 
может набрать большее коли-
чество медалей, чем его знаме-
нитый соотечественник. Поко-
ление такое. Ребята торопятся 
жить.

Если считать медали, то вы-
ступление сборной на ЧМ 
можно признать успешным. 
А с олимпийскими перспек-
тивами все в порядке?

Д Е Н И С  П А Н К РАТО В :  Чемпионаты 
мира можно делить на две кате-
гории. Те, что проходят сразу 
после Игр, скорее для просмо-
тра молодежи. А такие, как ЧМ в 
Кванджу, — это конкретная ре-
петиция перед Олимпиадой. По-
нятно, что корректировки бу-
дут большие. Но картинка уже 

неплохо просматривается. Но 
есть вот какой момент. Раньше 
от российских пловцов медалей 
особо не ждали. Это снимало от-
ветственность. Сейчас наши ре-
бята столкнутся с большим 
ажиотажем. Вспомним к тому 
же о проблемах в легкой атлети-
ке. В этом свете популярность и 
ценность медалей пловцов уве-
личиваются. Придется выдер-
живать давление. Ефимову, Ры-
лова, Чупкова будут на части 
раздирать журналисты и на-
чальники. Это тяжело. И здесь я 
бы сказал: на следующий  год в 
более выигрышной ситуации 
окажутся те, кто сейчас немно-
го не добрал. Как Климент Коле-
сников. Они знают, что они 
сильные, что работа сделана, и 
будут стремиться реализовать 
себя. 

На ЧМ-2019 Юлия Ефимова завоева-
ла полный комплект наград — «золо-
то», «серебро» и «бронзу».

Сергей Лазарев (на фото — делает символический ход) продолжит работу по развитию московских шахмат.

А К Ц Е Н Т

По словам Дениса Панкратова, 
чемпионат мира в корейском Кванджу — 
это конкретная репетиция перед 
Олимпийскими играми 2020 года 
в Токио

НОВОСТИ 

Наша сборная
выиграла
квалификацию
к ЧМ-2019

ПАС НА ПЛЯЖЕ

Артур Нанян

Сборная России по пляжному 
футболу обыграла Италию в 
финале европейского квалифи-
кационного турнира на чемпи-
онат мира-2019, который прой-
дет с 21 ноября по 1 декабря в 
Парагвае. Встреча закончилась 
со счетом 7:1. 

Чуть ранее наша команда до-
срочно вышла на мировое пер-
венство, одержав три победы в 
трех матчах второго группово-
го этапа. Повержены были 
швейцарцы (9:3), азербайджан-
цы (6:0) и испанцы (6:1). 

Последней сборной, ото-
бравшейся на чемпионат мира 
из Европы, стала Португалия, 
обыгравшая в матче за третье 
место Испанию. 

Она присоединилась к Рос-
сии, Италии, Белоруссии и 
Швейцарии. К слову, для бело-
русов грядущее мировое пер-
венство станет первым в исто-
рии. 

Бороться за трофей также 
будут следующие команды: Па-
рагвай (на правах хозяев пер-
венства планеты), Бразилия, 
Уругвай, Япония, Оман, ОАЭ, 
Нигерия, Сенегал, Мексика, 
США и Таити. 

В Москве
представят
Кубок мира
по баскетболу

ТРОФЕЙ
НАПОКАЗ
Сергей Литвинов

Главный трофей Кубка мира бу-
дет представлен в столице с 1 по 
4 августа, сообщается на офи-
циальном сайте  Российской 
федерации баскетбола. Сам 
турнир, напомним, пройдет в 
Китае с 31 августа по 15 сентя-
бря. 

Во время турне, стартовав-
шего 23 мая в Пекине, трофей 
был показан болельщикам бо-
лее чем 20 стран. Российские 
поклонники баскетбола смогут 
увидеть и сфотографироваться 
с кубком 1 августа в парке «За-
рядье». Церемонию посетят ряд 
почетных гостей и президент 
РФБ Андрей Кириленко. 

Также трофей будет выстав-
лен во время товарищеских 
встреч нашей сборной с Иорда-
нией (2 августа) и Ираном (4 
августа).

В целом надо отметить, что 
август будет богат на подобные 
события. 17 августа форвард 
«Сент-Луиса» Иван Барбашев 
представит в Москве Кубок 
Стэнли, который он и его ко-
манда завоевали в начале июня. 
За этот клуб выступает также 
еще один наш соотечественник 
— Владимир Тарасенко.  

Россиянин 
дошел 
до финала 
турнира ATP

РУБЛЕВ 
В ЦЕНЕ
Сергей Сокольский

Российский теннисист Андрей 
Рублев дошел до финала турни-
ра под эгидой Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов 
(АТР), проходившего в немец-
ком Гамбурге.

В решающем матче наш соо-
течественник уступил грузину 
Николозу Басилашвили — 5:7, 
6:4, 3:6. Басилашвили, защи-
щавший прошлогодний титул 
чемпиона турнира, стал пер-
вым после швейцарца Роджера 
Федерера, кому удалось это 
сделать.

Рублев, несмотря на пораже-
ние, своим выступлением тоже 
остался доволен. Финал в Гам-
бурге стал для него первым за 
18 месяцев. А вообще это был 
третий финал турнира АТР 
в  карьере Андрея.

— Для меня это была хоро-
шая неделя. На данный мо-
мент — моя лучшая неделя. Ко-
нечно, всегда обидно проигры-
вать в финале, но Николоз иг-
рал очень хорошо и заслужил 
победу. Он выиграл тут второй 
раз, это психологически слож-
но, — отметил Рублев.

Добавим, что по итогам тур-
нира в Гамбурге Рублев вернет-
ся в топ-50 рейтинга АТР. 

Даниил Квят отпраздновал рожде-
ние дочки попаданием на пьедестал 
по итогам Гран-при Германии.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Двадцать четыре россиянина квалифицировались на Кубок мира по шах-

матам, который стартует 9 сентября 2019 года в Ханты-Мансийске. Об 

этом сообщила пресс-служба Международной шахматной федерации.

В число участников турнира вошли Санан Сюгиров, Максим Матлаков, 

Евгений Наер, Антон Демченко, Даниил Юффа, Эрнесто Инаркиев, Алек-

сей Сарана, Владислав Артемьев, Григорий Опарин, Андрей Есипенко, 

Никита Петров, Александр Предке, Александр Рахманов, Даниил Дубов, 

Игорь Лысый, Александр Грищук, Ян Непомнящий, Владимир Крамник, 

Сергей Карякин, Петр Свидлер, Дмитрий Яковенко, Никита Витюгов, 

Алексей Придорожный и Илья Ильюшенок.

Всего в турнире примут участие 128 спортсменов, в том числе действую-

щий чемпион мира норвежец Магнус Карлсен, американец Фабиано Ка-

руана, азербайджанец Шахрияр Мамедьяров и другие.

По итогам турнира два сильнейших шахматиста получат право высту-

пить на турнире претендентов за звание чемпиона мира 2020 года.

ЦИФРА

16
МЕДАЛЕЙ

завоевали на чемпионате мира 

в Корее наши пловцы. Из них 

три награды высшего достоин-

ства.

Самые успешные 
для России ЧМ по плаванию

Город год З С Б Всего
Рим 1994 4 5 2 11

Кванджу 2019 3 7 6 16

Будапешт 2017 3 3 4 10

Барселона 2003 3 2 2 7

Барселона 2013 2 3 3 8
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